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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 १  प्रश्नोत्तर )

 7 E52  FESR

 क्या  इन  सकला  में
 लोक  सभा

 सरदार  हुक्म  सिह

 q  सब  विषय  पढ़ाये  जायेंगे  जो  कि
 २५  LEVY

 एम०  एस०  mal  में  पढ़ाये  जाते  हे

 इस  की  व्यवस्था की  गई हे  या  ऐसा  करन
 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समवेत

 ्र

 ।

 में  कुछ  समय  लगेगा ?
 महोदय  पीठासीन  हुये  |

 श्री  राज  बहादुर  :  प्रबल  के  भाग  ] कद
 mm  उत्तर  से  जैसा  प्रकट  ये  पूर्ण रूप  से

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 विकसित  डाक  तथा  तार  प्रशिक्षण

 क  तथा  तार  प्रशिक्षण  wey  नहीं  हैं  इसमें  केवल  टेकनिकल  कर्मचारियों

 के  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  है  जसे  आपरेटर gv  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  )  .  वाए  मर्क  निक  (fart) )

 क्या  इस  वर्ष  डाक  तार  सरदार  हुक्म  नील  अन्य  क्षत्रों

 कर्मचारियों  के  लिय  कोई  ag  प्रशिक्षण  केन्द्र
 सम्पूर्ण  प्रशिक्षण  केद्र  खोलने  का  विचार  किया

 खोले  गये  हैं  कौर
 जा  रहा  था

 ।
 वह  योजना  कब  पूरी  होने

 सहारनपुर  प्रशिक्षण
 वाली  है

 ?

 ava  में  कितन  प्रशिक्षणार्थी  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 ag  योजना

 उन

 संचार  उपमंत्री  राज
 क्षेत्रों  कौर  प्रदेशों के  faq  है  जो  आजकल

 )  जी  हां  |  मद्रास  और  श्रंम्बाला में  दो
 सहारनपुर  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  श्रन्तगंत  नहीं

 प्रादेशिक  दूरसंचार  प्रशिक्षण  शर  अम्बाला
 जाते  |  उन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  लिये  इमारतें

 पटना  श्र  अजमेर  में  तीन  tama
 लिये  sot  हम  जमीनों के  भ्र जन

 लन  प्रशिक्षण  करायें  खोली  गई  हैं  ।
 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  प्राय  कार्य

 पोस्टल  कलक  लिपिक )  ७६  वाही  की  जा  रही  है  ।

 कार  एम०  एस०  साइबर

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  जब  यह  स्कूल
 (

 डाक  छांटन
 ZTHT  संचालक  दैरे

 खोला  गया  था  उस  समय  पहले  पहल  जो

 पाठ्यक्रम  पुरःस्थापित  किया  गया  था  वही
 पोस्टल  सिगनल  भद

 टलीग्राफिस्ट
 भी  चाल है  या  उसमें  सुधार  करने  के

 लिये

 गत  वह  कोई
 कौर  विषय  बढ़ाये  गये  हैं

 ?

 सर्विस

 जैसा  कि  aq परीक्षणाधीन  श्री  राज  बहादुर
 :

 के  श्री  भाई  पी ०  प्रशिक्षण  प्रशिक्षण  संस्थापकों  या

 टेक्निकल  संस्थानों  में  होता  पार्ट यक्रम

 emai  amet  पर  लगातार  विचार  किया  जाता  है  प्रौढ़

 समय  विद्वेष  की  आवश्यकताओं
 की

 पति
 करने कल ्  २३२९

 ee  के
 लिये  परिवर्तन  किये  जाते  हैं  ।

 388  LSD—
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 शरीबी  डो०  पाण्डे  :  प्रति  वर्ष  कितने  श्री  श्रीनारायण दास
 :  इस  सम्मेलन  में

 war  at  अघीनस्थ  कर्मचारियों  को  भाग  लेने  वाले  देशों  में  मुख्य  मुख्य  देशों

 प्रशिक्षण दिया  जाता  है  ?  के  नाम  क्या  हें
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  चंकी  wit
 श्री  राज  बहादुर  :  श्री  तक  कुल  कितने

 लोगों  को  प्रशिक्षण  गया  यह  मैं  हमें  श्रीकृष्  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  gat  है

 बता  सकता  हूं
 ।

 सहारनपुर  पोस्टल  कौर
 मं

 उन  देशों  नाम  नहीं  बता  सकता  हूं

 करार  एम०  एप०  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  २-  ४-४१  जिन्होंने  वास्तव  में  सम्मेलन  में  भाग  लिया  है

 परन्तु  विचार  यह  किया  जाता  था
 कि  ये

 देश से  लेकर  ३१-१०-५५  तक  कुल  ३,६३५

 अधिकारियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ।
 भाग  लेंगे  :  श्रीमत्

 आजकल  प्रशिक्षणार्थियों  की  संख्या  २३२  को

 ह ै।
 थाईलेण्ड  तथा

 वियतनाम
 |

 पुर्व  एशियाई  ग्राम-परिमाण  सम्मेलन  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  भारतीय

 प्रतिनिधि  मण्डल  वहां  से  लौटने  के  बाद

 *eey.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  भारत  सरकार  के  सामने  कोई  प्रतिवेदन

 खाद्य att  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  प्रस्तुत  किया  है  ?

 करेंगे  कि

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  हां  ।
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत

 कार  को  हाल  में  टोकियो  में  होने  वाले  पूर्व  सै

 न

 rm
 goa  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  भेजी

 की
 र  ||

 एशियाई  ग्राम  पुर्ननिर्माण  सम्मेलन

 सिफ़ारिशों  की  एक  प्रति  प्राप्त  हुई  है  5
 तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  सोने  के  लिये  स्थान

 यदि  तो  उन  सिफ़ारिशों  की

 मुख्य  विशेषतायें क्या  हैं  ;  कौर
 eee.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  कया

 रेलवे  मंत्री  २४  PEUY  को  दिये  गये
 क्या  सरकार  इन  सिफ़ारिशों  में

 तारांकित  प्रशन  संख्या  ११०४  F  उत्तर के
 से  कौर  यदि  तो  कौन

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 कवित  करने  का  विचार  करती  ?

 क्या  उत्तर  रेलवे  द्वारा तीन  शयन

 स्थान  वाले एसे  डिब्बे  देने  का  कोई  प्रयोग  किया
 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख  )  :

 भारत  सरकार  को  कभी  तक  वह
 गया  है  जिनमें  शयन  स्थन  इस  प्रकार  के  हों  कि

 अधिकृत  प्रतिवेदन  नहीं  मिला  है  जिसमें
 कपूर  के  स्थान  का  यात्री  स्थान

 पर  बैठ  सके  ;
 सम्मेलन  की  सिफ़ारिशें  दी  गई  हों  ।

 यदि  तो
 वे

 प्रयोग  किस  प्रकार
 भौर  ये  प्रश्न  उत्तर  नहीं

 के  थे  कौर  क्या  परिवर्तित  शयन  स्थानों
 होते  ।

 की  जांच की  गई

 श्री  श्रीनारायण दास  :  इस  सम्मेलन में

 भारत  का  प्रतिनिधित्व  किस  रूप  मं  था  ?
 शयन  स्थानों  में  परिवर्तन  करने

 के  लिये  क्या  बंगलौर  कौर प  रायपुर  के  डिब्बों  के

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  इस  सम्मेलन  कारखानों  के  विशेषज्ञों  से  सलाह की  गई

 में  बो  गेर  सरकारी  प्रतिनिधि  भेजे  गये  थे  ।  कौर
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 याद  तो  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  वे  कोच  तो  साधारण  होते  हैं  ।  वह  सब

 मे  कया  सलाह दी  ?  स्लीपिंग कोलेज  नहीं  होते  ।  माननीय  सदस्य

 का  सवाल  स्लीपिंग कोचेज  के  बारे में  है  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  उसमें  जो  हमने  थोड़ी  तबदीली  की  है  वह  यह

 शाहनवाज़  नहीं  है  कि  wa  श्राप  ऊपर  की  सीट  पर  सकते

 रेलवे  के  सेन्ट्रल  स्टैण्डडेंस  अाफिस  में  इस  हैं  ।  पहले  उस  पर  आदमी  a5  नहीं  सकता

 बारे  में  कुछ  प्रयोग  किये  गये  हैं  ।  जब  हमने  छत  कौर  ऊपर  की  बेंच

 बीच  ak  ऊपर  वाले  aw  में
 के  बीच  में  इतनी  जगह  कर  दी  है  कि  एक

 जगह  छोड़ने  के  बारे  में  फिर  श्राज्माइश  की
 कोने  पर  आदमी बेठ  भी  सकता है

 लेकिन  में  यह  नहीं  कहता  हूं  कि  उसकी  वजह गई  tat  उस  पर  विचार  किया जा  रहा

 है
 से  पुरा  श्रीराम हो  गया  है  ।  पुरा  श्रीराम तो

 तभी  होगा  जब  सीधे  दो  बेचैन  रहें  ।  लेकिन

 तथा  इस  दो  बेंचेज  रहने  से  हमको  घाटा  होता  है  ||

 सिले  में  यूरोप  की  रेलों  में  ऊपर  नीचे  तीन  इसी  ख्याल  से  कभी  हमने  तीन  बेंचेज  रखी

 बर्थ  वाले  सोने  के  जो  डिब्बे  उन  पर  ग़ौर  हू  ।  लेकिन  जितना  हम  श्रीराम  दे  सकते  हैं

 कर  लिया  गया  है  ।
 उतना  देन  की  कोशिश  करते  हैं  |

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  में  यह  जानना
 किसी  डी०  पाण्डे  :  क्या  दूसरे  दर्जे

 चाहता हु हूं  कि  यह  जो  सोने  के  लिये  तीसरी

 aq  का  प्रयोग  किया  गया  है  यह  किस  प्रकार
 के  यात्रियों  के  लिये  भी  सोने  के  स्थान  की

 सुविधा  दी  जायेगी  क्योंकि  भीड़-भाड़  जितनी
 का  किया  गया  किसने  इसकी  देखभाल  की

 तीसरे  दर्जे  में  होती  है  उतनी  ही  दूसरे  दर्जे
 are  उसमें  कितनी  सफलता  मिली  है

 ?

 में  भी  होती है  ?

 श्री  ्ाहनवाज् खां  :  इसकी  देखभाल  तो

 रेलवे  के  अफसरों  ने  ही  की  थी  ।  जितने  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  बात  यह  नही ं।

 डिज़ाइन  बनते  हैँ  उनको  सेंट्रल  श्राजकल  के  दूसरे  दर्जे  पुराने  समय  के  ड्योढ़े

 श्वास  के  जो  कि  इस  मामले  में  दर्जे  वाले  डिब्बे  हैं  जिनमें  शयन  स्थान  नहं

 एक्सपर्ट  बनाते  हैं  वही  इसकी  q  ।  इसलिये  आजकल  के  दूसरे  दर्जे  में  सोने

 भाल  करते  हैं  ।  के  स्थान की  व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रश्न  ही

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  में  जानना
 नहीं  उठता  है  ।

 चाहता  हं  कि  नगर  रेल  के  डिब्बों  के  बारे में

 गवेषणा  कार्यक्रम  समिति कोई  न्] धज स्टड  मुक़र्रर  हो  चुका  है  तो  कया  प  राष्ट्र

 कोच  फैक्टरी  att  बंगलौर  कोच  फैक्टरी  में

 जो
 डिब्बे  बनते  हैं  उन  में  समानता  कौर

 *
 १८६.  श्री  बर्मन

 :
 खाद्य  भोर

 कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 न्यय  लाने
 की

 कोशिश
 की

 जा  रही  है
 ?

 और  यह  समन्वय  कब  तक  हो  जायेगा  क्या  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति

 ने  पश्चिमी  बंगाल  में  फार्म  व्यवस्था  श्र्थशास्त्र

 रेलवे  तथा
 परिवहन  मंत्री  एल०  पर  गवेषणा  के  सम्बन्ध  में  क्षेत्रीय  श्रनुसंघान

 बी०  :  शायद  माननीय  सदस्य  दो
 पूरा  कर  लिया  है  ;

 चीजों  को  वापस  में  मिला  रहे  हैं  ।  एक  तो  वे

 यदि
 तो  प्रतिवेदन  कब

 कोचेज  हैं  कि  श्राम  तौर  पर  बनते

 प्रकाशित होगा  ;  तथा भेराम्बूर  में  दूसरे  वकंशास्स  में  भी
 1
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 गवेषणा  एवं  अनुसंधान  की  मुख्य  श्री  बमन  :  मैं  जानना  चाहता  हुं
 कि

 बातें  कया  हैं  ?  क्या  समिति  का  यह  भी  एक  उद्देश्य

 कि  area  फार्म  की  ज  व्यवस्था  का  पता
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  ड

 लगाया  जाय  ;  कौर  यदि  वह  ऐसा  था  तो
 जी  पश्चिमी  बंगांल  में  ont

 व्यवस्था  सर्वेक्षण  के  प्रथम  वर्ष  का
 क्या  समिति  ऐसे  wren  फार्म  के  क्षेत्र  तथा

 स्थान  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  निर्णय  कर
 क्षेत्रीय  अनुसंधान  पुरा  हो  चका  है  ।

 सकी  है  जो  किसी  भी  मध्य  वर्ग  के  परिवार

 आंकड़ों  का  विश्लेषण  किया  ज़ा  के  लिये  उपयुक्त  हो  ?

 रहा  है  तथा  प्रथम  वर्ष  के  सर्वेक्षण  के
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  अपने  पास

 वेदन  की  १९४६  के  प्राप्त  तक  तैयार  हो
 पूर्ण  प्रतिवेदन  न  होने  के  कारण  माह  नहीं

 जान  की  आशा है  ।
 कह  सकता  fe  इस  विशेष  वात  पर

 जांच  वे  मुख्य  vr  हैं  :--  संघात  किया  गया  नहीं  ।

 9
 *  व्यवस्था  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  में  जानना

 (  )  )

 अध्ययन  सम्बन्धित  चाहता  हूं  कि  क्या  पश्चिमी  बंगाल  से  कुछ

 व्यक्ति  फार्म  व्यवस्था  का  अध्ययन  करने  के व्यय  तथा  भू परिमाप

 रीतियों  के  सापेक्षिक  गुणों  का  लिये  fata  ta  गये  थे  कौर  यदि  मे  जे  गये

 अध्ययन
 करना

 |  तो  क्या  उनकी  सेवाशर्तों  से  लाभ  उठाया  गया ?

 (२)
 विभिन्न  तत्वों

 के
 संयोग

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  इस  प्रशन

 के  लिये  पूर्वे  सूचना  चाहुंगा  ।
 की  सापेक्ष  दक्षता  के  भ्रध्ययन

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  में  जानना की  दृष्टि  से  फार्मों  के  व्यय-राय

 सम्बन्धों  का  अध्ययन  करना  ।  हूं  कि  क्या  किसी  भी  श  फार्म

 में  जापानी  इंग  से  चावल  को  खती  का  प्रयोग

 (३)  फसलों  के  प्रति  wes  तथा
 किया  गया  हैं  कौर  उसके  परिणाम  स्वरूप

 प्रति  मन  मूल्य  उनके  संघटकों  उत्पादन  सें  क्या  वृद्धि  हुई  है
 ?

 में  ब्यौरे  सहित  wafaat  तथा

 मुख्य  फसलों  शादी  के
 लिये

 डा०  पी०  एप०  देशमुख  :  जहां  तक
 अध्ययन  करना

 |  किसी  भी  फार्म  में  होने  वाली  खेती  का  सम्बन्ध

 श्री  बर्मन
 :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  मेरे  पास  विशिष्ट  प्रांकड़े  नहीं  हैं  ।  परन्तु

 समिति  +  पश्चिमी  बंगाल  के  उत्तरी  भाग  एसा  कोई  भी  स्थान  नहीं  है  जहां  यह  उपयुक्त

 का  भ्रमण  किया  है  जहां  कृषि  व्यवस्था की  न  पाया  गया  हो  श्र  जहां  उत्पादन  में  ५०

 दशा  शेष  बंगाल  से  सर्वथा  भिन्न  है  यदि  प्रतिशत  सें  ५००  प्रतिशत तक
 की  वृद्धि

 किया  है  तो  किन  किन  स्थानों  का  ?  न  हुई हो

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  ऐसी  समिति
 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  मैं  पूछ  सकता

 नहीं है  ;  ऐसा  waders  है  जो  एक  हूं  कि  इस  अनुसंधान  का  विस्तार  देश  के

 स्थान  विशेष  से  सम्बन्धित  उदा हर राध
 ma  प्रदेशों  तक  भी  किया  जायेगा  क्योंकि

 पश्चिमी  बंगाल  के  मामले  में  यह  हुगली  ज़िले
 खेती  के  तरीके  स्थान-स्थान  में  भिन्न  होते  हैं  ?

 के  चौबीस  परगने  तक  सीमित  था  ;  तथा  डा०  पी०  Yao

 धान  कौर  जूट
 को

 फसलों  पर  विचार  किया  हमने  इस  कार्यक्रम में  छूट  राज्य  लिय  हैं

 गया  था  ।  उन  विशेष  क्षेत्रों  तक  सीमित  जिनमें  पश्चिमी  उत्तर

 हे  जो  चुने  गये  हैं
 ।  प्रदेश  तथा  मध्य  प्रदेश  सम्मिलित हूँ
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 बाढ़ें  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यथा  समय

 *  2&é.  थी  गिडवानी  :  साथ  ठीक  ठीक  आंकड़े  मिल  जाने  की  शीराज़ा  है  ।

 शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 गिडवानी

 :  विवरण  के  दूसरे  भाग

 दिल्ली  उत्तर  प्रदेश  में  कहा  गया  है  :

 तथा  अनन्य  राज्यों  में  इस  वर्ष  बाढ़  तथा  विभिन्न  राज्यों  में  फसलों  को

 बष्टि  से  नष्ट  हुई  फसलों  का  अनुमित  मूल्य  बहुत  नुकसान  gat  फिर  भी  विंमान

 है  ;  लक्षणों  के  आधार  पर  यह  कहा  जा  सकता  है

 क्या  उसके  परिणामस्वरूप  खाद्य  कि  पिछले  मौसम  के  उत्पादन  में  दौर  चालू

 मौसम  वे  सम्पूर्ण  उत्पादन  में  कोई  विशेष के  उत्पादन  में  कोई  कमी  पड़ेगी  ;

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  से  कितनी
 wat  नहीं  पड़ेगाਂ  ।

 सहायता  दी  गई  कौर  विदेशों  से  कितनी  रकम  विवरण  में  यह  बात  किस  आधार  पर

 ara  हुई  ;
 कह

 दी
 गई  जब

 कि
 ठीक  आंकड़े  प्राप्त  नहीं

 हो
 पाये

 हैं  !
 क्या  सरकार  ने  नष्ट  हुये

 माल  तथा  पदग्रों च्  का  लगाया  है  ;  डा०  पी०  एस०  दामन  :  सम्पूर्ण  देश
 और

 फसलों  की  हालत  देखने  के  बाद  ही  यह

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या
 बात  कही  गई  है  ।

 थी  ato  के०  दास  :
 क्या  ऐसे  किसी

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देश मत चके  )  :
 प्राक् कलित  क्षत्र  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 से  (=)  सभा  पटल  पर  एक  विवरण
 उपलब्ध  हुई  है  जहां  बाढ़  के  वैकल्पिक

 रखा  जाता
 ।  परिशिष्ट

 फसल  उगाने  की  संभावना हो  ?
 अनुबन्ध  संख्या  ५०]

 डा०  पो०
 एस०  देशमुख

 :
 जहां  तक

 श्रीमान्  श्रनुपूरकों के  जाने  के  पूर्व

 में  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  विवरण
 सारे ही  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में

 यह  एक  सामान्य  प्रश्न  है  ।  जिन  स्थानों  में
 (१)  में  वे  आंकड़े  दिये  गये  हैं  जो  हमें  राज्य

 फसलें  बुरी  तरह  नष्ट  हुई  वैकल्पिक

 सरकारों  द्वारा  प्राप्त  ९  हैं  ।  हमने  उनमें

 कोई  हस्तक्षेप  नहीं  किया  है  किन्तु  यह  स्पष्ट  फसलों  के  उगाने  का  प्रीत  ही  नहीं  उत्पन्न

 होता  ौर  कोई  न  कोई  फसल  अवश्य  उगाई
 है  कि  श्रीकांत मामलों  में  ये  आंकड़े  बहुत

 जाती है  ।  मान  लिया  जाये  कि बढ़ा  चढ़ा  कर  दिये  गय  हैं  ।

 गेहूँ  बोना  संभव  नहीं  है  तो  पंजाब  में  जौ  बोया

 श्री  गिडवानी  :  यदि  राज्य  सरकारें  जाता  है  कौर  इसी  तरह  से  श्रीकांत  स्थानों  में

 सर्दी  जानकारी  नहीं  तो  सही  अनुमान

 का  जिस  पर  श्राप  विशवास  कर  सकते
 भूमि  का  उपयोग  किया  जाता  है

 ।

 क्या  होगा  ?  सरदार  हुक्म  सिह
 :

 क्या  सरकार  को

 ऐसी  शिकायतों  की  सुचना  मिली  है  कि
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  ये  प्रथम

 जिला  अधिकारियों  ने  सहायता  के  वितरण
 प्राक्कलन  हैं  ।  हमें  विस्तृत  प्रतिवेदन  ak

 भप्रावकलन  प्राप्त  नहीं  हुये  हैं  ।
 में  ग़ैर  कांग्रेसी  संस्कारों  के  सदस्यों  को  नहों

 यद्यापि  तब  भी  उन  सदस्यों  ने  श्रपना

 शी  गिडवानी  :  सरकार  को  ठीक  ठीक  सहयोग  दिया  श्र  wa  भी  वे  प्रत्येक  प्रकार  की

 wise  कब  an  मिल  जाने  की  आशा  है  ?  सहायता  देने  को  उद्यत  हैं  ?
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 श्रीमती ty  चक्रवातों  :  यह  एक  सामान्य  उस  में  से  खर्च  कर  सकती  हैं  ।  कोई  भो

 थात है  ।  वित्तीय  सहायता  देने  का  तब  उतना

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  हमें  ऐसी
 जबकि  राज्य  संसाधन  पर्याप्त  होंगे  #

 कोई  शिकायत नहीं  मिली  है  ।
 यथासमय  लेखे  तैयार  faq  जायेंगे  we

 जो  सहायता  देने  का  हम  ने  वायदा  किया

 भ्रान्ति इला  पालचोौघरों  :  बाढ़ के

 लिये  पश्चिमी  बंगाल  को  कितनी  केन्द्रीय
 वह  हम  देंगे  ।  किसी  विशेष  राज्य  का

 उल्लेख  न  होने  का  यह  प्रथ  नहीं  है  कि  हम

 सहायता दी  गई  है  ?  उस  राज्य  को  सहायता नहीं  देंगे  ।

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  eat  श्री  डी०  सी०  क्या  सरकार

 बंगाल
 को  LEVY  लाख  रुपये  का  अनुदान  को  मालूम  है  कि  कभी  हल  में  wet  वाली

 कौर
 ES.  aX)

 लाख  रुपये  का
 ऋण

 दिया  गया  बाढ़ों  के  कारण  बड़े  बड़े  भूमि  खण्ड  कृषि

 a
 योग्य  नहीं  रह  गये  हूं

 ?
 क्या  सरकार ने  उन

 खण्डों  को  कृषि योग्य  बनाने  के  लिये
 सरदार  इक़बाल  सिंह  कया  सरकार

 को  मालूम  है  कि  पंजाब  में  ५००  से  १०००  योजनायें  बनाई  हैं  अथवा  सरकार

 गांव  तक  पुरी  तरह  से  बह  गय  AK  क्या  उन  लोगों  को  कोई  दूसरी  भूमि  देन  का

 सरकार  इन  ग्रामवासियों को  कोई  त्रिदोष  विचार  कर  रही  जिन  को  इन  बाढ़ों  से

 अनुदान  देना  चाहती  ताकि  वे  उन  स्थानों  नुकसान  पहुंचा  है
 ।

 में  नय  ग्राम  बसा  सकें  ?  डा०  पी०  एस०  देव मख च्च्  में  माननीय

 सदस्य  द्वारा  युद्ध  गय  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  से

 डा०
 पी०

 एस०  देशमुख
 :

 जहां  तक

 केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  इस  सम्बन्ध
 सहमत  नहीं  हूं  ।  जहां  तक  मुझे  मालूम

 में  नियमों  में  पर्याप्त  उपबन्ध  कर  दिया
 कोई  भी  भूमि  इतनी  बकार  नहीं  हुई

 जिस  में  कृषि  नहीं  की  जा  सके  ।

 गया  है  ।  हम  ने  सहायता  के  लिये  एक  नीति
 फसल  इतनी  अच्छी  नहीं  जितनी  किः

 निश्चित  की  है  ।  राज्य  सरकारें  सहायता

 देती  हें  ate  उस  में  जितना  भाग  देने  का  हम
 वह  उस  पहले  की  अवस्था  में  होगी  ।

 जहां  तक  मुझे  मालूम  पंजाब  में  जिन

 ने  वायदा  किया  उतना  हम  देते  हैं  ।
 स्थानों में  बाढ़  उनमें  से  अधिकांश

 श्री  हेमराज  :  जो  श्राप  ने  स्टेटमेंट  गेहूं  अथवा  जौ  की  कारत  के  लिये  उपयुक्त

 सभा  के  पटल  पर  रखा  है  उस  में  यह  दिया  g

 गया  है  कि  पंजाब  में  एक  करोड़  रुपय  की
 पंडित  Sto  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार

 प्रापरटी  का  नुकसान  हुआ  फसलों  को

 पहुंचने वाले  नुकसान  का  कभी पता  नहीं
 को  मालूम  है  कि  बिहार  में  बीसों  ग्राम  बह

 लेकिन  उस  में  जो  इमदाद  दी  गई  गये  हूँ  और  उन  के  निवासियों  के  बसने  के

 लिये  कोई  भी  oa  जगह  नहीं  है
 ?

 क्या वह  उस  में  पंजाब  के  लिये  नहीं  तो

 क्या में  जान  सकता  हुं  कि  पंजाब  के  लिये  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कर  रही  है  कि

 कोई  इमदाद  तक  क्यों  नहीं  दी  गई  वहू  उन  गांव  वालों  के  लिये  भूमि  ले  कर

 are  यदि  दी  गई  है  तो  कितनी  दी  गई  है
 ?

 2

 डा०  पी०  एस०  देवठान
 तुर

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  उस

 सहायता  देने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  |  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  राज्य

 राज्य  सरकारों
 के

 पास  स्वयं  संसाधन  सरकार  ने  उस  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया

 हूं  और  किसी  भी  योजना  के  श्रस्तनत
 शव
 4  है  ।
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 श्री  हेमराज  कया  यह  सही  है  कि  के  प्राइम  मिनिस्टर  के  रिलीफ  फंड  से

 यह  जो
 बाढ़  देश  में  भाई  सनौर  जिस  बाढ़  में

 ४५  २७  हजार  २०८  रुपये

 बहुत  सारी  जगहें  बह  गई  हैं  पंजाब  में  फैमिन  फंड  से  ३३  हजार  रुपये  दिये  गये  हैं
 |

 ऐसे  लोग  जिन  के  पास  कोई  ज़मीन  नहीं  इस
 के  अलावा

 जो
 हम  कौर  रिलीफ  देते

 रही  उन  के  लिये  सरकार  क्या
 इस

 किस्म  उस  का  हिसाब  मेरे  पास  नहीं  है
 ।

 का
 कोई  बंदोबस्त  करेगी

 कि
 जिन  के  पास  श्री  बी०  के०  दास  :  जो  खाद्य  फसलें

 जमीनें  थीं  कौर  जिन  की  सारी  की  सारी

 ज़मीनें  बाढ़  के  कारण  बह  गई  उन  को
 तथा  न्य  फसलें  नष्ट  हुई  उन  की

 कीमत

 के  प्रथक  प्रथक  कया  हैँ
 ?

 जमीन  देने  का  बन्दोबस्त  हो  ?

 डा०  पी०
 एस

 ०
 देशमुख

 सरकार
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  कभी  तक

 को  इस
 सम्बन्ध

 में  कोई  आंकड़े नहीं  दिये
 यह  सवाल  हमारे  सामने  पेश  नहीं  got  है

 गये  हैं  ।  मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिये  ।

 लेकिन  सूबे  की  गवर्नमेंट  नगर  हम  से  इस  के

 बारे  में  पूछेगी
 तो

 हम  देखेंगे  कि  हम
 उन

 के
 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  क्या  सरकार

 लिये  क्या  कर  सकते  हैँ  |
 ने  एक  स्थायी  बाढ़  सहायता  निधि

 बनाने

 की  आवश्यकता पर  विचार  कर  लिया  है  ?
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 व्या  पंजाब  सरकार

 ने  यह  सुचना
 दी

 है
 कि

 कोई  भी  क्षेत्र  पूरी
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे

 है  कि  कम-से-कम  एक  स्थायी  रूप  की  बाढ़

 सहायता  निधि  बनाने  की  कोई  श्रावद्यकता
 डा०  पी०  एस०  :  पंजाब  के

 विकास  मंत्री  से  जो  बात-चीत  उस  के  नहीं  पड़ेगी
 ।

 में  नहीं  समझता  कि  हमेशा

 आधार  पर  ही  मैं  ने  भ्र पना  उत्तर  दिया  था

 प्रौढ़  उन्हों  ने  मुझे  बताया
 कि

 जिस  क्षेत्र
 थी  सी०  टी०  to  ट्रेक्टर  संगठन

 )
 सें  बाढ़  उस  का  लगभग  ५  १०

 FQ 0.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  खाद्य
 प्रतिशत  भाग  इतना  खुश्क  नहीं  हो

 site  कृषि  मंत्री  २४  QEUY  को

 जिस  से
 कि

 वहां  गेहूं
 की

 खेती  की  जा  सके
 किन्तु  वहां  जौ  की  खेती  करना  सम्भव  हो

 पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Yoko  कें

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 सकेगा  ।  इस  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया

 करेंगे  कि  क्या  छंटनी  किय  हुए  कर्मचारियों
 गया  था  कि

 कोई
 भी

 स्थान  इतना
 उजड़

 गया  है  कि  वहां  कोई  भी  फसल  न  उगाई
 कोई  प्रबन्ध  किये  गये  हें

 ह
 जा  सके  ।  फिर  भी  मैं  ऐसा  नहीं  कहता  कि

 इस  की  संभावना  नहीं  है  ।  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 २४  2EYY  को  लोकसभा  में  पूछे
 सेठ  wat सिंह  :  क्या  मंत्री  महोदय

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  oko  के  उत्तर

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 उत्तर  प्रदेश

 के  ५लड  कंट्रोल  के  वास्ते
 र

 रिलीफ  एड  में
 जो

 छंटनी  करने

 को

 कहा  गया  वह
 प्रभी

 तक
 नहीं  की

 गई
 है

 ।  तब
 से  सी

 ०
 के

 वास्ते  हम  कितनी  कितनी  इमदाद  देते  हैं
 ?

 टी०  को  तथा  wy  संगठनों  क

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम  जो  स्थानों  पर  श्रावस्यकता  से  ग्रसित  अधिकांश

 मदद  देना  चाहते  वह
 जो

 हमने
 नियम  बनाये  कर्मचारी  लगा  लिये  गये  हूँ  श्र

 इसी
 प्रकार

 से  निकट  भविष्य  में  आवश्यकता  से उस
 के  मुताबिक  देते  हूं  ।  इस  के  अलावा

 प्राइम  मिनिस्टर  के  फंड  से  ate  इंडियन  दल  कर्मचारियों  को  लगाने  के  भी  प्रयत्न

 पीपल्स
 फैमिन  ट्रस्ट

 फंड  से  देते हैँ
 ।  यू०  पी०  किये

 जा  रहे  हैं
 ।

 यदि  इस
 feat a fai

 म
 किसी
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 कठिनाई  के  कारण  कुछ  व्यक्तियों  को  सरकारी  कर्मचारियों  को  एक्सरे  परीक्षा

 निकालना  भी  सरकार  की
 क्या २०४.  श्री  डी०  ato  wat

 सामान्य  नीति  के  अनुसार  उन  को  यथाशीघ्र
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी

 ही  भविष्य  में  होने  वाले  रिक्त  स्थानों  पर
 कि

 ग्वपाने  का  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जायेगा  ।

 क्या  सामूहिक  एक्सरे  परीक्षा

 डा०  सत्यवादी  :  ऐसे  कितने  श्रादमी  योजना  के  ata  केद्रीय  सरकार  के  सारे

 रह  गये  हें  जिन  के  लगाने  का  सवाल  बाकी  कर्मचारियों  की  परीक्षा  हो  चुकी  है

 ह ै?
 यदि  तो  इस  प्रकार  कुल

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  हमें  कभी  कितन  व्यक्तियों  की  परीक्षा  हुई  ;

 ४४  आदमी  भ्र  feta  करने  हें  ।

 |  ह
 {

 कितने  लोगों  को  क्षय  रोग  या

 डा०  सत्यवादी  यह  जाकर
 >  फेफड़ों  के  अन्य  रोगों  का  रोगी  पाया  गया

 a

 fe  इस
 स्कीम  की  os में  कुछ  मुलाज़िम  @

 मुस्तकिल  तौर  पर  दूसरे  सेन्टरों  को  तब्दील
 क्या  एसी  ही  पुनः परीक्षा

 कर  दिये  गये  हैं  जिन  को  कि  ott  तीन  साल
 मित  रूप  से  करने  का  विचार  wie  यदि

 नहीं हुए  थे  हालांकि  श्राप  का  रूल  एसा  है

 कि  जब  किसी को  तीन  साल  हो  जायें  तभी
 तो  कब  ;  दौर

 उस  को  तब्दील  किया  जाय  |  क्या  रक्तचाप  के  सम्बन्ध  में

 भी  ऐसी  ही  सामूहिक  परीक्षा  करना

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  होना  नीय  समझा  जाता  ह  ?

 सम्भव  इसलिये  कि  एक  तरफ  तो  हम

 fate  करना  मुनासिब  समझते  हैं  कौर
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत

 हाउस  की  भी  राथ  है  कि  फालतू  आदमी
 न

 :  योजना  के  अधीन  केवल  उन

 रख कर  हम  उन  का  रिफ्रेशमेंट  कर  दें  ।

 ऐसा  भी  न  करें  कि  वे

 कमंचारियों  की  परीक्षा  ली  गई  थी  जो

 साथ-ही-साथ
 दिल्ली  रोक  नई  दिल्ली  में  रहते  थे

 बेरोज़गार  हो  जायें  |  इन  सब  बातों  में  हो

 सकता  चन्द  इन्स्टेन्सेज़  ए  मिल  जायें  उस  समय  श्राये  जब  उन्हें  परीक्षा  के  लिये

 ब्लाक  गया था  | जिनमें  इस  तरह  के  आदमी  एक  जगह  से

 दूसरी  जगह  भेजे  गय  हों  ।  Quy  |

 श्री  प्रभाकर :  जान  सकता  यह  पता  लगा  था  कि  eve

 क  व्यक्ति  क्षय  रोग  से  कौर  ११२  व्यक्ति
 हूं  कि  जिन  लोगों  को  रिट्रेंच  किया  गया  है

 फेफड़ों  के  wea  रोगों  से  पीड़ित  थे  ।
 उन

 में  से  कुछ  एसे  लोग  भी  थे  जिन  को

 सीनिश्रनारिटी  की  दृष्टि  से  नहीं  fea  त  होना  इस  समय  ऐसा  कोई  विचार

 चाहिये था  ?  नहीं है  ।

 डा०  पी०  एस०  मुझे  ऐसे  निश्चय  ही  यह  शभ्रभिष्ट  है  श्र

 किसी  मामले  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहों  केद्रीय  सरकार  के  कर्मचारी  अंशदायी

 हुई  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  को  कोई  चिकित्सा  सेवा  योजना  के  अधीन  रक्तचाप

 शिकायत  तो  वे  मुझ  को  अवश्य  बतायें  |  के  लिये  अपनी  परीक्षा  करा  सकते  हैं  ।
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 थी  डी०  सी ०  wat  क्या  केन्द्रीय  उन  में  से  प्रत्येक  पर  कितना

 .
 ह

 सरकार  के  श्राप  कर्मचारियों  को  जो  व्यय  किये  जाने  का  श्रीमान  है  |

 भारत  के  अन्य  नगरों  में  रहते  योजना

 में  सम्मिलित  किया  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 राजकुमारी  अमृत कौर
 :  इस  समय

 कौर  समय  समय

 पर  मैंगलोर  या  माल पी  कौर
 एसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  ।

 उड़ीसा  तट  पर  परादीप  के  बड़े  पत्तनों  के

 थो  gto  सी ०  wal  क्या संच  विकास  के  सुझाव  दिये  गये  हैं  ।  द्वितीय

 नहीं  है  कि  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  रहन  पंच  वर्षीय  योजना  में  इन  योजनाओं  सम्बन्धी घी

 वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  में  टेक्नीकल  तथां  अन्य  जांच  पातालों  के  लिये

 फेफड़ों  के  रोगों  तथा  अन्य  रोगों  का  प्रभाव  व्यय  का  उपबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।

 भय प्रद  शर  यदि  तो  इन  रोगों  का

 प्रभाव  और  कम  करन के  लिय  क्या
 जांच  पड़ताल  Tr  होने  पर  ही

 व्यय  का  अनुमान  किया  जा  सकता  है  ।
 वाही  की  जायेगी  ?

 राजकुमारी  मत  कौर  :  यह  बताने
 चो०  रघुबीर  सिह  :  क्या  व्यापार

 के  लिये  मेरे  पास  मांकड़  नहीं  हैं  कि  सरकारी

 कामना  रियों  में  क्षयरोग  भय प्रद  गति  से  बढ़
 प्रयोजनों  के  लिये  ये  बड़े  पत्तन  पर्याप्त  हैं

 ?

 रहा  है  ।  अंशदायी  चिकित्सा  सेवा
 strata  :  यदि  माननीय  सदस्य

 योजना  के  नवीन  उन्हें  बह  पूर्ण  उपचार
 यह  जानना  चाहते  हूँ  कि  वर्तमान  बड़े  पत्तन

 प्राप्त  होगा  जिस  का  उन्हें  अधिकार  है  ।
 यातायात  के  लिये  पर्याप्त  हें  या  तो

 श्री  डी०  ato  वर्मा  :  क्या  इन  लोगों  मेरा  उत्तर  यह  है  यातायात  बढ़  रहा  परन्तु

 के  लिये  कोई  अनुवर्ती  उपचार  बताया  जाता  यह  देखते  बड़े  पत्तनों  के  आधुनिकीकरण

 कौर  यदि  हां  भारत  सरकार  उन्हें
 तथा  वहां  सुविधाओं  में  वृद्धि  करने  की  ब़

 क्या  क्या
 सुविधायें

 देती  है  ?  योजनायें  आरम्भ  की  गई  हैं  ।  हम  प्रथम

 पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  इस  सम्बन्ध  में

 राजकुमारी  श्रीमती  कोर  :  जहां  तक
 कार्य  करते  रहे  हें  ।  यह  काय  द्वितीय  पंच

 भ्रनुवर्ती  उपचार  का  सम्बन्ध  यदि  ये
 वर्षीय  योजना  में  भी  चलता  रहेगा  ।

 क्षयरोग  से  पीड़ित  हो  चुके  हे  तो  उन  की
 बड़  पत्तनों  की  भी  क्षमता  में  वृद्धि

 समय  समय  पर  परीक्षा  की  जाती  प्रौढ़
 परन्तु  फिर  भी  aa  पत्तनों

 a उन्हें  आवश्यक  उपचार  सुविधायें  दी  जाती
 ।

 मध्यवर्ती  पत्तन  कहा  जा  सकता  विकास

 ए
 करने  की  गुंजाइश है

 बड़े  पत्तन

 श्री  जोखिम  श्राल्वा  :  क्या  कारण  है
 *२०४.  चो०  रघुबीर  fag  :  क्या

 कि  मालपी  की  जहां  at  भर  काम

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 में  कराने  वाला  पत्तन  मंगलोर  के  दावे

 कया  यह  सच  है  कि  द्वितीय  को  स्वीकार  किया  जाता
 क्या  कारण

 वर्षीय  योजना  काल  में  कुछ  छोट  पत्तनों
 है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बहुत

 को  बड़े  पत्तन  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ;  विकास  के  लिये  कारबार  भक टल  के

 यदि  हां  इन  पत्तनों  का  क्या  दावों  पर  विचार  नहीं  किया  जाता  है  जहां

 ;  बड़ी  सुविधायें  हूँ  ?



 ZEKE  मौखिक  उत्तर  मौखिक  उत्तर
 Yooo २५  नवम्बर  LEXY

 थ्री  श्रलगंदान  :  ये  सब  छोटे  छोटे  पत्तन  श्री  एम०  एल०  प्रवाल  :  इस  विवरण

 @  जोकि  वास्तव  में  विभिन्न  सम्बन्धित  में  उल्लिखित  जिनਂ  PER  मामलों  में  ये  कोयल

 राज्यों  के  प्रशासकीय  प्राधिकार  में  हैं  ।  की  चोरी  पकड़ी  गई  उन  में  कितने  परिमाण

 मंगलोर  कौर  मालपी  के  सम्बन्ध  में  सीमा  रीलें  तथा  कितने  मूल्य  का  कोयला  श्रन्तंग्रस्त  है
 ?

 की  हैं  इन  दो  पत्तनों की
 श्री  शाहनवाज़ खां  :  १९४५४  में  रेलवे

 wat  के  सम्बन्ध  में  योजनाओं  पर  पूरा
 में  कोयले की  चोरी  के  9282  मामलें

 गवेषणा  केन्द्र  में  श्राजकल  विचार  किया
 तक

 जा  है  तथा  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।  हुए  ३०  PEAY

 ७३१
 मामले  हुए  ।

 श्री बी०  एस०  मूर्ति  मशुलीपट्रम  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  में  कोयले

 के  दावों  की  उपेक्षा  क्यों  की  गई  है
 ?

 का  मूल्य  तथा  परिमाण  जानना  चाहता  हूं  +

 श्री  प्र लगे दान  :  किसी  पत्तन  के  दावों
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  १९४५४  में  मात्रा

 की  उपेक्षा  करने  का  कोई  नहीं  है  ।
 ६८,००३  मन  तथा  LEXY  में  २०,६०४

 वास्तविकता  यह  है  कि  विभिन्न  छोटे  छोटे

 पत्तनों  के  विकास  के  लिये  विभिन्न  राज्य
 मन  थी  ।

 सरकारों  ने  विस्तृत  योजनायें  भेजी  हूं  श्री  एम०  एल०  प्रवाल  :  क्या  कोई

 उन  में  से  अधिकांश  कार्यान्वित किये  जाने  अभियुक्त  गिरफ्तार  किया  गया  sear  किसी

 के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  के  विरुद्ध  अभियोग  चलाया  गया  या  wer

 लित  कर  ली  गई  हैँ  ।  प्रकार  की  कार्यवाही की  गई  ।

 रेलवे में  कोयले  कफी  चोरी
 श्री  शाहनवाज़ खां  कई  अपराधी

 पकड़े  गये  ।  वे  सभी  mare  कार्यवाही  के

 लिये  सरकारी  रेलवे  पुलिस  को  सौंप  दिये
 *२०६.

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल
 गये  ।

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  क्या  इन

 क्या  यह  सच  है  कि  लगभग
 मामलों  में  कुछ  चोरी  गया  माल  बरामद धन्य

 ५०  मन  स्टीम  जोकि  रेलवे  का
 किया  गया  ate  यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  ?

 हाल  ही  में  फतहगढ़  जिले  में  मिला  है  ;
 श्री  शाहनवाज़  खा ं:  जी  निश्चय

 भ्र ौर
 ही  ।  किन्तु  मेरे  पास  यथाथें  राशि  का  ब्योरा

 वर्ष  १९५४  कौर  १९५५  के
 नहीं  है  ।  काफी  बड़े  परिमाण  में  कोयला

 दौरान में  विभन्न  twit  में  रेल  के  क्रोयले  बरामद किया  गया  ।

 की  चोरी  के  कितने  मामले  प्रकाश  में  राय  ?

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इस  रेलवे

 की  चोरी  में  कितने  रेलवे  झ्राफिससें  या रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज़
 :  पुलिस

 हमारी  भ्रन्तग्रेस्त  थे  श्र  उन  के  विरुद्ध

 १४  मन  कोयले  की  चोरी  की  जांच  कर  क्या  कार्यवाही की  गई  ?

 रही है
 ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 पर  एक लोकसभा  के  पटल  ato  शास्त्री  )
 :  जहां  तक  चोरी  का  मामला

 विवरण  रखा
 जाता है

 परिशिष्ट  १;  कोई  रेलवे  कर्मचारी  पुलिस  की  कार्यवाई

 अनुबन्ध  संख्या  ५१  ]  से  बरी  नहीं  है  ।  भ्रमर  पुलिस  औरों  पर



 मौ  तक  उत्तर  RX  नवम्बर  १८९५५  मौ  तक  उत्तर  Sood’

 यात  के  प्रकार को  ध्यान  में  रखते  हुए

 पर  भी  करती  है  ।  लेकिन  यह  मानना  कि  तथा  साथ  ही  परिवहन  की  area

 प्रणालियों का  विचार  कर  के  सारे  का सब
 रेलवे  ज  ऐसा  करते  ठीक

 नहीं  है
 ।  पुनर्विलोकन किया  गया  तथा  उसीਂ  के  प्रकाश

 में यह  फिर  बदल दी  गईं  ।

 विमान  यात्रा  का  किराया  तथा  वस्त  भाड़ा

 *२०९.  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  संचार  st  झूलन  सिह  क्या  किराये तथा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  वस्तु  भाड़े  की  वृद्धि  के  फलस्वरूप  उसी

 भ्रनुपात  में  यात्रियों  की  सुविधाओं  की  भी

 क्या  यह  सच  है  कि  विमान
 वृद्धि हुई  है  ?

 सेवायों  का  राष्ट्रीयकरण होने  के  ष्

 विमान  यात्रा  तथा  परिवहन  के  किराये  तथा  श्री  राज  बहादुर
 :

 निगम  सुविधाओं

 के  सम्बन्ध  कार्यक्षमता  में  सुधार  तथा
 वस्तु  भाड़े

 की
 दरों  में  पर्याप्त  वृद्धि  हो  गई

 है  ;  शहरों  वृद्धि  करने  के  लिये  यथाशक्ति  प्रयत्न  az

 यदि  तो  प्रत्येक  में  यथायथेंतः
 रहा है  ।

 कितनी  वृद्धि  हुई  है  ?
 श्रीमती  रेणु  चक्रबर्ती  :  क्या  एयर

 इंडिया  इंटरनेशनल के  किराये  तथा  वस्तु
 संचार  उपमंत्री  राज

 :

 भाड़े  में  भी  इंडियन  एयर  लाइन्स
 (#7)  विमान  यात्रा  तथा  परिवहन  के  किराये

 तथा  वस्तु  भड़  की  उन  के  वैज्ञानिक
 के  समान  वृद्धि  हुई  है

 ?

 के  निमित्त  १५  १९५५  से  पुनरीक्षित
 श्री  राज  बहादुर

 :
 एयर  इंडिया

 कर  दिय  गये  हूं
 ।  इस  के  फलस्वरूप  कुछ  नेपाल  के  किराये  argo  ए०  टी०  ए०

 मामलों  में  किराये  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 कुछ  द्वारा  सम्पादित  अभिसमयों ढास  निश्चित

 मामलों  में  किराये  में  कमी
 भी

 हुई  है
 ।

 किये  जाते  हैं  तथा  उन्हें  अपनी  दरें  उस  के

 पूर्ण  जानकारी  देने  वाला  एक  अनुसार  निश्चित  करनी  होती  हैं  ।  जहां  तक

 अन्तर्देशीयਂ  खंड  का  सम्बन्ध  उन्हें  वस्तु विवरण  शीघ्र  ही  लोक  सभा  पटलਂ  पर  रखा

 जायेगा ।  भाड़े  की  दरें  इंडियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन

 के  सहयोग  से  निश्चित  करनी  होती  हैं  ।

 att  झलक  सिह
 :

 क्या  सरकार  का  इस
 उद्देश्य  से  उनकी  दरों  में  भी  कुछ ध्यान  भारतीय  वाणिज्य  मंडल  तथा  wet

 वर्तन  किये  गये  हैं  ।
 a.

 संस्थानों  द्वारा  सरकार  पर  इस  सम्बन्ध  में

 लांछन  लगाने  के  लिये  किये  गये  जोरदार  श्री  कासलीवाल :  ये  परिवर्तित  at

 प्रचार
 की

 शोर  झ्राकर्षित  gat  है
 ?  विदेशों  a  प्रचलित  श्रन्तेंदशीय  विमान

 वालों  की  दरों  की  तुलना  में  कैसी  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 सरकार  को  इस  का

 पता  है  ।  किन्तु  यह  प्रगट  है  कि  विमान  श्री  राज  बहादुर
 :

 हमारे  देश  के  किराये

 समवायों  के  राष्ट्रीयकरण के  पूर्वे  तथा  वस्तु  भाड़े  की  दरें  ग्र्न्यं

 वाय  कार्य  कर  रहे  थे  ।  उन  की  किराये  की  स्वरूप  अमेरिका  wit  में  प्रचलित

 दरें  विभिन्न  थीं  तथा  उन  के  किराये  तथा
 दरों  से  बहुत  कम  हैं

 ।

 वस्तु  भाड़े  की  दरों  में  असंगतियां  तथा  गलतियां

 थीं  ।  उन्हें  ठीक  करना  था  |  क्षेत्र  की  एक  माननीय
 :

 उन  की

 तारों  तथा  विभिन्न  क्षेत्रों  में  उपलब्ध  व्यक्ति  श्रौसत  art  भी  बहुत  अधिक  है  ।
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 श्री  राज  बहादुर  :  इन  मामलों में  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 हम  ने  बाढ़

 प्रति  व्यक्ति  औसत  ara  का  कोई  प्रदान  नहीं  की  तरफ  तो  ख्यालਂ  नहीं  किया  हम  ने

 है  ।  क्योंकि  सभी  स्थानों  में  विमान  चर्याश्रों  ज्यादा  तवज्जह  इस  में  उन  रियाज़  की

 का  उपयोग  करने  वाले  व्यक्ति  धनी  ही  होते  तरफ  दी  है  जहां  काफी  मरतबा  फीडर  का
 d

 जैਂ
 |: ट हैं  |  हमारे  विमान  के  pata  का  पड़  जाता  ट

 संचालन  का  व्यय  अ्रमेरिका  इंगलेण्ड  जैसेकि

 के  संचालन  व्यय  से  कहीं  अधिक  है  ।  सौराष्ट्र  हैदराबाद  कौर  आंध्र

 चारे के  भंडार  के  कुछ  हिस्से

 F220,  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  खाद्य  श्री  विनती  मिश्र  क्या  मंत्री  जी  को

 ake  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  पता  है  कि  बिहार  में  इस  साल  भयंकर  बाढ़

 कि  पराई  है  और  वहां  पर  चारे  की  कपी  हो

 गई  थी  are  मिलता  भी  नहीं  था  जिस  स

 क्या  चारा  आधिक्य  क्षेत्रों  में
 कि  सहेलियों  को  बहुत  कष्ट  उठाना  पड़ा

 |

 चारे  के  भंडारों  की  स्थापना  करने  की  कोई
 क्या  सरकार  राज  फे  लिये  सर पलस  एरियाज

 योजना  है  से  चारा  ला  कर  के  वहां  जमा  करेगी  ताकि

 यदि  तो  इस  योजना  के  जब  बाढ़  wa  तो  वहां  मवेशियों  के  खाने

 मुख्य  पहलू  व्या  हैं  ;  शौर  के  काम  AT  सके  ?

 यह  योजना  कब  से  लागू  होगी  ?  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जहां  जहां

 भी  ऐसी  परिस्थितियां  पदा  होती  हैं  या
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख

 आपत्तियां  भराती  हैं  वहां  पर  चारा  देने  की
 कौर  घास  का  संग्रह  तथा

 रक्षण  करने  तथा  अकाल  के  समय  हम  कोशिश  करते  हैं  ।  मगर  यह  जो  सवाल

 उपयोग  करने  के  निमित्त  उस  का  संचय  है  इस  को  हमने  सेकेंड फाइव  इयर  प्लान
 में

 करने  की  संभावनाओं  का  अध्ययन  करने  लिया  है  कुछ  प्रसंग  किस्म  का  है
 |

 के  उद्देश्य  हैदराबाद  राज्य  में  चारे  asa  Aarararfrat  का  बोला
 का  भंडार  स्थापित  करने  की  एक  अग्रिम

 योजना  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  २११.  aft  ato  पी०  नायर  क्या

 लित कर  ली  गई  है  ।  इस  योजना  के  श्रन्तगंत  श्रम  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  सामान्य  ः  में  २  लाख  मन  में  से  क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान
 जोकि  सदैव  गोदाम  में  रहेगा  आधी  मात्रा

 इस  बात  की  दौर  दिलाया  गया  है  कि  भारत
 बेच  दी  जायेगी  तथा  उसी  nama  में  नई

 में  चलने  वाली  सांस-कम्पनियां  अपने

 संग्रह  कर  लो  जायेगी  |
 कारियों  का  शौर  विशेष  कर  एक  दिन  में

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  कई  बार  अपनी  जान  को  ख़तरे  में  डालने

 के  प्रारम्भ  से  ।.  वाले  प्रदर्शनकारियों  का  भी  अनिवार्य-बीमा

 नहीं  कराती  है  ;  कौर
 श्री  विभूति  मिश्र  क्या  सरकार  उन

 क्

 wast  पर  जहां  हर  साल  बाढ़  तराती  है  सर्कस  में  भयंकर  कारनामों

 जमा  करने  का  विचार  कर  रही  है  निहित  संकटों  श्र  खतरों  के  बदले  में  पर्याप्त
 नो

 या  रखेगी  ताकि  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  के  |  प्रतिकर  fafeaa  करने  के  सम्बन्ध  में  भारत

 को  जरूरत  पड़ने  पर  खाने  का  चारा  मिल  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना

 सक े?  STUNT बरसी है  ?
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 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  प्रदर्शनकारियों  के  सामान्य  रूप  से  संरक्षण

 हा ं।  के  लिये  की  बाली

 ar  विद्वेष कर  उन  के  संरक्षण  के  लिय
 इस  मामले  की  थ  राज्य  सरकारों

 का  ध्यान  दिलाया  गया  है  ।  प्रयुक्त  किये  जा  रहे  पांब्िक॑ं  आविष्कारों  को

 अध्ययन  किया  था  ?

 श्री  वी०  पो०  नायर
 :  क्या  सरकार

 निकट  भविष्य  में  कोई  इस  प्रकार  का  विधान  थ्री  खं डू भाई  देसाई  :
 श्रम  मंत्री

 से  इस  की  झा  नहीं  की  सकती बनाने  का  विचार  करती  जिस  के  द्वारा

 any  उन  के  स्वामियों  द्वारा  कि  उसे  स्वास्थ्य  मंत्रालयਂ  azar  किसी  अन्य

 दी  गई  बोले  की  किस्तों  द्वारा  रक्षित  किये  मंत्रालय  के  अनुभवों  का  ज्ञान  हो  |

 जा  ताकि  किसी  भी  दुर्घटना  के  हो

 जान  पर  वे  अपने  ष  जीवन  के  निर्वाह

 के  लिये  पर्याप्त  धन  प्राप्त  कर  सकें  ?
 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  2833

 २१२.  श्री  गोपाल  राव  :  कया  स्वास्थ्य
 aq  मंत्री  ( tt  deg

 इस  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  की  राय
 मंत्री  २७  १९५५  को  पूछे

 तारांकित  set  संख्या  २२२८  के  उत्तर के मांगी  गई  है  ।  हम  कर्मकार  प्रतिकर  अधिनियम

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 को  संशोधित  करना  दौर  प्रतिकर  को  इन

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद कर्मचारियों  के  लिये  लागू  करना  चाहते  हैं  ।

 9833  को  संशोधित  करने  की

 at  [- 0  पी०  '  क्या  सर्कार
 प्रस्थापना क्यों  करती  है  ?

 को  ज्ञात  है  कि  जोखिमपूर्ण  कारनामें  करते

 समय  अथवा  उन  का  अभ्यास  करते  समय  जब  eater  मंत्रो  अमृत

 इन  व्यक्तियों  के  साथ  कोई  दुर्घटना  हो  जाती  :  एक  विवरण  लोक  सभा-पटल  पर

 है  तो  इन  प्रदर्शनकारियों  को  ary  सेਂ  निकाल  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 १,  श्रतुदन्ध

 दिया  जाता  है  पौर  उस  के  परिणामस्वरूप  संख्या  ५२].

 उन्हें  अपने  जीवन  के  शेष  दिन  भीख  मांग

 मांग  कर  व्यतीत  करने  पड़ते  हैं  ।
 श्री  गोपाल  राव  :  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  कि  भारतीयਂ  चिकित्सा  परिषद
 श्री  खंड भाई  देसाई  :  इस  के  सम्बन्ध

 १९३३,  अब  पुराना  हो  चुका
 में  हमें  कोई  ठीक  ठीक  जानकारी  प्राप्त

 है  और  हजारों  चिकित्सा  व्यवसायी  इंस  के

 नहीं  हुई  है  ?
 क्षेत्र  से  बाहर  रह  जाते  सरकार  इस

 श्री  पाठ  alto  बोस  क्या  सरकार  अधिनियम  को  संशोधित  करने  वाला  विधेयक

 के  सके  के  प्रदर्शनों  में  प्रदर्शनकारियों  कब  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करने  विचार

 की  मृत्यु  को  अथवा  द्ग  भंग  हों  जाने  कीं  रखती है  ?  मैं  इस  का  एक  ठोस  उत्तर  चाहता

 दुंघंटनाश्रों  को  दिखाने  वाला  कोई  अभिलेख  हूं  क्योंकि  सरकार  ने
 अ्रक्तूबर  १९५३  में  यह

 ह ै?  कहा  था  कि  वह  शीघ्र  ही  एक  विधेयक  प्रस्तुत

 करेगी  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  दूसरा  भ्राइवासन
 थी  खंड भाई  देसाई  aaa  सैं  ने

 LEXY  में  दिया  गया  और  तीसरा

 पहले  हमारे  पास  इस  से  सम्बन्ध
 ग्रा इवा सन  १९५५ में  दिया  गय

 रखने  वाली  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।
 था  ।  इस  प्रकार  से  सदा  वचन  भंग  किय

 श्री  चट्टोपाध्याय  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  जाते  रहे  शर  इसीलिये  मैं  अब
 एक

 धपने  हाल  ही  के  चीन  के  दौरे  चीन  में  उत्तर  चाहता  हूं
 ।
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 लवे  तगा  ofr  मंत्री के  सभाਂ राजकुमारों अमृत  कौर  :  मुझे  सभी  a  |  |  है

 राज्यों  का  परामर्श  प्राप्त  करना  था  कौर  सचिव  शाहनवाज़  :

 उन  के  उत्तरों  की  प्रतीक्षा  करनी थी  ।  हा  ।

 सभी  उत्तर  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ।  मुझे  भारतीय
 दो  ।

 चिकित्सा  परिषद्  की  कार्यपालिका से  भी

 पराग्वे  प्राप्त  करना  था  उन  की
 ३१-३-१९५६  TH  ।  एक  विवरण

 स्वीकृत  प्रस्थापनाय प्राप्त  हो  चुकी  हैं  ।  सभा-पटलਂ  पर  रखा  जाता  है  जिस  में  अ्रपेक्षित

 मंत्रिमंडलਂ  की  सहमति  भी  प्राप्त  हो  चुकी  है  जानकारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  १;

 अब  विधेयक  विधि  मंत्रालय  द्वारा
 अनबया  संख्या  ५३].

 तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 हाँ  ।

 श्री  गोपाल  राव  :  नया  मैडिकल

 सेन्सीएटों  द्वारा  की  गई  शिकायतों  को  दूर  PEUG-KY  तथा  PEXG-4S  में

 करने के  लिये  कोई  ठोस  उपबन्ध  बनाये  गये  सभी  बड़ी  लाइन  की  रेलों  के  लिये  पर्यटकों

 हैं  क्या  मेडिकलਂ  लाईसेन्सीएटों की  के  लिये  बड़ी  लाइन  के  १७  डिब्बे  तैयार  करने
 को  संविहित  रूप  से  अभिज्ञात  करने  का  उपबन्ध रखा  गया  हैं  ।

 के  बारे  में  कोई  प्रस्थापना है  ?

 श्री  राधा  रमण
 :

 कया  में  पूछ  सकता  हूं
 meat  महोदय  :  सदस्य  महोदय  को

 fe  पर्यटकों  के  इन  डिब्बों  में  से  प्रत्येक  पर
 हस  विधेयक  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  जोकि

 कितना  बचे  होने  का  अनुमान  है  AIT  सरक।र
 शीघ्र  ही  सभा  में  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ;

 विधेयक  तैयार  किया  जा  रहा  है
 |

 इन  पर  कुलਂ  कितनी  रकम  3.0  कर  रही  है  ?

 श्री  दा हन दास खां  ast  लाइन  पर

 पर्यटकों  के  लिये  रेल-डिब्बे  चलने  वाले  पर्यटकों के  एक  डिब्बे  पर  लगभग

 *२१३.  श्री  राघा  रमण  :  क्या  रेलवे
 १,३  ३,०००  रु०  श्र  छोटी  लाइन  के  प्रत्येक

 डिब्बे  पर  लगभग  १,०१,०००  रुपय  खर्च

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 होने  का  अनुमान है  ।

 क्या  यह  सत्यਂ  है  कि  तृतीय

 श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  पश्चिमी  रेलवे  पर  श्री  राजा  रमण
 :

 इन  डिब्बों  पर  कुल

 पर्यटकों  के  लिये  बड़ी  लाइन  के  कुछ  एक  कितनी  रकम  wa  की  जायंगी  ?  श्राप ने  तो

 रेल-डिब्बे तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ;
 केवलਂ एक  डिब्बे  at  कीमत  बताई  है  ।

 यदि  हां  vt की
 संख्या

 है  ;

 श्री  श्ञाहनवाज़ खां
 :
 में  ने  एक  डिब्बे

 की  कीमत  बता  दी  है  शर  माननीयਂ  सदस्य

 उन  के  कब  तक  तैयार  हो  जाने  को  केवलਂ  इतना  करना  है  कि  इसे  १७  से

 गुणा कर  दें  | की  संभावना  है  श्र  उन  की  विशेषतायें

 क्या  होंगी  ;

 श्री  राधा  रमण  :  देश  में  पर्यटन  कीਂ

 क्या  वैसे  ही  डिब्बे  अरन्य  रेलों  के  परिस्थितियों  में  सुधार  करने  की  सरकार
 लिये  भी  बनाये  जायेंगे  ;  att

 की  इच्छा  को  देखते  हुए  क्या  मैं  जान  सकता

 यदि  हां  तो
 कब  किस  हूं  कि  पर्यटकों  के  इन  डिब्बों  के  उपयोग  केਂ

 रेलवे के  लिय  ?  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  विशेष  शर्तें  हैं
 ?

 यदि
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 तो  क्या  में  पूछ  सकता  हूं  कि  वे  क्या  लक्ष्य  तिथि  I—-V—= VEX  निश्चित  की  गई

 है  कौर  उस  तिथि  तक  वे  सभी  जों हैं  कौर  क्या  इस  इच्छा  को  देखते  हुए  उन  में

 कुछ  छट  की  गई  है
 ?

 ठेकेदारों  द्वारा  किये  जाने  पूरे  कर  लिये

 जायेंगे
 श्री  mera खां  :  कोई  भी  विशेष

 we  नहीं  लगाई  गई  हैं
 ।

 केवल  एक  ही  शर्तें
 श्री  जेठा लाल  जोशी  :  में  जान  सकता

 है  कि  जो  व्यक्ति  भी  पहला  श्रावेदक  है  उस  हूं  कि  कितने  कोठार  कौर

 का  श्रधघिकार  पहला  है  प्रथम  पि
 (3  a

 हं  ?

 पूर्ति  इस  सिद्धान्त  पर  चला  जाता  है
 |

 श्री  श्रलगेदान  :  यह  काम  भी  आजकल
 काण्ड ला  पत्तन

 किया जा  रहा  है  ।

 क्या २१४.  श्री  जेठा लाल  जोशी
 अध्यक्ष महोदय  :  कितनी  तैयारी हो

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 चुकी है  ?

 कि
 थ्री  mata  :  विवरण  में  यह

 PENN  में  जनवरी  से  सितम्बर

 तक  काण्ड ला  पत्तन  के  निर्माण कार्य  में  क्या
 गया  है  :  गाड़ने

 के  कार्यों  में  काफी  प्रगति  हुई  है
 शौर

 कितना  खर्चे  हु  है  ?  meat  महोदय  :  शान्ति  |

 वह  यह  नहीं  पूछ  रहे  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 )  जनवरी  से  सितम्बर
 श्री  श्रलगेशन  :  मेरे  पास  यहीं

 PEUY  की  अवधि  में  पत्तन  का  काम  पूरा  कारी  है  ।  मेरे  पास  भ्र ौर  कोई  जानकारी

 हो  चुका  है  प्रौढ़  तेल  कोठार  नहीं है  ।

 बनने के  करीब  है  ।  सभा-पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जात  है  ।  जिसमें  विभिनन  मदों  अध्यक्ष  महोदय  :  तब  उन्  विवरण

 पढ़ने  की  आवश्यकता  नहीं  ।  यदि  उनके
 यर  हुई  प्रति  की  चर्चा हू

 ।
 परिशिष्ट

 2,  प्रतिबन्ध  संख्या  ५४]
 पास  संख्या  है  तो  वह  बता  सकते  हैं  ।

 १९५५  तक  ¥EG  श्री  कार  एस०  दीवान  :  परिचय

 लाख  रुपये  खर्चे  हुये  जिन  में  से
 जनवरी  से  रेलवे  को  बड़ी  लाइन  से  मिलाने  का  क्या

 सरकार  का  कोई  विचार  है  ?
 १९४५५  की  अवधि  में  खर्चें  होने

 वाली  रकम  १४४  लाख  रुपये  है  ।
 श्री  श्रलगेशान  :  बड़ी  लाइन  का  कोई

 जेठा लात  जोशी
 :

 क्या  यह  सत्य  प्रशन  नहीं  है  ।  हम  पहले  ही  एक  छोटी  लाइन

 है  कि  निर्माण  कार्य  लक्ष्य  से  काफ़ी  धीमा  है  बना  चुके  हें  |

 are  यदि  तो  लक्ष्य  प्राप्त  करने  की  कब

 तक  आशा है  ?  डाकखानों  में  चक
 व्यवस्था

 श्री  श्रलगेदान  :  में ने  सभा-पटलਂ  प  जो
 २१४.  श्री  बो०  डो०  शास्त्री  :  WT

 विवरण  रखा  है  उसमें  प्रत्येक  कायें  की  वर्तमान
 क  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अवस्थिति  का  वर्णन  जैसा  कि  मेंने  कहा

 था  प्रमुख  बन  चुका  है
 AK  उन  डाकखानों की  संख्या  क्या

 तेल  कोठार  लगभग  तेयार  हैं  जिनमें  डाकखाना  बचत  बेक  लेखा  के  लिये

 2  |  दूसरे  कार्यों  पर  काम  हो  रहा  है  ।  चैक  व्यवस्था लागू  की  गई  है  ;  कौर
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 इस  व्यवस्था  का  काम  कैसा  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्होंने  Re¥s  के

 चल
 रहा

 है  ?  न्यूनतम  मजूरी  अ्रधिनियम  अधीन  कृषि

 क्षेत्र  में  नौकरियों  के  लिए  न्यूनतम  मजूरी
 संवार  उपमंत्री  राज  °

 तभी  नियत  नहीं  की
 हैं

 ?

 कोई  नहीं

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  मद्रास
 wet

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 मध्य  तिरुवांकुर-कोचीन  कौर

 भोपाल  | श्री  बी०  डी०  arrest  :  क्या  मेँ  जान

 सकता हूं  कि
 चेक  सिस्टम  होने  वाला

 श्री  भाई  ईया वच रण  क्या  जान
 है  या  रोक  होने  वाला  है  तो  क

 सकता  हूं  कि  देरी  के  कारण  क्या  हैं  इसे से  शुरू  होगा  ?

 शीघ्र  ही  नियत  करने  की  दिशा  में  कया  केन्द्रीय

 श्री  राज  बहादुर :  इसको  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  ह  ?
 ०

 हानि  बम्बई  जी०  पी०  io  में  चालू  किये

 जाने  की  बात  है  ।  लेकिन  उसके  पहले  कई  श्री  आबिद  चली
 :

 इस  सम्बन्ध  में  कोई

 जरूरी  उठाने :  होंगे  |
 मि जुमला  उनके  विशेष  विलम्ब  नहीं  gate  t  ante  क्षेत्र

 a नैगोशिएबिल  इंस् टू मेंट  ऐक्ट  के  सेक्शन  चू  बहुत  विश्वास  हूं  श्र  सम्बन्धित  व्यक्तियों  की

 का  असेंसमेंट  होना  श्र  इसके  अलावा  संख्या  लगभग  ३,४०,००,०००  हैं  इस  कारण

 और  स्टाफ  की  ट्रेनिंग  वर्ग रह  की  बातें  कुछ  कठिनाइयां  हैं  ।  कुछ  सरकारों  ने

 थीं
 4.

 वह  मिनिस्ट्री  के  जेर  गौर  कुछ  कठिनाइयां  ग्रनुभव  की  हैं  कौर वह
 =  ।  जव  वह  पूरा हो  जायेगा  उसे  नियम  की  इस  विशेष  उपबन्ध  को  लागू  नहीं

 चालू  कर  दिया  जायेगा  ।  कर  सके  हैं  ।

 श्री  एम०  एन०  द्विवेदी  :  में  जानना

 ह
 श्री  रामचंद  रेड्डी  :  lS  that  क्षेत्र

 चाहता  हूं  कि
 जब

 यह  पास  हो  जायेगा  तब

 भी  परीक्षण  किया  जायेगा  या  सारे  देश  के

 में  न्यूनतम  मजूरी  प्रीमियम  के  कार्यकरण

 का  पुनरीक्षण  किया  गया  हैं  कौर  क्या  इस
 डाकखानों  में  इसको  चालू  कर  दिया  जायेगा  ?

 पुनरीक्षण
 को  तक  प्रकाशित  किया  गया

 श्री  राज  बहादुर  :  इसके  बारे  में  एक  ऐक्ट

 at  पिछले  अ्रघिवेशन  में  पास  करं  दिया  गया
 शी  आबिद  चली  :  इस  का  केन्द्रीय  स्तर

 था  और  वह  इसलिये  पास  किया  गया  था
 पर  तौर  राज्य  स्तर  पर  पुनरीक्षण  किया  गया

 कि  जो  art  बैकों  की  हिफाजत  जरूरी  है
 हे  और  इस  अधिनियम  के  कार्यकरण  का  एक

 बह  पोस्ट  अाफिस  सेविंग्स  बेक  को  भी  मिल
 प्रतिवेदन  भी  श्रम  मंत्रालय  में  पिछले  प्रतिवेदन

 ।  इसको  इम्तिहान  इसलिये  चालू
 में  प्रकाशित  किया  गया  था  ।

 किया  जायेगा  क्योंकि  इसमें  स्टाफ  की  ट्रेनिंग

 की  बहुत  काफी  जरूरत  भ्र ौर  जो  लोग
 श्री  भाई  ईया चरण  :  जब  कृष्य  श्रमिकों

 इससे  फायदा  उठायें  उनको  भी  इसके  areal
 के  सम्बन्ध  मैं  न्यूनतम  मजूरी  नियत  की  जातीं

 होने  की  ज़रूरत  है
 |

 है  तब  किन  विभिन्न  बातों  का  ध्यान  रखा  जाता
 a

 aaa  मजूरी  2e¥o

 '
 २१६.  शी  भाई  FT  थी  आबिद  यह  बात  स्वयं

 श्रम  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि
 उन  नियम में  वर्णित  हैं  ।
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 क्षय  रोग  श्री  भागवत  शा  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  इन  परिमापों  के  फलस्वरूप *
 २१७.  भागवत  हा श्राज़्ाद : क्या :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 :  सरकार  के  पास  ऐसे  कुछ  ates  हैं

 जिनसे

 यह  पता  चल  सके  कि  कितनी  प्रतिशतਂ  जनता
 क्या  भारत  में

 क्षय
 के

 आपात
 इस  रोग  से  प्रभावित  है  शौर  ऐसे  रोगियों  के

 का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  नमूना  परिमाप
 लिए  देश  में  कितने  बिस्तर  उपलब्ध  हैं

 ?

 किया गया  है  ;  कौर

 राजकुमारी  श्रमृत  मैं  ये  ५
 यदि  तो  इसके  लिए  कौन

 इसी  क्षण  तो  नहीं  दे  परन्तु  geve F में
 कौन  से  क्षेत्र  चने  गये  थे

 ?

 हमने  लगभग  १६  हजार  निवासियों  वाले  एक

 स्वास्थ्य  मंत्री  अख़्तर
 :

 छोटे  से  नगर  में  एक  परिमाप  किया  ar  कौर

 जी  पिछले  १५  वर्षों  में  भिन्न-भिन्न
 उसके  फलस्वरूप यह  पता  चला  था  कि  १  ७

 स्थानों  पर  समय-समय  पर  नमूना  परिमाप  प्रतिशत  व्यक्ति  अस्वस्थ  थे  ०  ७

 किये  गये  हें  ।  इस  वर्ष  भारतीय  चिकित्सा  शत  में  क्षय  के  कीटाणु  दिखाना  सम्भव  हु

 अनुसंधान  परिषद्  ने
 ६  प्रदेशों  में  व्यवस्थित

 ढंग  से  एक  क्षय-परिमाप आरम्भ  किया  है  ।

 श्री  बंसीलाल  :  क्या  में  यह  जान  सकता

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटलਂ
 हूं  कि  क्या  में  भी  कोई  परिमाप

 पर  tat  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,
 किया  गया  है  ;  ate  यदि  तो  किस  स्थान

 अनुबन्ध  संख्या  ५५]  पर ?

 st  भागवत  झा  श्रीपाद  :  इस  विवरण  में

 कहा  गया  हूं  कि  गत  १५-२०  वर्षों में  परिमाप
 राजकुमारी  प्रीत  कौर

 :  में

 कोई  परिमाप  नहीं  किया  गया  है  ।

 किय  गये  हैं
 ।

 क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  विवरण

 में  १५-२०  वर्षों  में  किये  गये  जिन  परिमापों

 का  उल्लेख  उनसे  क्या  frond  निकाले
 q  हैरी

 c

 गये हे ं?
 *२२०.  सरदार  इकबाल  क्या

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :

 आरम्भ  में  रेलवे  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे
 :

 १९३८  से  लेकर  १९४२  के  बीच  जो  परिमाप

 किये  गये  थे  वे  सामान्य  प्रकार के  परिमाप  थे  ।

 क्या  अन्तिम  रूप  से  यह  निर्णय

 कर  लिया  गया  है  कि  अमृतसर  केन्द्रीय  वर्कशाप

 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  क्षय  ata  भारत
 को  पंजाब  सरकार  से  ले  लिया  जाय  ;

 में  एक  प्रबल  संकट  बन  गया  है  झ्र  हमें  झ्राद्या

 है  कि  हमने  जिस  परिमाप  का  कार्य  इस  वर्ष  इस  वर्कशाप  पर  कितना

 अपने  हाथ  में  लिया  है  उसके  कहीं  अच्छे  मानित  sada  शर  श्रनावत्तेक  व्यय

 शाम  निकलेंगे  |  शर

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद :  क्या  मैं  यह  जान  क्या  पंजाब  सरकार  को  कोई

 प्रतिकर  दिया  जायेगा  ? सकता  हूं  पिछले  RY—Vo  वर्षों  में  जो  परिमाप

 किये
 गये  हैं  उनसे  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  पिछले

 वर्षों  की  तुलना  में  अब  भारत  में  क्षय  का  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  हां  । आपात  ऑ्रधिक  बढ़  गया  है  ?

 श्र  इस  वर्कशॉप  पर  जो
 राजकुमारी  भ्रमित  कौर

 :  क्षय

 का  प्रापत  बढ़  गया है  ।  श्रावत्तेक  कौर  जै अनावत्तक  व्यय  होगा  उसका
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 प्राक्कलन  ot  तैयार  नहीं  किया  गया  है  स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी प्रगति
 :

 और  इस  हस्तांतरण  सम्बन्धी  ब्यौरे  पर  ऐसे  कोई  area  जारी  नहीं  किये  गये

 अभी  समझौता-वार्त्ता  जारी  हैं  |

 सरदार  इकबार  सिंह  :  क्या  मैँ  यह  जान  cet  उत्पन्न नहीं  होता

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  वर्कशॉप  का  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  पिछले  सन्न  दें

 विस्तार  करना  चाहती  है क्योंकि  पंजाब  सरकार
 मंत्री  महोदया  ने  कहा  था  कि  रादेश  शीघ्र  हो

 को  एक  शभ्राइवासन  ae  भी  दिया  गया  था  कि
 जारी  किये  जायेंगे  ।  क्या  मैँ  जान  सकता  हुं

 उत्तरी  रेलवे  के  लिए  एक  पुर्जे  जोड़ने  वाला
 कि  इस  विलम्ब  का  कारण  क्या  है

 ?

 कारखाना  होना  चाहिए  ।

 श्री  श्रलगेशन
 :

 इसे  अपने  हाथ  में

 राजकुमारी कौर
 :  उसके  बाद  से

 यह  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  कि

 लेने पर  हमें  इस  वकंशाप
 को  काफी  सीमा  यदि  किसीਂ  विशेष  वैज्ञानिक  प्राविधिक

 तक  बढ़ाना  होगा  |
 चारीवन्द  की  सेवायें  झ्रावश्यक  हुई  तो  अवधि

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  व्या  मैं  ६०  वर्ष  की  तक  बढ़ायी  सकती  है  ।

 यह  जान  सकता  हुं  कि  क्या  इस  वं कं शाप  को
 इसीलिये  किसी  विद्वेष  रादेश  की  झ्रावश्यकता

 नहीं  समझी  गयी  |
 माल-डिब्बे  अथवा

 यात्री  डिब्बे  बनाने  के  काम

 में  लाया  जायेगा ?
 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  मैं  जान

 श्री  ७,  :  इसका  प्रयोग  इ  जनों  की
 सकता  हुं  कि  क्या  दिक्षा-मंत्रालय  भो  इसी

 सावधिक  साज-संवार  भर  इंजनों  के  छोटे
 सम्बन्ध  में  विचार  कर  रहा  शर  यदि

 तो  क्य  दोनों  में  इस  सम्बन्ध में  कोई  सहयोगी
 पुर्जों का  निर्माण  करने  के  लिये  किया  जायेगा  ।

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  मैं  यह  जान
 राजकुमारी  AAT  कौर

 :  जब  किसी

 सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  अमृतसर  के  वं कं शाप  प्राविधिक  कमेंट्री  का  प्रश्न  भ्राता

 में  एक  माल  डिब्बे  बनाने  वाला  संयंत्र  भी
 तब  स्वाभाविक  रूप  से  चिकित्सा  कं  चोरियों

 स्थापित करना  चाहती  है  ?  के  अतिरिक्त  अरन्य  वैज्ञानिक  कर्मचारी  भी

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्रो  एल०
 उसमें ा  जाते  हैं  ।

 ato  :
 इस  समय  यह  प्रश्न  हमारे  श्री  जोखिम  प्राचीन  :  यह  जान

 विचाराधीन  नहीं  है  |  सकता  हूं  कि  यह  आ्रायु-सीमा  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 के  उन  सलाहकारों  अथवा  विशेष  श्रधिकाश्यों

 चिकित्सा  क्मचारोवन्द  की  सेवा-निवृत्ति  व्यय  जिनकी  जरायु  वास्तव  में
 ७०  वर्ष

 क ेलगभग

 हो  गयी  है  भ्र  जिन्होंने  कोई

 *२२१.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  शल्य  क्रिया  अथवा  रुज लय

 स्वास्थ्य  मंत्री  २२  PEUY  को  दिये  सम्बन्धी  कार्य  नहीं  किया  है  और  जिन्हें  लोक

 गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  २०३१५ के  उत्तर  के  सेवा  ara  ने  भी  भ्र स्वीकृत  कर  दिया

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कर्मो  करेंगे  कि
 :

 कड़ाई  से  कयों  लागू  नहीं  की  जाती है
 ?

 क्या  चिकित्सा  कमेंचारीवृन्द  की

 सेवा-निवृति  वायु  के  बढ़ाये  जाने  के  सम्बन्ध  में
 गन्ना

 orate  जारी  कर  दिये  गये  हें
 भर

 *QQR.  बाबू
 रामनारायण  सिह  क्या

 खाद्य wit  कृषि  मंत्रो  २३०  2eyUY  को यदि  तो  ये  wee  क्या  हैं ?
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 दिये  गये  तारांकित  प्रइन  संख्या  १२२२  के  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  यह  प्रस्ताव  राज्य  सरकारों  द्वारा  रखा  गया

 किः  था  हमने  जल्दी  गन्ना  पेरे  जाने  की  ददा

 में  उत्पादन  शुल्क  छोड़  देना  स्वीकार
 चीनी  मिल  मालिकों  को  जल्दी

 गन्ना  पेरने  के  लिये  कया  सुविधायें  गई  हैं  ;
 किया  था  ।  अब  उनका  यह  कहना  है  कि

 एसा  करना  व्यावहारिक नहीं  है  भर  इस

 कितनी  चीनी  मिलों  नें  इस  कारण  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सुविधा  से  लाभ  उठाया  है  अ्रौर  जल्दी  गन्ना

 पेरना  आरम्भ  कर  दिया है  ;  ञ्रौर  पंडित  एस०  सी०  मिश्र  :  क्या  सरकार

 ने  जिन  क्षेत्रों  को  सहायता  की  झ्रावद्यकता

 अधपके
 की

 प्रदाय  करने  के

 कारण  उत्पादकों  को  कम  तौल  के  कारण
 हैਂ  उनमें  से  प्रत्येक  पर  अलग  अलंग  ध्यान

 दिया  और  कोई  सामान्य  निर्णय  क्यों  किया
 जितने  मन  की  हानि  हुई  उसकी  कपी  किस

 गया  है  जब  कि  ae  कुछ  जिनको  war
 प्रकार  पुरी  की  जायेंगी  ?

 बहुत  दूर  स्थित  फैक्टरियों  में
 भेजनाਂ  पड़ता

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  वास्तव  में  संकटापन्न  स्थिति  में  थे  ?

 PEAY—UE  की
 ऋतु  में  साधारणतया

 समय  से  पहलें  गन्ना  पेरने  के  लिये  चीनी  मिलों
 डा०  पी०  एस०  :  हम  राज्य

 को  कुछ  रियायतें  देनें  का  क्वार  बाढ़  के  सरकारों  की  सिफारिशों  पर  निर्भर  रहते

 भर  यदि  वे  किसी  क्षेत्र  विद्या  का  sar कारण  फसलों  को  हुई  हानि  प्रौढ़

 १९५५  के  पहले  पखवारे  में  भ्रत्यघिक  प्रौढ़  देर  मिल  विशेष  की  सिफारिश  करती  हैं  तो  हम

 से  वर्षा  होने  के  कारण  गन्ने  के  पकने  में  हुई
 उस  पर  विचार करेंगे

 देरी  की  दृष्टि  समाप्त कर  दिया  गया

 न्यूटन  चिकली  कोयला  खान  दुर्घटना

 att  (7).  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  २९३.  श्री  कामत  :  क्या  श्रम  मंत्री

 होते  २७  Pauy  को  दिये  गये  तारांकित

 बाबू  रामनारायण सिंह  :  के  ज
 संख्या  २२२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मे  पूछा  गया  है  कि  समय  के  पहले  ही

 कट  जाने  से  जो  उसकी  तौल  कम  होगी  क्या  न्यूटन  चिकली  कोयला

 are  उससे  जो  किसानों  का  घाटा  खान  के  मैनेजर  के  विरुद्ध

 उसको  पुरा  करने  का  कोई  उपाय  है  या  नहीं  कार्यवाही  प्रारम्भ  की  जा  चुकी  है  ;

 कौर  अगर  है  तो  वह  क्या  है
 ?

 यदि  तो  कहां  तक

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  वह  प्रपोजल
 वाही  की  जा  चुकी  है

 ?

 ड्राप  कर  दिया  गया  है  कौर  इसलिये  wa

 किसी  नुक़सान  की  भरपाई  करने  का  सवाल
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  प्रति  द

 नहीं  उठता  ।  (#)  att  )  .
 कुछ  श्रनिवायें  प्रारम्भिकताओं

 के  पुरी  हो  जाने  के  तक  शीघ्र  ही
 श्री  सारंग धर  दास  :  इस  तथ्य  को

 दृष्टि  में  रखते  हुये  कि  बिहार  के  शभ्रधिकांश
 वाही  प्रारम्भ  की  जाने  वाली  है  ।

 श्री  कामत
 :  इस  विनाशकारी  seat भागों  कौर  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़  आई

 थदिचिमी  उत्तर  प्रदेश  में  गन्ना  पेरने  की  ऋतु  के  थ  यह  कोयला  खान  कितने  दिनों

 पहले  क्यों  शुरू  कर
 दी

 गई
 थी  ?  तक  बन्द  रही  ?
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 श्री  आबिद  चली  :  जब  fe  उसमें  हैं  प्रौढ़  उनको  लगा  कर  उनसे  काम  लिया

 पानी  भरा  ञ् घ् दु  था  तो  उस  कोयला  खान  में  जाने  लगा  है  ;  कौर

 काम  करना  संभव  नहीं  था  ।  पानी  को

 निकालने के  कई  महीने  चाहिये  थे  |
 यदि  तो  वे  संतोषजनक

 कार्य कर  रही  हैं  ?
 तत्पश्चात  कुछ  अन्य  प्राविधिक

 का  परिपालन  भी  किया  जाना  संचार  उपमंत्री  राज  :

 था  ।  इसमें  कई  महीने  लग  गये  ।
 एनीमा  मशीनें  कलकत्ता

 श्र  मद्रास  के  रेलवे  डाक  सेवा  के  ज्येष्ठ

 श्री  कामत  :  इस  चिनार  की  जांच  अधीक्षकों  को  प्राप्त हो  गई  हैं  ।
 पड़ताल करने  वाले  जांच  न्यायालय की

 निष्पत्तियों site  सिफारिशों  के  हां
 ।

 कोयला  खानों  के  मजदूरों  की  सुरक्षा  के  लिये
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 क्या  मैं  प्रत्येक  मदीन

 कौन  कौन  से  उपाय  सरकार  द्वारा  लागू
 की  कौर  क्षमता  जान  सकता  हूँ

 ?

 किये  गये  हैं  waar  लागू  किप  जा  रहे  है ं?

 श्री  राज  बहादुर  :  लगभग  कीमत
 श्री  आबिद  चली  सरकार न  इस

 समिति  की  लगभग  सिफारिशों
 yoo  रुपये  यदि  यह  मशीनें

 को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  श्रावव्यक
 बिजली  से  तो  १६००  से  २०००  लेबल

 तक  प्रति  घंटा
 ।

 परन्तु  हमारे  पास  अभी  तक
 विनिमयਂ  यथासमय  प्रकाशित  किये  जायेंगे  ।

 [  भरने  वाले  कुछ  छोटे  पुर्जे  नहीं  उनके

 श्री  कामत
 :

 क्या  सिफारिशों को  लागू  बिना  हाथ  से  चलाये  जाने  पर  लगभग  १२००

 करने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  गई  है  ?
 लेबल  प्रति  घंटा  क्षमता  होगी  |

 श्री  आबिद  weal  :  भारत  सरकार  के  सरदार  हुक्म  सिह
 :

 कया  मैं  जान  सकता

 खान  महानिरीक्षक इसकी  जांच  कर  रहे  हैं  ।  हू ँकि  प्रत्येक  मशीन  कितने  कर्मकारों  को

 प्रतिस्थापित  कर  सकेंगी  ?
 श्री  टी०

 बी०
 विट्ठल  राव

 :  जिस  जांच

 न्यायालय  ने  इस  विनाशकारी दुर्घटना  की

 जांच  की  थी  उसकी  एक  सिफारिश  यह  थी
 श्री  राज  बहादुर

 :  प्रभी  ऐसा  बताना

 वहुत  समय  से  पहले  की  बात  होगी  क्योंकि
 कि  कोयला  खानों  में  सुरक्षा के  see  की  जांच  मशीनों  का  अभी  काफी  परीक्षण  किया  जाना

 करने  के  लिये  एक  उच्च  afar  आयोग  की

 नियुक्ति  की  जाये  ।  उक्त  समिति  अथवा

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 कया  प्रत्येक  मशीन आयोग  की  नियुक्ति  कब  कीਂ  जायेगी  क्योंकि

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  लगभग  सभी  जिस  स्टेशन  पर  वह  लगाई  जा  रही  है  उसकी

 सिफारिशें स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ?
 श्रावश्यकताओओं  को  पूरा  अथवा  उसकी

 क्षमता  दूसरे  केन्द्रों  तक  भी  विस्तृत  की  जा
 श्री  आबिद  अर्ली  यह  भी  यथा  समयਂ

 सकेगी ?
 किया  जायेगा  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  मशीन  इसी
 एनीमा  मशीनें

 ५ उद्दइ्य' च्  से  लगाई गई  यह  अन्तिम  स्थानों

 *२२४.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  के  नाम  wart  वाले  लेबल

 संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :
 धनादेश  पर्चियां  लिखेगी तथा  लिफाफों  पर

 क्या  विद्युत  चालित  नामों
 के  पता  लिखेगी

 ।
 हाथ  से  लिखने  में  बहुत  समय

 लेबल  छापने  वाली  एनीमा  मशीनें  प्रा  गई  लगता  है  तथा  लिखावट  गंदी भी  हो  सकती है
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 शीघ्रता  करने  के  लिये  ही  इसे  लगाया  जा  रहा
 किया  है  या  क्रियात्मक  रूप  से  विचार  करने  के

 इससे  कार्य  की  क्षमता  भी  बढ़ती  हैं  शौर  लिये  तेयार है  ?

 उसमें  सफाई  भी  जाती हूं  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०

 यात्रा  संगठनों  का  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  ato  ait  तो  यह  विचाराधीन हैं  ।

 २२४.  शी  श्रीनारायण दास  :  क्या

 श्री  रघरामेया  :  क्या  मैं  जान  सकता हैं
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कि  जो  लोग  हमारी  सरकार  क  खर्चे  पर  यात्रा

 (#)  दिल्ली में  हाल  ही  में  हुए  अ्रधिकृत  करते  हैं  उनका  काम  किसी  स्थानीय  यात्रा

 यात्रा  संगठनों  के  भ्रंतर्राष्ट्रीय  संघ क  दसवें
 संस्था  भ्रमणा  यहां  के  किसी  पर्यटक  अभिकरण

 अधिवेशन  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  न  को  न  देनें  का  कोई  विनिश्चय  किया  गया  है
 ?

 स्वागत  कौर  व्यवस्था  इरादी  पर  कितना  व्यय

 श्री  एल०  बी०  सरकार  न

 wa  यह  विनिश्चय  किया  कि  वह  सीधे
 श्रधिवशन क  किन  निर्णयों का

 असर  भारत  पर  विद्वेष  रूप  से  होगा
 बुकिंग  करायेगी  कौर  यह  कार्य  किसी  यात्रा

 अ्रभिकरण  क  द्वारा  नहीं  कराया  जायेगा  ।

 क्या  अधिवेशन  में  सामाजिक

 war  के  लिये  कोई  नई  योजना  बनाई  गई  है
 श्री  रघरासंया  :  इस  प्रकार की

 और  प्रक्रिया  से  हमारे  स्थानीय  यात्रा  अभिकरण

 wer  अभिकरणों  की  तुलना
 यदि  तो  उस  योजना  की

 जिनको  उनके  भ्र पने  देश  की  सरकारों  द्वारा
 रूपरेखा  क्या है  ?

 प्रोत्साहन  दिया  जाता  निम्न  स्तर  पर  झरिया

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा-सचिव  असुविधाजनक स्थिति  में  नहीं  श्राजायेंगी  !

 शाहनवाज़  से
 ५४  श्री  श्रलगेदान  :  वह  निजी  बुकिंग करन

 जो  सूचना  मांगी  गई  है  उसके  बारे
 में  एक

 के  लिये  स्वतंत्र  यह  निर्णय तो  अभी
 विवरण  सभा  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  हैँ  ।

 हाल  ही  में  किया  गया
 था  कि

 सरकारी  बुकिंग
 परिशिष्ट  १,  wary  संख्या  ५६]

 उनके  द्वारा  नहीं  कराया  जायेगा  |  इसमे

 श्री  श्रीनारायण दास  प्रदान क  कोई  संदेह  नहीं  हैं  कि  जो  कुछ  माननीय
 सदस्य

 भाग  क  उत्तर  में  कहा  गया  है  कि  इस  सम्मेलन  ने  कहा  है  उस  सीमा  तक  उनके  काय  में  कमी
 हो

 ने  भारतीय  स  कहा हैं  कि  दो  प्रादेशिक  ग्रा योग  जायेगी

 बनाने  के  बारे  में  दक्षिण  पूर्वी  ऐरिया  आयोग
 ee ee

 का  निर्माण  भारतवर्ष क्या  सरकार  ने  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  किया  है  उस  श्रम  मंत्री  सम्मेलन

 सिलसिले में  क्या  कोई  कार्यवाही  बढ़ी
 श्री  एन०  राबिया

 mf  गी  नम्बियार

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  यह  जो  मीटिंग
 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें

 हुई
 थी

 वह
 तो  २५  अक्तूबर  को  खत्म हुई  कि

 प्रभी  बहुत  थोड़ा  वक्त  गुजरा  है  कि  कोई

 कार्यवाही  करायी  लेकिन  गवर्नमेंट
 क्या  नवम्बर  PEAY  को  पहले

 सप्ताह  में  हैदराबाद में  श्रम
 का  कोई

 इस  पर  जरूर  विचार  च् करगी  |
 सम्मेलन  हुमा  था

 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  सरकार  ने  यदि  क्या  वेतन

 दूसरी  सिफारिशों  के  बारे  में  कुछ  विचार  अ्रसमानताश्रों  को  कम  करने  के  लिये



 ४०  २३  IMAG  उत्तर  २५  नवम्बर  १६५५  लिखित  उत्तर  ४०  र

 राष्ट्रीय  न्यूनतम  वेतन  सम्बन्धी  विषय  पर  क्षत्रान्सार  उद् योगानुसार

 चर्चा की  गई  थी  वर्गीकरण  सम्बन्धी  सिफारिशों  का

 राज्य  सरकारों द्वारा  परिपालन

 उस  सम्मान  में  एक
 किया  जाना  चाहिय े|

 राष्ट्रीय  व्यापार  प्रमाणीकरण als  बनाने

 की  प्रस्थापना पर  चर्चा  हुई  (७)  कृषि-श्रमिकों के  लिये  न्यूनतम

 वेतन  निश्चित किय  जाने  के

 उक्त  सम्मेलन में  औद्योगिक
 साथ  उनके लाभ  के  लिय

 तथा  कृषि  कलाकारों के  विषय  में  और  क्या

 विनिश्चय  किये
 कुटीर  छोट  उद्योगों को

 संगठित  करने  के  लिये  भी

 कार्यवाही की  जानी  चाहिए  ।

 पम  उपमंत्री  आबिद  :

 हां ॥

 सम्मेलन  ara  किये  गयें  अरन्य  अफगानिस्तान तक  का  हवाई  भाड़ा

 विनिश्चय  यह
 थे  क्या *२००.  चौधरी  मुहम्मद

 (%)  मारे  PEUG  तक  काम  दिलाई  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें

 दफ्तर  तथा  प्रशिक्षण केन्द्र  राज्य  कि

 सरकारों को  दे  दिये
 ata  site  मई  १९५५  के

 धीर-धीरे  रिक्शा  खींचना  समाप्त  मध्य  तथा  Wied  सितम्बर  ,  १९५४ के (२)

 कर  दिया  जाये  इस  बीच  मध्य  अमृतसर से  कुमार  (  गा निस् तान )

 इसका  ठीक  प्रकार  से  विनियमन  तथा  से  अ्रमृतसर  के  बीच  प्रति  पौंड

 किया  जाये  ।  हवाई  भाड़ा  कितना  ar  ;  श्र

 श्रम  तथा  कल्याण  अधिकारियों  यदि  इन  दोनों  भ्रांतियों  मे
 (3)

 से  सम्बन्धित  विभिन्न  weal  पर  उक्त  भाड़ा  दरों  में  कोई  अ्रसमानता  थी  तो

 विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  उस  का  क्या  कारण  था
 ?

 बनाई  जाये  ।

 Yv)  संचार  उपमंत्री  राज केन्द्रीय  उपक्रमों  में  महिला
 अप्रैल-मई  PEXY  मं  भ्र मृत सर  से

 भ्र धि कारियों  की

 नियुक्ति  करने  के  मामले  में
 कार तक  प्रति  पौंड  हवाई  भाड़ा  १२३

 वाही  की  जाये  ।  झान  था  |  2euY  मं

 अमृतसर  पर  कुमार  के  बीच  कोई  नियमित

 राज्य  कर्मचारी बीमा  योजना  की (x)  भ्रनुसूचित  सेवा  नहीं  थी  केवल  सारे  वायुयान

 सम्बन्धी  सुविधाओं  का  कुल  किराया  देने  पर  शझ्रमृतसर  से  कुमार

 को  यथासम्भव  शीघ्र  तक  कुछ  विशेष  वायुयानਂ  उड़ाये  जाते

 कारों  के  परिवारों तक  बढ़ाया  थ  ।

 जाय  t

 cet  उत्पन्न नहीं  होता  क्योंकि

 (६)  केन्द्रीय  न्यूनतम वेतन  परामर्श  म॑  कोई  प्रति  पौण्ड

 यात्री  बोर्ड  की  दर  नहीं थी  ।



 Tory  लिखित  उत्तर  २५  नवम्बर  geyy  लिखित  उत्तर  Vo2rh

 परिवहन  सेवा  बम्बई  में  टेलीफ़ोन

 *२०८.  श्री  हेडा
 :  क्या  संचार  मंत्री

 *2 03.  थ्रो  डाभो  परिवहन

 मंत्री ८  १९४५५  को  दिये  गय  तारांकित
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 अरदन  संख्या  ५०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बम्बई  नगर  में  टैलीफोन  कने  दानों

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ;

 उक्त  नगर  में  ६  वाले

 क्यो  परिवहन  सेवा  के

 लिये  ४००  बसों  के  लक्ष्य  की  प्राप्ति  कर  ली
 टेलीफोन  खोलने  के  लिये  कया  औचित्य  है  ;

 कौर

 गई
 है  कौर

 क्या  किसी  oer  नगर  में
 भी  ६

 ain  वाले  टेलीफोन  लगाये  जाने  को  हैं  ?

 यदि  तो  बसों  की  संख्या

 में  वृद्धि  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप बस  सेवा
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 में  समयानुकूलता  इत्यादि  के
 ३१  १९५५ को  ३  १,६८१  |

 cary  में  किस  सीमा  तक  सुधार  हुमा
 >  ?  )  उन  टेलीफोन  कनेक्शनों की  अधिकतम

 Q
 जो  कि  एक  पांचਂ  sie  वाले  रसज

 में  खोले  जा  सकते  कोई  ६०,०००  हैं
 ।

 क्योंकि  भझ्रागामी  पांच  वर्षों  में  बम्बई  में रेलवे  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज़  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  संख्या  के  ६०,०००

 श्रीमान  |  से  अधिक  हो  जाने  की  तराशा  इसलिये  ६

 अंक  अंकेक्षण  योजना  का  अ्रपनाया जाना

 पर्याप्त  सुधार  sar  है  ।  अनुसूचित  अपीहायें
 है  ।

 चक्करों  की  तुलना  में  प्रति  दिन  किये  गये
 कलकत्ता  में  पहले  से  ही  ६  अंक

 चक्करों  की  प्रतिशतता  Py  में

 ८८
 थी  और  फिर  बढ़  कर  अक्तूबर  में  €४  ,  ८

 प्रणाली  चाल  है
 ।

 आगामी  दस  वर्षों

 में  भारत  के  feel  wer  नगर  में  ६  प्रणाली

 हो  गई  ।

 को  चालू  करने  की  कोई  श्रावस्यकता नहीं

 z  |

 राष्ट्रीय  मले  रिया  नियंत्रण  योजना

 २०७.  श्री  एन०  एम ०  लिंगम  :  क्या
 जमाया  प्रा  दुग्ध

 स्वास्थ्य  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 *2 25.  श्री  कार  एन०  क्या
 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  राष्ट्रीय  मलेरिया

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बाताने  की  कृपा नियंत्रण  कार्यक्रम  के  अंतगर्त  मद्रास  राज्य

 में  स्वीकृत  योजना  में  इन  योजनाओं  के
 करेंग कि

 निष्पादन  के  सम्बन्ध  में  अब  तक  की  गई
 क्या  भारतीयਂ  डेयरी  गवेषणा

 प्रगति दी  गई  हो  ?
 बंगलौर  में  ग्राम्य  HaCaT  में  जमाये

 स्वास्थ्य  मंत्री  झमझम  :
 हुए  दुग्ध  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  कोई

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 गवेषणा  कार्य  किया  गया  है  ;  अर

 है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या
 यदि

 तो  उस  के  क्या  परिणाम

 ye] ।  निकले  हैं
 ?



 L&  ey धउच्नउ हਂ  आ
 Cos  लिखित  उत्तर  २५  नवम्बर  LEXY  f  |  खित  |  ऊद ६  ०  २८

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  स्टेशनों  से  प्राप्त  रिपोर्टों

 जी  हां  का  सारांश क्या  है  ;

 परीक्षण  प्रारम्भिक  प्रकार के  थे
 क्या  इन  रिपोर्टों  पर  वाणिज्यिक

 समिति  द्वारा  विचार  किया  गया  है
 झर  प्राप्त  परिणाम  निश्चयात्मक नहीं  थे  ।

 यदि  तो  उन
 पर

 क्या  निर्णय
 सब्जियों  की  खेती  किया  गया  है  ?

 F228.  श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री
 के खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  सचिव  शाहनवाज़  :  उत्तर

 रेलवे  के  दिल्ली  are  पठानकोट  स्टेशनों  पर

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 १-१०-१८९५५  से  रेलवे  की  से  भोजन

 में  सब्जियों  को  गहन  खेती  के  लिये  कोई
 का  प्रबन्ध  किया  गया है  ,  दूसरी  रेलों

 योजना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;
 जहां  wal  रेलवे का  अपना  प्रबन्ध  नहीं

 क्या  सब्जियों  की  नई  इसे  जल्द  शुरू  करने  का  विचार  है  |

 जो  भारत  में  प्रचलित  नहीं  परन्तु  दूसरे

 भारत  जसी  जलवायु  वाले  देशों  में  मिलती

 जो  सुचना  मांगी  गई  है  उसका

 विवरण  सभ।-पटलਂ  पर  रख  दिया  गया  है
 की  खेती  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये

 परिशिष्ट  १,  wade  संख्या  ५८]
 कोई  प्रस्तावना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 से  इस  तरह  की  कोई

 रिपोर्ट  रेलों  से  न  ars  ale  न  मांगी गई  थीं  ।
 कृषि  मंत्री

 पो०  एस०  देशमुख  :

 रेलवे  बोर्ड  ने  सुझाव  दिया  था  कि  स्टेशनों  पर
 नहीं  ।

 भारतीय  ढंग  का  जो  भोजन  दिया  जाता  है

 ba  | नहीं  ;  विभिन्न  राज्यों  उसमें  से  कुछ  चीजों  को  निकाल  कर  उसकी

 सब्जियों  विदेशी  जो  भारत  के  कीमत  कम  कर  दी  जाये  |  बोड़े  के  इस

 जलवायु  में  उगाई  जा  सकती  पहले  ही  सुझाव  पर  कमर्शियल  कमेटी  ने

 उगाई  जा  रही  हैं  ।  ONY  में  विचार  लेकिन  कमेटी

 इस  सुझाव  के  पक्ष  में  न  थी  ।  कमेटी  की

 रेलों  पर  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  सिफारिशों
 पर  रेलवे  बोर्ड  विचार  कर  रहा

 है  ।

 *2Q2VE.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या
 जनता  एक्सप्रेस

 रेलवे  मंत्री  २४  9euy  को  दिये  गये

 तारांकित  प्रत  संख्या  १०६८  के  उत्तर  के  न  २२७.  ३५
 S  श्री  गिडवानी

 ||

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ह  श्रीमती  इला पाल  चौधरी  :

 विभागीय  भोजन  व्यवस्था  का
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 प्रयोग  किस  तारीख  से  आरम्भ  किया  जायेगा  ;
 करेंगे कि  :

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितने
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का

 स्टेशन  चुने  गये  हैं  कौर  उनके  नाम  क्या  हैं  ;
 भारतीय  रेलों  पर  शीतोष्ण  नियंत्रित  तीसरे

 रेलवे  भोजनालयों  में  दिये  जाने  दर्जे  की  जनता  एक्सप्रैस  चलाने  की  कोई

 प्रस्तावना  है  ;  शर वाले  खाद्य  पदार्थों  के  मूल्यों  कमी  करने



 SORE  RX  नवम्बर  ERX  लिखित  उत्तर  Coro

 यदि  तो  यह  कब  चलाई  पदार्थों  के  स्तरों  के  लिये  केन्द्रीय  समिति

 जायेंगी  =?
 २३०.  श्री  डाभी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  खाद्य  पदार्थों  के

 )  तथा  स्तरों  के  लिये  केन्द्रीय  समिति  ने  जो  खाद्य

 १९५६  से  प्रयोग  रूप  में  एक  मध्य  मार्ग  मिश्रण  निवारण  १९४५४  की  घारा

 ३  के  अधीन  बनाई  गई  इस  अधिनियम  को द्वारा  जुड़ी  हुई  तथा  शीतोष्ण  नियंत्रित

 रेल  सेवा  चलाने  का  विचार  है  ।  उचित  रूप  कौर  दक्षता  से  लागू  करने  क  लिये

 क्या  कार्यवाही की  है  ?

 फ्ल  प्रतियोगिता

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  कोर )
 न

 २२८.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  खाद्य  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  PEYY.

 शौर  कृषि  मंत्री  PEUY  में  फसल  प्रतियोगिता

 में  सफल  व्यक्तियों  के  नाम  और  अन्य  बातें

 को  लागू  करने  का
 उत्तरदायित्व  राज्य

 सरकारों पर  है  ।  खाद्य  स्तरों  सम्बन्धी

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कौर  यह  भी  बताने  की  केन्द्रीय  समिति  इस  अधिनियम  के  प्रशासन

 कृपा  करेंगे  कि  उनमें  से  प्रत्येक  को  कितना  सम्बन्धी  विषयों  पर  केन्द्रीय  या  राज्य

 पारितोषिक  मिला  ?
 कारों  को  केवल  मंत्रणा  दे  सकती  है  ॥

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता
 गोरखपुर  स्थित  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  प्रवासन

 है  ।  परिशिष्ट  १,  संख्या  विभाग

 Xe]
 *२३१.  श्री  झूलन  fag:  क्या  रेलवे

 चीनी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 F228.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव :

 क्या  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  कार्यकर्ता

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  गोरखपुर  के  कार्यकारी  प्रधान  द्वारा

 लिखें  गये  खुले  पत्र  में  गोरखपुर  पूर्वी
 कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  )  के  प्रबन्ध  के  विरुद्ध  लगाये  गये  आरोपों

 क्या  चीनी  के  लिये  ठेके  पर
 की  कोई  जांच  हुई  है  ;

 लिये  गये  गन्ने  के  लिय  भुगतान  की  संभावनाश्रों

 की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  विशेषज्ञ
 यदि  तो  जांच  का  क्या

 निष्कर्ष  निकला  है  ।
 समितिਂ  ने  aaa  निष्क  प्रस्तुत  कर  दिये  हैं  ;

 तौर  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के सभा-सचिव

 शाहनवाज़  :  हां  ।
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 हे
 ?

 आरोप  सच  नहीं  पाये  गये  ॥

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 अमेरिका  से  घी

 नहीं  ।

 Jf  श्री  विभूति  मिश्र
 विशेषज्ञ  समिति  के  प्रतिवेदन  २३२

 को  प्रस्तुत  करने  देरी  का  कारण  समिति
 ु  विश्वनाथ  राय  :

 द्वारा  भेजे  गये  wert  दे नरेगा  ४
 >
 उत्तरों  के  कराने  में  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  २६

 देरी है  ।  १९५५  को  प्रदान
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 संख्या  १०३  के  उत्तर  के
 सम्बन्ध

 में  यह  बतान  उन  पर  कुल  कितना

 की  कृपा  करेंगे कि  होगा ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  (77)  क्या  इन  नई  वायु  सेवायों
 को  चलाने

 समय  से  अमेरिका से  घी  का  9  के  लिये  सरकार  ने  कोई  प्राथमिकतायें भी

 करन  का  निर्णय  कर  लिया  है  ;  निश्चित  की  हैं
 ?

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण
 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर  )

 जी  सहायी  पथों  पर

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख
 विमानों  द्वारा  विस्तार  करने  की  प्रस्तावना

 है  |
 हां

 इन  सेवायों के  चलाने के  लिय
 अमेरिका  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत

 खरीदे  गये
 ८  विमानों का  कुल गई  प्रस्ताव  की  बदली  हुई  शर्तें  भारत

 कार  न  स्वीकार नहीं  की
 व्यय  लगभग  ४५६,००,०००  रुपये  है  |

 निम्नलिखित सहायी  रास्तों
 पर

 पंजाब  के  लिए  श्रायुवे  दिक  गवेषणा  चन्द्र
 सेवायें पहले  ही  चालू  (१)  देहली-नागरा

 २२३  श्री  डी०  सी ०  दार्मा  क्या  (२)  देहली-लाहौर-देहली  (३)  देहली

 स्वास्थ्य  मंत्री  २२  PEXY  को  दिय  जालंधर-कुल्लू  |  आशा  है  कि  पहली  दिसम्बर

 गये  प्रइन  संख्या  १११३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  CEXY  से  देहली-बीकानर-जोधपुर-श्रहमदा
 में
 बताने की  कपा  करेंगी  बाद  रास्ते  पर  एक  सेवा  चलेगी

 क्या
 पंजाब  में

 श्रायुवे  दिन
 औषधियों

 कुछ  कौर  रास्ते  भी  विचाराधीन हैं  ।

 औषधियों के  दूसरी  लोकप्रिय  पद्धतियों

 में  गवेषणा  के  लिये  गवेषणा  केन्द्र  खोलने  की  टेलीफोन

 सरकार  की  कोई  प्रस्तावना है  ;  भ्र

 २३४५.  श्री  ato  डी०  शास्त्री  क्या

 क्या  राज्य  सरकार  न  वहां  एसी  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संस्था  खोलने  के  लिये  कोई  प्रिया  की  है
 ?

 PEYW—YY  शआर  PEYY-UE

 स्वास्थ्य मंत्री  (  राजकुमारी  प्रति  :
 १९५५  तक  की  ate  में  देश  में

 कोई  ऐसी  प्रस्तावना  विचाराधीन
 बनाये  गये  टेलीफोन ों  और  स्वचालित  एक्स

 चेंज  लाइनों  की  संख्या  क्या  है
 नहीं है  ।

 निर्धारित  लक्ष्य  के  झ्रांकड़ों  की
 नही ं।

 तलना  ग्य  आंकड़  क्या  हू  ;  झोर

 विमान  सेवायों का  विस्तार
 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  यदि

 a?
 कार्यवाही  की  जा  रही  है  तो  वह  क्या

 द्  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 संचार  उपमंत्री  राज

 क्या  देश  में
 वायु  तथा  भ्रमित  जानकारी  बताने

 विस्तार  की  कोई  नई प्रस्तावना है  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।
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 दिखाये  परिशिष्ट  १,  अ्रनबन्ध  संख्या  ६०] तप  में  उसका  विकास  किया  गया  है  श्रथवा  भविष्य

 उस  विवरण  से  देखा  जा  सकता  है  कि  लक्ष्य  में  किये  जाने  का  विचार  है  ;

 परा  हो  चुका  है
 |

 उसके  प्रबन्ध  ah  कार्यसंचालन

 का  विंमान  ढांचा  क्या  है  ;  कौर
 उत्पादन  के  श्रौजार  दूने  किये

 उसके  लियें  जाने  के  बाद  केन्द्रीय
 जा  रहे  हैं  फैक्टरी  के  लिये  भ्रमित  स्थान

 सरकार  पर  कितना  वित्तीय  उत्तरदायित्व
 की  व्यवस्था की  जा  रही  है  कौर  कर्मचारियों

 हो  गया है  ?
 को  प्रशिक्षण  दिया जा  रहा  है

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 चलते-फिरते  डाक  घर  से  इस  बारे  में  एक  विवरण

 सभा  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें

 *२३६.
 सरदार  हुक्म

 थी  बहादुर सिह

 झावइ्यक  जानकारी
 दी  हुई  है  ।

 परिशिष्ट  १,  भ्रनुबन्घ  संख्या  ६१]

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 रकत  बेक

 क्या  चलते  फिरते  नगरीय

 घरों  की  योजना  को  रात्रि  विमान  डाक  सेवा
 २३६.

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 द्वारा  मिले  हुये  सब  नगरों  तक  बढ़ा  दिया  गया

 कौर
 मि

 दि
 =

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 है

 यदि  तो  क्या  योजना  जनता  क्या  रकत  बैंक  को  रकत  देने

 में  लोकप्रिय हो  रही  है  ?
 वालों  को  कुछ  राशि  दी  जाती  है  site  यदि

 at,  तो  किस  दर  से  ;

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 क्या  वह  दर  स्थान  स्थान  पर योजना  नागपुर  कौर  दिल्ली

 द में चल  रही  है  कौर  बम्बई  तथा  कलकत्ता  में

 नहीं  ।  बम्बई  के  fad  चलते  फिरते  क्या  सरकार
 को

 मालूम  हश्र  है

 घरों  की  गाड़ियां  बम्बई  के  पोस्ट  मास्टर  कि  विभिन्न  स्थानों  oak  अस्पतालों  में

 जनरल  को  भेजी  जा  रही  हैं  ।  कलकत्ता के  कम्पाउंडर  तथा  कुछ  स्थानों

 लिये  चलते  फिरते  डाकघरों  की  गाड़ियों  के  में  पुलिस  रकत  के  मूल्य  में  से  श्रपना

 ढांचों  का  निर्माण  sat  पूरा  नहीं  gar  है
 ।  कमीशन काट लेते हैं काट  लेते  हैं  ;

 हां  ;  यह  मद्रास
 यदि  तो  सरकार  इस  विषय

 और  दिल्ली
 में  बहुत  लोकप्रिय जहां  यह  में  कोई  जाँच कर  रही  है  करने  का

 पहले  से  लागू
 की

 जा  चुकी  है  ।  विचार  रखती  है
 ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  अख़्तर  कौर

 वीरी
 तथा  इस  बारे  में  भारत  सरकार

 FQAY,  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  के  पास  कोई  सूचना  नहीं  है  क्योंकि  रकत  बैंक

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  स्वेच्छिक  संस्थायें  भी  चलाती  हैं  ।

 कि
 (7)  इन  शि  रक  मतों  की

 तरफ  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  खींचा  जा जब से  विलीन  अस्पताल  को

 केन्द्रीय  सरकार  ने  लिया  है  तब  से  किस  रूप  रहा  है
 ।
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 अनाज के  डिपो  अवशेष  बिलों  की  वसूली  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 २३९.  श्री  डी०  सी ०  फार्मा
 कया  खाद्य

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 घौर  कृषि  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 (#)  ३१  मार्च  PEYY  तक  जारी  किये  गये

 किः  बिलों की  ३१  मारे  १९५५  तक  WaT  राशि

 २२५  लाख  रुपये  थी  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 के  डिपुओं  में  जमा  किया  गया  sare  बाढ़ों
 सरकारी  टेलीफोनों  के  मामले  में

 केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  के
 के  कारण  खराब हो  गया  है

 सचिवों  भ्र ौर  विभिन्न  राज्य  सरकारों  क  मुख्य

 क्या  यह  संच  हे
 कि  इन  गोदामों

 सचिवों  शादी  के  साथ  व्यक्तिगत रूप  से

 श्रधेद्ञासी  पत्रों  के  द्वारा  सम्पर्क  करने के में  रखे  अनाज  में  घन  लग  गया  है  या  कंकड़

 शामिल  हो  गया  है  ;
 लिये  विशेष  कार्यवाहियां  की  जा  चुकी  हैं

 गर सरकारी  टेलीफोन  वालों  के  बारे

 क्या  सरकार  के  पास  इस  मामले  में  जहां  बसूली  गुंजाइश  वैधानिक

 कोई  शिकायत  भाई  श्र
 कार्यवाही  की  जा  रही है  ।  दूसरे  मामलों

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  जहां  राशि  वसूल  नवदीं  की  जा  सकती  यह

 अ्रपलिखित  कर  दी  गई  है  । ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 टी ०  टी  ०  श्राई०  निरीक्षक ) कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 फिरोज पुर  जिले  में  काबू  बेगू  को  छोड  &x.  चौधरी  मुहम्मद  द्ाफो  :  क्या

 जहां  बाढ ़के  AT  के  लगभग  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २८,०००  बोरियां  खराब हो  गई  केन्द्रीय

 सरकार  के  डिपुओं  में  रखे  हुए  गिरना  को  बाढ़ों
 क्या  यह  सच  है  कि  गाड़ी  के

 टिकिट  निरीक्षकों  को  सफर  भत्ता  नहीं  दिया

 के
 द्वारा  कोई  हानि  हुई  इसका  कोई  समाचार

 जाता  जबਂ
 कि  कंडक्टर  गानों  को

 दिया
 नहीं  मिला  है  ।

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रण
 अनाज  में  घुन  नहीं  लगा  |  -  ्

 ए

 यदि  कहीं  घुन  लगा  हु  देखा  गया  है  तो  वह

 घुन  कोई  क  द्वारा  नष्ट  कर  दिया  गया  है  |
 क्या  सरकार  इस  विभेद  को  दूर

 mate  में  कंकड़  नहीं  मिला  ह  ।
 करना  चाहती  हैं  ?

 नहीं  ।  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 श्रलगेशन )

 :
 गाड़ी

 के  टिकिट  निरीक्षकों

 को  सफर  भत्ता  दिया  जाता हैं  पर  कंडक्टर

 गार्डों  को  चलती  गाड़ी  में  कामਂ  करने  का  भी
 टेलीफोन  बिल

 भत्ता  दिया  जाता  है  कि  चलती  गाड़ी

 २४०.  श्री  गिडवानी  क्या  संचार  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  दिया  जाता

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 a  |

 a

 २१  १९५५ को
 टेलीफोन  टिकट  निरीक्षकों  को  चलती  गाडी

 सा शुल्क  के  बिलों  की  कितनी  राशि  ५, अ्रवशेष
 थी  ;  में  काम  करने  वाले  कर्म PHA  रेलों  में  नहीं  माना

 सौर  जातों  |
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 कोई  विभेद  नहीं  ।  व॑  दूसरी  काम  दिलाई  दफ्तर

 श्रेणी  के
 ६४.  श्री  एच०  कार  नथुनी

 कया

 रेलवे  शम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ६२३.  श्री  रघुनाथ  क्या  रेलवे
 PEYV—KN  में  राजस्थान  के

 काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  कितने  व्यक्तियों  न
 कह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अपने  नाम  दर्ज  कराये  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  १९

 PEAY  को  पूर्वी  tag  के  तिलड़ी  स्टेशन  के  उनमें  से  कितन  व्यक्तियों को

 ara  दिया गया  ?
 निकट

 दो  मालगाड़ियों  में  टक्कर हो  गयी

 शर  गाड़ें  तथा  पुलिस  के
 दो  सिपाहियों  को

 श्रम  उपमंत्री (sit  आबिद

 चोट  are  २८,४

 यदि  तो  दुर्घटना  के  कारण  २,८२९  ।

 कया
 gata  दुघ टना  के  लिए  उत्तरदायी

 व्यक्तियों
 को  ave  दे  दिया गया  कौर

 नमदा  पुल

 यदि  तो  उनको  किस  प्रकार  का  ey.  श्री  कामत  :  क्या  परिवहन  मंत्री

 दण्ड  दिया  गया  है
 ?  १७  PEUN  के  ग्र तारांकित  wet

 संख्या  icy  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्टीय  राजपथ  संख्या

 )  को  २६,  सागरनरसिह पर  रोड़  पर  बयान  पर
 a  सकी  ¥E—Fo— PUY  को  जैसा कि  प्रदान  में

 निंदा  के  ऊपर  बनन  वाले  सड़क  पुल  का

 कहा  गया  जबकि  cal  रेलवे के  स्याह  रूपांकन  तयार  हो  गया  है
 ?

 डिवीजन  के  काकुरगची  ate  बाली गंगे  स्टेशनों

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री के  बीच  संख्या  RESALES  डाउन  माल  गाड़ी

 सिगनलਂ  संख्या  ए  ०सी०  २  क  पास  पहुंची  mortars )  सड़क  पुल  का  रूपा कन wt

 रुक  रही  थी  ११  बजकर  १०  मिनट पर  रात  बन  रहा है  ।

 प्र  संख्या  ए०डी ०  वाई०  ४६  डाउन  मालगाड़ी
 निंदा  पुल

 उसके  पिछले  भाग  से  टकरा  गयी  परिणाम

 ६६.  श्री  कामत  :  क्या  परिवहन  मंत्री स्वरुप
 9 RE /9 2  डाउन  मालगाड़ी

 क  ब्रकवान मं  सफ़र  करने  वाल  लव
 १€  ave e 8  के  अतारांकित  wea

 रक्षा  पलिस  तथा  गाडे  को  चोटें  भाई ।
 संख्या  १००२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  £* नर्मदा  नदी  पर

 मदत  क  तथ्य जांच
 होशंगाबाद  पर  एक  दूसरे  सड़क  पुल  बनाने

 निरूपण  के  अनसार  संख्या  ए०  डी०  वाई०
 के  काम  में  अभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 ४६  डाउन  मालगाड़ी  के  ड्राइवर  द्वारा  कुछ  है
 ?

 प्रावव्यक  नियमों  का  उल्लंघन  करने के  कारण

 टक्कर  हई  थी  ।  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 श्रमदान )  कोई  marae  प्रगतिਂ  नहीं

 ड्राइवर  को  अभियोग  पत्र  दिया

 लि म
 हुई  है  क्योंकि  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग

 से

 जा  रहा ह ह  और  उपयुक्त  अनुशासन  संबंध ह  है  पुल  के  क्षेत्र  तथा  रूपांकन  के  सम्बन्ध  में  मांगी

 कार्यवाही  उर  ७७: नयी  ह  उत्तर  होने  पर  की  गयी  जानकारी की  प्रतीक्षा  की  रही

 जायेंगी  |  है  ।



 oR’  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर
 Yoo
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 कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना
 श  गद

 go.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या

 इस  मंत्री  १९  ReuUYy  को  दिये

 गये  अतारांकित
 प्रशन  संख्या  १०१६ के

 उत्तर
 एल्लपी  +

 एरणाकुलम
 |  LENE  |

 के  सम्बन्ध
 में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 वि  झ्रालवेयीਂ  |

 |

 ग्रा गामी  ay  में  कर्मचारी  राज्य
 त्रिचूर

 बी

 मा  योजना  निकास  करेगे  का  गया  कार्यक्रम  प्रदेश  जक  र  ो
 है  ;

 कोला

 क्या  इस  योजना  के  अधीन  |  WTA,  १९५९1

 कर्मचारियों  अथवा  कारखानों  द्वारा  दिये  q

 हिगनघाट

 |

 हुमा है  ;  ak
 "

 मौलवी  | यदि
 तो  वे

 ferme  किस

 पोरबन्दर प्रकार  के  हैं  ?

 सुरिन्द्र

 भावनगर |

 थ

 जाम

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :
 राजस्थान  जयपुर  >

 जोधपुर  |
 योजना  के  और  भझ्रधघिक  विस्तार  का  प्रयोगात्मक

 कार्यक्रम  नीचे  दिया  जाता  है

 बीकानेर
 |

 ee  १९४५६

 ला खेरी

 राज्यों  के  नाम  स्थानों  के  नाम
 कार्यान्वित  किशन  गढ़

 की  जाने की
 अजमेर  १९५६1

 संभावित

 फगवाड़ा

 ee  गोविन्द गढ़  EXE  |

 कपूरथला

 निशा

 बम्बई  भ्रहमदाबाद  Ceuge

 उत्तर  प्रदेश  लखनऊ
 बिहार

 कटिहार

 od
 १९५६  के  अन्त  तक  ।

 इलाहाबाद

 ह
 PEAXG  |  नहीं  ।

 ग  अरन  नहीं  ॥
 मोदी  नगर  J
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 कृषि  योग्य  पड़त  भ  मि  रेल के  डिब्बे

 €८.
 श्री  rac  सिह  डामर  :  क्या  खाद्य

 oO,  J  भी  एस०  सो०  सामन्त
 :

 कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 >  थ्री  कार  एन०  fag :

 कि

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 REY  में  मध्य  भारत  में  कृषि

 करेंगे कि
 योग्य  पड़त  भूमि  कितनी  अर

 भारतीय  रेलों  में  १९४७  से
 १९४९  से  REY  तक  प्रत्येक

 वर्ष  में  उस  राज्य  में  इस  प्रकार  की  कितनी
 प्रति  वर्ष  कितने  नये  डिब्बे  लाए  गये  हैं  ;

 पड़त  भूमि  में  कृषि  की  गई  है
 ?

 उनमें  से  कितने  देशी  हैं  कौर

 कितने  आयातित  हैं  ;
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 PEYV—YY में  ८,०६,०००  अवधि  में  प्रतिवर्ष

 जितनी  जानकारी  प्राप्त  हैं
 पुरान  कौर  बहुत  अधिक  पुराने  कितने  डिब्बे

 उपयोग के  लिये  बेकार करार  कर  दिये
 नीचे  दीਂ  गई  है  ७,

 क  चकापापचातपातााततततमनामातमाामाममभााामाााागााधाभाभ  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  म

 सरकार  डिब्बे  बनाए  के  कितन  कार खान
 साल  एकड़

 rc ce  खोलने  का  विचार  करती  हे  ;

 PEVE—Yo  प्राप्त  नहीं
 कितने  निजी  कारखानों में  रेल  क

 PEYO—Y  ach  EXE  डिब्बे  बनाने  के  लिये  सरकार  से  प्रकार  मांगी

 १९५१-५२  <  oy  ४८

 १९५२-५३  १९  १,१२७  रेलवे  परिवहन उपमंत्री
 gy  प्राप्त  नहीं

 PEYV—YY  प्राप्त  नहीं

 से

 विवरण यहाँ  संलग्न  परिशिष्ट  १,

 शन बन्ध चक  संख्या  ६२] इन्दौर नगर  में  टेलीफोन

 इंटीग्रल  कोच  पेराम्ब्र g&  श्री  कमर सिह  डामर  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 से  संलग्न  एक  बी०  जी०  फर्निशिंग  यूनिट

 छोटी  लाईन  के  डिब्बे  बनाने  का  एक
 इन्दौर  नगर  में  टेलीफोन  लगवाने

 खोलने की  प्रस्थापना है  |
 क  लिये  निलम्बित  शझ्रावेदन-पत्रों  की  संख्या

 कोई  नहीं
 ।

 कितनी  कौर

 रेलवे  कर्मचारी
 शझ्राजकल  वहां  कितने  टेलीफोन

 १०१  चौधरी  मुहम्मद  शफी

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PER
 संचार  उपमंत्री  राज  से  प्रत्येक  क्षेत्र  में  कितने  स्थायी  पद  रिक्त
 rv

 पड़े  हुए  कौर  उन
 कर्मचारियों

 की
 संख्या

 sow  मुख्य  कनेक्शन  gyy  कितनी  है  जिनकी  पदोन्नति  १९४०  में  की  गयी

 उनक  विस्तार  इसके  शभ्रतिरिक्त  मध्य  भारत  है  भ्र ौर  प्रतीक  उन्हें  स्थायी  नहीं  बनाया

 सरकार के  लिए  ८५  कनेक्शन आरक्षित
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 चोरी के  कारखाने

 :
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 १०४.  पंडित  डो०  एन०  तिवारी :  क्या
 शर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी

 खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 जायगी

 ध» उ गवंबणा  संस्थाएं  तथा  प्रयोगशालाएं

 १०२.  डा०  सत्यवादी :  क्या  खाद्य  क्या  यह  सच  है  कि  PEYV—UY A में

 शौर  कृषि  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण
 देश  में  चीनी  के  कारखानों  में  से  किसी  एक  ने

 भी  अपनी  पूरी  सामान्य  अनुसार  काम  नहीं ब्य  की  कृपा  करेंगे  कि  जिसमें यह  दिखाया
 किया है

 गया  हो  fe  उनके  मंत्रालय  के  प्रशासनिक

 नियंत्रण  अधीन  कार्य  करने  वाली  अनेक  यदि  उपरोक्त  भाग  (a)  का

 गवेषणा  संस्थानों  कौर
 प्रयोगशालाओं

 में  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  प्रत्येक  राज्य  में

 नियुक्त  प्रत्येक  श्रेणी के  कर्मचारियों  की  ऐसे  feed  कारखाने  हूँ  जिन्होंने  अपनी  पूरी

 क  ह  है  गौर

 मं

 aqat
 तियों  सामर्थ्य  से  काम  किया  है  कौर  ऐसे

 के  लोगों की  संख्या  कितनी हू  ?
 दिवसों  की  संख्या  क्या  है  ;  श्र

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 ऐसे  कारखानों  की  संख्या  कितनी

 विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  है  जिन्होंने  कोई  काम  ही  नहीं  किया  है
 ?

 2,  अनुबन्ध सख्या  ६३]
 :

 रेल  के  यात्री  डिब्बे  माल  डिब्बे
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 श्रीमान्  ।
 १०३.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  अपेक्षित  जानकारी  वाला

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  अभी  फिलहाल  रण  संलग्न  है  दिखाये  परिशिष्ट १,  अनुबन्ध

 संख्या  ६४] wa  कितने  माल  यात्री  डिब्बे  और

 इंजिन  हैं  जिनका  साधारण  रूप  से  कार्यकाल  ८  |

 समाप्त हो  चुका
 रेलवे  स्टेशनों  का  पुर्ननिर्माण

 ऐसे  यात्री  डिब्बे  और

 इंजिन  हैं  जिन्हें  तुरन्त  बदलने  की  आवश्यकता  _1  पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 Roy

 sa  भ्रमर  सिह  डामर  :
 है  किन्तु  जो  नये  डिब्बे  शर  इंजिन  न

 मिलने  के  कारण  नहीं  बदले  जा  रहे  हैं
 ?

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बिताने  की  कृपा

 रेलवे  तथा  परिवहन उपमंत्री  करेंगे  किਂ  :

 श्रलगेशन )
 :  ३०  PUY  को

 स्थिति  निम्न  प्रकार  से
 किस  आधार  पर  स्टेशनों  के

 माल  ४  पहिये  वालों  पुनर्निर्माण  सम्बन्धी  फैसला  किया  जाता  है  ;

 और
 यात्नी  डिब्बे--  La  रूप  में

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  2eXo  से  किन

 इंजिन  —-2%e  किन  स्टेशनों  का  पुनर्निर्माण  किया  गया  है  ?

 30  2EUY  को  स्थिति

 निम्न  प्रकार  से  थी  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 माल  डिब्बे--  ४
 पहिये  वालों  के

 :  स्टेशन  की  इमारतों

 सूप  में
 चय

 अथवा  हितों  के  ढांचों  में  सुघार  करने
 के

 लिये

 इंजिन  —cy  रेलवे  स्टेशनों  का  पुर्ननिर्माण  किया  जलता
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 है  जिससे  (१)  रेलवे  के  भ्रमित
 wr
 Ay

 हो  सकें  ब्रोकर  (२)  रेल  परिवहन  के  बिदकी  देहली

 भोक्ता ग्र ों  को  भ्रमित  सुविधायें  दी  जा  नई

 सके ं|  रामगंगा

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  Xo  से  खुरजी

 पुर्ननिर्माण  किये  गये  स्टेशनों  के  नाम  fare

 प्रकार  से  हैं  :
 तारा  नांगल  हरपाल

 (१)  awa  भोर  देहली  कट  |

 किंग्स
 (४)  उत्तर  qat

 लखनऊ

 frag  बोरलारम

 इलाहाबाद  बरौनी

 खे
 भ्र ली पुर द्वार  | जमा

 घाट  (५)  दक्षिणी

 विरोधी  |
 Serra,

 एन०

 (२)  )  टी  ०,  करई कु  मंदुरा

 कृष्णनगर

 जसी डीह  |
 बंगलोर

 (३)  उत्तरी  श्रनंकपल्ले  |

 फिरोजपुर
 ६.  दक्षिणी  gat टांडा

 मेरता

 अरोरा  मना  चक्र

 जमना

 कलूपारा

 घाट

 डीगोशभ्रापोसी  ।
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 ७.  पश्चिमी  स्वास्थ्य
 मंत्री  श्रम तथ  :

 तथा  जादुई  चिकित्सा  (arate

 REXY  के  उल्लंघन

 के  १२  मामलों  की  सुचना  अ्रबतक  भारत
 मो  हसनपुरा ि  Orie

 मार्न:नगर,
 |.

 को  दी  गयी

 नगर  Bex,  चित्तौडगढ़  कौर  पर सेंडी  रेलवे  स्थान

 काबू  रोड  |

 १०८.  श्री  जो०  एल०  चोरों  :
 क्या

 नदियों  में  भाव  से  चलने  वाले  जहाज  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 १०६.  श्र  FTAA  जोद  क्या  यह  सच  हैं  फि  पूर्वोत्तर  रेलवे

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  में  पर सेंडी  रेलवे  स्टेशन  पर  हाथ  से  पानी

 निकालने  वाला  नलਂ  लगाने  के  लिये  मंजूरी
 PER?  के  अधिनियम  के

 मिल
 चुकी नदियों  में  भाप  से  चलने  वाले  कुल  कितने

 जहाज  पंजीकृत  किये  गधे  हैं  ;  रोक  यदि  तो  कौर

 नदियों  में  भाप  से  चलने  वालें  पानी  का  नल  लगाने  काम

 जहाजों  के  लिये  जलमार्ग  की  कुल  लंबाई  कितनी  कब  से  प्रारंभ  होने  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  (#  पश्चिमी  बंगाल  हाँ  |  |
 टा

 भ्राता  कौर  बिहार  राज्यों  में  नदियों  में

 REYXR  ba  |
 i

 भाप  से  चलने  वाले  जहाज  अधिनियम  के

 अधीन  पंजीकृत  जहाजों  की  कुल  संख्या  ५७०  शीघ्र

 उड़ीसा  में  अधिनियम  के  अधीन  अबतक
 जगदीश  शुगर  मिल्स  लि०

 कोई  जहाज  पंजीकृत  नहीं  किये  गये

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  जहाजों क  Qo€.  श्री  कार  एन०  क्या

 ming  इकट्ठा  किये  जा  रह  gi  नदियों
 खाद्य  सनौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 में  भाप  से  चलने  वाले  जहाज  अधिनियम  कि

 के  पंजीकरण  उपबन्ध  अन्य  राज्यों  के  नदी
 जगदीश  मिल्स

 ८

 जलमार्गों  के  लिये  नहीं  लाग  होते
 ।

 कठ कुइयां  सरकारी  नियंत्रण  में

 PUNY  मील  कब  से  चलाई  जा  रही

 उपरोक्त  मिल्स  की
 चल  श्र

 औषधि  तथा  जादुई  चिकित्सा
 ग्रस्त  सम्पत्ति  को  नीलाम  करने  का  विचार

 १०७.  श्री  कृपाचार्य  जोशी :  क्या  सरकार  क्यों  कर  रही  ा

 स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगीਂ  कि
 इस  facet  का  प्रबन्ध  कौन

 कितने  व्यक्तियों  ने  2EUW  के  औषधि  तथा
 पदाधिकारी  कर  रहे

 जादुई  चिकित्सा

 भ्र धि नियम  जो  १  geuy,  से  लागू  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 अबतक  उल्लंघन  किया  ट gar  जून  १९४७
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 मिल  की  कुल  सम्पत्ति  ११  लाख
 सरकार ने  १०  नवम्बर  QEXY AY VY ATA को  २५  लाख  ८५

 ६३  हजार  रुपये  किन्तु  इसके  मुकाबले  हजार  रुपये  में  इस  मिल  को  निलाम  कर  दिया

 मिल  पर  २९  लाख  ६३  हजार  रुपये  की  इंडस्ट्रीयल  डिसप्यूटस  एक्ट

 LE Vo  के भ्रचीोन  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा जिम्मेदारी  हो  गई  जिसमें  गन्ने
 की

 कीमत

 की  सटकारी  संस्थापकों  की  कमीशन  कौर  नियुक्त  किये  हुए  अधिकृत  कंट्रोलर

 का  कर  मिला  कर  १८  लाख  २३२  हजार  शरार ०  बी०  ब्रज  नारायण  सिंह  १६४७  से

 रुपया  faa  थे  ।  यह  ऋण  जमीन  कर  के  2exE  उक

 रूप  में  वसूल  किया  जा  सकता  है  ।  राज्य  कंवर  रुद्र  प्रताप  नारायण  सिंह  १९४९

 से  PEXR  तक

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त
 किये  हुए  प्राधिकृत  कंट्रोलर

 ———

 एंगल  टेम्परेरी कंवर  रुद्र  प्रताप  नारायण
 जिह

 PEXR  से

 १९५२  तक  एक्ट  REE  के  अधीन  |

 १०  PEXR  से  इन्डस्ट्रीज  ,  डेवलपमेंट  एन्ड श्री  एम०  आर०
 जीप

 रिया

 मई  १९५४, तक  १९५१  के  अधीन  |

 एस दल  टेम्परेचर  पावस श्री  एम०  कार  जयप  रय  १९५४  से

 एक्ट  १९४६  के  अधीन  |
 ————  श्रीमती  a

 टेलीफोन  कनेक्शन  क्या  सरकार  को  PEYY

 ११०.  श्री  भक्त  क्या  संचार  मंत्री
 में  दिल्ली  में  हुए  भारतीय  भोजन  व्यवस्था

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 तथा  वस्तु  विक्रेता  कर्मचारी  संघ  के  सम्मेलन

 द्वारा  पारित  संकल्प  प्राप्त  हुए
 टेलीफोन  लगवाने  के  लिये  कितने

 यदि  at,  तो  क्या  सरकार  ने  इन
 श्रीचंदन-पत्र  आजकल  निलम्बित

 संकल्पों  पर  विचार  कर  लिया  कौर
 प्रत्येक  सकील  में  उनकी  संख्या

 (iT)  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की
 कितनी  हू  ;  रोक

 ?
 चालू  वित्तीय  ag  में  कितने

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 उलीफोन  लगाये  जाने  की  सम्भावना है

 ?
 श्रलगेशान :.  नही ं।

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 सनौर  मर  उत्पन्न  नहीं  होते  ।
 २०  १९५५  तक  रजिस्ट्री

 किये  भ्रावेदन-पत्र  कह  भारतीय  खान  अधिनियम  १९४२
 BURR

 ११२.  श्री  डी०  सी ०  फार्मा  क्या  श्रम
 30  १९५५  तक  का

 विवरण-पत्र  जिसमें  मांगी  हुई  सुचना  दी  गई
 मंत्री  भारतीय  खान  १९५२  क

 भ्रन्तगंत  पुनरीक्षित  विनियमों  की  एक  प्रति सभा  पटल  पर  रक्खा  जाता  हैं  ।

 परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६४]
 सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?

 लगभग  २०,०००  सीधे  (Direct  )
 श्रम  उपयंत्री

 आबिद

 कनेक् दान  ।  भारतीय  कोयला  खानों  तथा  धातुयुवत  खान

 विनियमों  की  संहितायें  पुनरीक्षित
 भोजन  व्यवस्था  तथा  वस्तु  विक्रय  कर्मचारी  संघ  की  जा  रही  अ  जब  इनको  अन्तिम  रूप  दे

 १११.  श्री  हेमा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  दिया  तो  इनकी  प्रतियां  सभा  पटल

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पर  रखी  दी  जायंगी  ।
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 छोटी  कौर  बड़ी  लाइन  के  डिब्बे  यदि  at,  तो  विकास  योजनाश्रों

 ११३.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  रेलवे  की  रूपरेखा क्या  है  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  PEUV
 कृषि  मंत्री

 पी०  एस०  :

 2eYY  और  PEYY—YE  के  से  यह  सूचना  एकत्रित  की  जा

 में  अलग  अलग  छोटी  कौर  बड़ी  लाइन  रही  है  प्र  पटल  पर  रख  दी

 के  कितने  डिब्बे  बाहर  से  मंगवाये  गये  हैं  तथा  जायगी  ।

 कितने  भारत  में  बनायें  गये  हैं  ।

 नल

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 ११६.  श्री  के०  Ato  सोंधिया  :  क्या

 भ्र लगे दान  )
 :  विवरण साथ  नत्थी  है

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 परिशिष्ट  १,  way  संख्या  ६६]  करेंगे  कि  :

 सहकारिता  सप्ताह

 ११४.  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  वाय

 मध्य  प्रदेश  में  नलकूप  लगाने

 में  अरब  तक  कुल  कितना  धन  व्यय  हम्ना
 भ्रौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कौर
 कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  मं

 क्या  यह  सच  है  कि  ४५

 १९५५  से  देश  में  सप्ताह
 ी  नलकूप  योजना  के  सम्बन्ध  में  क्या  विकास

 मनाया  गया
 कार्यक्रम बनाया  गया  है  ?

 यदि  तो  किन  किन  राज्यों
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 भारत  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में में यह  मनाया  गया  कौर इस  सम्बन्ध

 में  सरकारी  पदाधिकारियों  ने  किसि  प्रकार
 उत्पादन  सम्बन्धी  नलकूप  बनाने का  कोई

 का  सहयोग  दिया  ;  श्र  भी  कार्यक्रम  प्रवर्तित  नहीं  किया  है  ।  इस

 कारण  इस  काम  के  लिय  कुछ  भी  बचें  नहीं
 जनता  ने  कैसा  सहयोग  दिया  ?

 किया  गया  |

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :
 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 जी  हों  ।
 भारत  सरकार  के  एक्सप्लोरेशन  नलकूपों  का

 पूछी  हुई  जानकारी  का  विवरण  जो  कि  मध्य  प्रदेश  में  राज  कल

 हो  रहा  के  नतीजे  पर  ७०  लाख  रुपये
 के

 नत्थी कर  दिया  गया  है  परिशिष्ट

 अ्रतूबन्ध  संख्या  9]  खच  पर  १००  उत्पादन  सम्बन्धी  नलकूप

 राज्य  के  उन  क्षत्रों  में  बनाने  का  प्रस्ताव  है
 जनता  ने  पुरा  सहयोग  दिया  ।

 जो  कि  इस  काम  के  लिये  ठीक  समझे  जायेंगे  ।

 दुग्धालय  संस्थायें

 कर्मचारियों के  लिये  स्टाफ  क्वार्टर gy  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  खाद्य

 शौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ११७.  श्रीमती  पालचौघरी  :

 कि
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विभिन्न  राज्यों  में  दुग्धीय
 कि

 संस्थानों  की  संख्या  कितनी  है  ;
 चालू  वित्तीय

 वर्ष  में  डाक

 क्या  सरकार  इन  संस्थाओं  का  चोरियों  के  लिये  स्टाफ  क्वार्टर  बनाने  पर

 विकास  करने
 की  प्रस्थापना करती  है

 कौर

 आजतक  कुल  कितनी  धन  राशि  व्यय  की

 जा
 चुकी

 है
 ;
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 चाल  वर्ष  में  wa  तक  बनाये  गये  लगभग  २१.४५  करोड़  रुपये
 |

 बाउंसरों  की  संख्या  कितनी है  ;  कौर

 पंजाब  में  श्रम  विवाद
 किस  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के

 लिये  उक्त  क्वाटर  बनाये  गये
 है ं?  १२०.  श्री  डी०  Ato

 संचार  उपमंत्री  राज  :  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लाभ  ५  लाख  रुपये
 |

 पंजाब  राज्य  के  केन्द्रीय  क्षेत्र  में

 ३६०.  ।
 हुए  2euv  में  श्रम  विवादों  की  कुल  संख्या

 कितनी  है  ;  कौर
 केवल  कुछ  अन्य  श्रेणियों  को

 छोड़  तीसरी  ग्रोवर  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  इन  के  होने  के  कारण

 के  लिय े।  क्या

 ट्रेन  सेवायें  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 ११८.  श्री  रेलवे  मंत्री
 और  १९५४ में  पंजाब  राज्य  के

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  विगत  तीन
 उपक्रमों  में  ३४  विवाद

 हुये  थे  ।  विवादास्पद  मामलों  का  सम्बन्ध
 ~

 wet
 में  भारतीय  रेलों  पर  नई  चालू

 की
 गई

 अतिरिक्त  रेलगाड़ियों  की  ak  ऐसी
 काम

 रेलगाडियों  जिनकी  यात्रा  की  दूरी  बढ़ाई
 के  घंटे  तथा  नौकरी  से  wan  किये  गये

 कर्मचारियों को  पुनः  काम  पर  लिये  जाने
 गई  हे  पृथक  पृथक  संख्या  कितनी  है  ?

 शादी  बातों से  था  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमसंत्री

 FEYR—VY  और  १९४४  में
 नये  रेल मार

 भारतीय  रेलों  पर
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 नई  रेलगाड़ियां चालू  की  गई  हैं

 मौजूदा  Row  रेलगाड़ियों  की  यात्रा  की  दरी
 रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बढ़ाई  गई  है  ।
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना विधि

 रेलों के  यात्री  डिब्बे  में  बताये  जान  वाले  रेलमार्गों  की  मीलों  में

 कुल  लंबाई  कितनी  श्र

 ११९.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  उक्त  अवधि  में  उत्तरी  जोन  में

 योजना  के  पहले  चार  वर्षों  में  बनाने  जाने  वाले  रेलमार्गों  के  नाम  क्या 9
 ह

 भारतीय  रेलों  पर  वास्तव  में  चलाये  गये  नये

 यात्री  डिब्बों  की  संख्या  कितनी है  ;  wi
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 इन  यात्री  डिब्बों
 की  कुल  लागत  श्रलगेशन )  कौर

 mat  कुछ

 क्या हे  ?  नहीं  कहा  जा  सकता  द्वितीय  योजना  विधि

 में  बनाये  जाने  वाले  नये  रेलमार्गों  के  सम्बन्ध

 ~

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  में  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  सिफारिशों  की

 श्रलगेदान  )  :  अप्रैल  १९४५१  से  लेकर  arg  जांच  की  जा  रही  है  ।  बनाये  जानें  वाले

 १९५५  तक  ३,३१७  नय  यात्री  डिब्बे  काम  में  रेलमार्गों  को  कुल  लंबाई  द्वितीय  योजना  में

 हाये  उपलब्ध  धन  ग्रोवर  सामग्री  पर  az  होगी  ।
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 रेलवे  कर्मचारियों  को  चिकित्सा  सुविधायें  रेलवे  में  यात्रा  दुर्घटनायें

 २९  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  १२४.  सरदार  इकबाल  सिंह  ब्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 इस  समयਂ  रेलवे  कर्मचारियों की  वर्ष  we  में  ब  रेलगाड़ियों
 संख्या  कौर  रेलवे  अस्पतालों  में  बिस्तरों  की  की  छतों  पर  यात्रा  करने  के  कारण  विभिन्न

 संख्या  में  क्या  भ्रनुपात है  रेलों  पर  मृत  व्यक्तियों  की  पृथक  पृथक
 द्वितीय  पंचवर्षीयਂ  योजना  में  इस

 संख्या  कितनी  है  ;  arr

 अनुपात  का  लक्ष्य  क्या  है  ;  कौर
 रेलगाडियों  छत्तों  पर  यात्रा

 इस  समय  रेलवे  अस्पतालों में
 करने  को  रोकने  के  लिय  सरकार  द्वारा

 wert  इलेक्ट्रो  कार्डियो ग्रामों
 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तंत  चिकित्सा  एककों  की  संख्या  कितनी

 *  ?
 ग्

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 )  १-१-१९५४५  से
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 प्रत्येक  ३००  रेलवे
 RP—Po— EU  तक  किसी  भी  रेलਂ  पर

 कर्मचारियों के  लिये  एक  बिस्तर  किसी  भी  यात्री  की  मृत्यु  नहीं  हुई
 ।

 विमान  जन  साधारण  रेलों  की  छत्तों  पर  यात्रा  करने  के

 को  उपलब्ध  भ्र तु पात  की  जो  कि  विरुद्ध  यात्रियों  को  चेतावनीਂ  देने  के  आदेश

 कर्मचारियों को  दिये  जा  चुक ेहैं  तथा  एसी
 प्रति  एक  हजार  व्यक्तियों  के  ३  है  तुलना

 मं  बहुत  ही  भ्रच्छा  है  |  रेलवे  कर्मचारियों  atk
 यात्रा  में  निहित  खतरों  पर  जोर  देने  के  लिये

 उनके  परिवारों  को  दी  जाने  वालीਂ  चिकित्सा  प्रचार  भी  किया  जा  रहा  है  ।

 सुविधाओं  के  विस्तार  की  योजना  इस  समय  चेतावनी  के  बावजूद  भी  जो  यात्री  इस

 विचाराधीन  है  |
 तरह  यात्रा  करते  उन  पर  भारतीय  रेलवे

 एक्सरे  सेट  &&  १८९०,  की  धारा  §¢5(2)

 १० इलेक्ट्रोकर्डियोग्राम  के  ः  अभियोग  चलाया  जा  सकता

 दंत  चिकित्सा एकक  १८

 इंजिनों  की  टन  मील  दरी

 पशुधन  का  fata

 १२३.  श्री  ए०  एन०  बिद्यालंकार  :  क्या

 रेलवे  मन्त्री
 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 :  P2y¥  डा०  राम  पूरा  सिंह  :  क्या

 PEYVHYY  में  संपण  भारतीय  खाद्य  कौर  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें रेलों  पर  इंजिनों  द्वारा  चले  गये  टन  मीलों तथा

 सक्रिय  सूची  पर  अच्छे  इंजिनों  की  संख्या
 लिखित  बातें  दिखाई  गई  हों  :

 कितनी ;  wie
 इस  वर्ष  PeUYy  सें

 इंजिनों  श्रौसत  क्षण  सामने

 कितनीਂ  भैंस  कौर  घोड़ों का  इस
 कितना  है  ?

 देश  से  निर्वात  किया  गया  है  ;

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 यदि  तो  किन  देशों  को  निर्यात :  कौर  एकਂ  विवरण

 fafiex
 लोक  सभा  पटलਂ  पर  रखा  जाता  है  Lets  किया  गया  है  कौर  प्रत्येक  देश  को  कितने

 परिशिष्ट  १,  aaa  संख्या  ६८]  |  पशतूनों  का  निर्यात  किया  गया  है  ;
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 क्या  sat  समय  में  ऐसे  पुश्तों
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 मं  धान  खरीदने  a  निश्चय  किया

 का  देश  में  आयात  भी  हुमा  है  ;

 _
 (4)  यदि  तो  उनकी  संख्या कया  यदि  तो  सरकार  ने  किस

 है
 ?

 भाव  पर  खरीद  करने  का  निश्चय  किया

 हे  7  arm कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :

 से  एक  विवरण  साथ  नत्थी

 कर  दिया गया  है  ।  परिशिष्ट  9
 सरकार  द्वारा  खरीदे  जाने

 वाले  इस  खाद्यान्न  की  परिमात्रा  के  सम्बन्ध
 झनुबन्घ  संख्या  ६९]  |

 में  कोई  fra  किया गया  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 धान  के  लिये  मूल्य  सहायता

 १२६.  श्री  श्र  नारायण  दास  क्या
 जी  हां  ।

 खाद्य  शौर  sis  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ६-१४-०  प्रति  मन

 करेंगे  कि

 कोई  सीमा  निर्धारित  नहीं  की

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  गई  है  ।  जितनी  परिमात्रा भी  प्राप्त  दोगी

 ने  मूल्य  में  aga देने  के  हेतु  उत्तर  वह  खरीद  की  जायेगी
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 लोक-सभा  का  छठा  सत्र  १६४४
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 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  UT:  नहीं  बनेगा  इस  प्रश्नोत्तर  काल

 कौर  मैच  सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  के  लिए
 यह  सभा  २४  १६५५

 निश्चित  दिन  को  हटाना  नहीं  चाहिए  |
 को  सभा  में  रखें  गये  कार्य  मंत्रणा  समिति  क

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  जिस
 सत्ताईसवें  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।''

 क्रम  में  विधेयकों  पर  विचार  किया  जाना  हो

 उसकी  सूचना  हमें  सोमवार  को  दे  दी  जाय श्रीमती
 रे  चक्रवर्ती

 )

 जब  सरकारी  भूगहादि  निष्कासन
 )

 विधेयक  रखा  गया  था  तो  कार्य  मंत्रणा  समिति
 अध्यक्ष  aa  मंत्रणा  समिति

 नें  प्रश्नोत्तर  काल  हटाने  की  सिफारिश  नहीं  की

 ने  इस  शर्तें  पर  इसे  रखा  था  कि  यह  बाद  में
 जहां  तक  गैर-सरकारी  सदस्यों  ad

 म् शू खा  जायगा  कि  इसे  इसी  सत्र  में  पास  करना
 का  सम्बन्ध  मुझे  समिति  की  सिफारिश  त्यौरी

 maar हैं  या  नहीं  ।  मैं  देख  रही  हूं
 कि

 सुझाव  में  कोई  भ्रातृ  दिखाई नहीं  पड़ता

 wa  यह  विधेयक  सूची  में  सब  से  पहले  रखा  सभा  चाहे  तो  इसे  स्वीकार  करे  बतौर  चाहें
 गया  है  कौर  इसके  लिए  समय  भी  निश्चित

 तो  भ्र स्वीकार  कर  दे  ।  समिति  ने  गैर-सरकारी

 किया गया  है  सदस्यों  के  कार्य  की  तुलना  में  दन्त्य  कार्य
 के

 महत्व  पर  ध्यान  देने  के  बाद  ही  यह  सुझाव अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्या
 दिया  है  कि  उपरोक्त  दो  दिनों  में  गैर-सरकारी

 भ्रम  में  पड़  रही  उस  समय  यह  कहा  गया

 था  कि  समय  निश्चित  किया  जा  सकता  कार्य  न  किया  जाय  ।  यह  इसलिए  किया  गया

 है  कि  सभा  के  पास  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के
 परन्तु  इस  पर  विचार  कब  हो  यह  सभा  की

 सुविधा  के  अनुसार  तय  किया  जायेगा
 |

 प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  के  लिए  पर्याप्त

 समय  रहें  |
 समय  निश्चित  किये  जाने  का  ae  ae  नहीं

 कि  इस  पर  इसी  सत्र  में  विचार  किया  जायेगा  |
 श्री  Fo  Fo  बसु

 श्री  कामत  :  में  इस
 पिछले  सत्र  में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  aa

 के  लिए  निश्चित  दिन  घटा  दिए  गये  थे  ।
 बात

 की
 श्र  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 अघ  भी  ऐसा  किया  जा  रहा  है  भविष्य  में
 समिति  के  प्रतिवेदन के  पैरा  )  २  में

 उसकी  सिफारिश  हैं  we  पैरा  ३  में  सुझाव  |
 में  भी  कोई-न-कोई  सरकारी  काय

 होगा  ही  ।  यह  तो  बड़ा  खतरनाक  उदाहरण
 सुझावों  में  उतना  बल  नहीं  होता  जितना  कि

 सिफ़ारिशों  में  ।
 बनता  जा  रहा  हैं  ।  इसलिए  मेरा

 हैं  कि  हम  इस  सुझाव  को  छोड़  कर  बाकी  का

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 सुझाव  क्या  हैं
 ?

 प्रतिवेदन  स्वीकार  कर  लें  ।

 श्री  कामत  :  प्रतिवेदन  के  पैरा  २  में
 श्री  कासलीवाल  )

 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  सभा  की  बैठक

 शनिवार  १७  दिसम्बर  को  भी  हो  कौर
 कार्य  समिति  ने  औद्योगिक  विवाद

 an  विविध  उपबन्ध  )  विधेयक  के
 सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  के  लिए  निश्चित

 लिए  समय  नियत  नहीं  किया  ।
 दो  शुक्र वारों  प्रात  १६  कौर  २३  दिसम्बर

 को  वह  कार्य  न  किया  जाय  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कार्य  मंत्रणा  समिति  को

 मुझे  याद  हैं  कि  पिछले  सत्र  में  भी  राय  यह  थी  कि  इस  विधेयक  पर  इस  सत्र  में

 सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  के  लिए  निश्चत  एक  विचार  न  किया  जाय  ।  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 दिन  हटाया  गया  था  शौर  उस  समय  आपने  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  के  लिए  yy  घण्टे

 कहा  था
 कि

 यह  भविष्य  के  लिए  एक  उदाहरण  का  समय  नियत  किया  गया  इसलिए  a.  मत्त
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 ने  सिफारिश  की  है  कि  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  श्री  कामत :  मेरा  सुझाव  @ थ  कि

 सभी  दिन  सभा  की  बैठक  एक  घण्टे  तक  ग्रावश्यक  हो  तो  केवल  २३  तारीख  को  ही

 हैं  रन  तक  एक अधिक  हो  ।  क्योंकि  छे  या  सात  गेर-सरकारी
 सदस्यों

 का  दिन  न  रखा  जाय  |

 घण्टा  अधिक  बैठता  पड़ेगा  इसलिए  समिति
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  का  मतलब  यह

 ने  सुझाव  दिया  है  कि  गैर-सरकारी  सदस्यों  का

 कार्य  न  किया  जाय  |  भ्र न्य था  सभी  दिन  देर
 होगा  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन

 पर  पूरे  ५४  घण्टे  तक  विचार  नहीं  किया  जा
 तक  बैठना  पड़ना  |  सदस्य  स्वयं  अधिक

 सकता  |  यदि  यह  बीच  का  सुझाव  स्वीकार
 देर  तक  नहीं  बैठना  चाहते  परन्तु  उन्हें

 *.  ०» होतो
 विलय  के  कर्मचारियों  का  ध्यान  नहीं  जिन्हें

 सभा  की  बैठक  समाप्त  हो  चलने  के  बाद  कई  श्री  सत्य  नारायण  सिंह  :  मुझे  स्वीकार

 घण्टे  तक  बैठना  पड़ता  एक  भी  संसदीय

 पत्र  सदस्यों  के  पास  न  पहुंचे  तो  फौरन  शिकायत
 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  कार्य  मंत्रणा  समिति

 की  जाती  a
 ष  |  मेरा  विश्वास  है  कि  संसद  का  प्रतिवेदन  इस  संशोधित  रूप  में  सभा  के

 को  अपने  कमाया  से  काम  लेने  बार  में  सामन  है  कि  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य

 उदाहरण  बनाना  तभी  उसक  लिए
 दो  दिन  न  रखने  की  बजाय  aaa  एक  दिन

 श्रम  सम्बन्धी  विधान  बनाना  उचित  होंगा  |
 अर्थात्  २३  दिसम्बर  को  न  रहें  ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  गैर-सरकारी  सदस्यों  क

 श्री  कामत  :  अस्थायी रूप  से कार्य  का  कोई  महत्व  नहीं  परन्तु  सरकारो

 कार्य  भी  तो  सभा  का  कार्य  है  ।  तरकारी  कार्य  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  निश्चित  रूप  से

 को  पूर्ववतिता  दी  गयी  परन्तु  यदि  शाप
 तय  हो  गया  है  ।

 चाहते  हैं  कि  अधिक  काम  हो  तो  उपक  लिए
 श्री  कामत :  नही ं।

 कोई  कौर  ढंग  निकालिए  |  अगले  वर्ष  में  फोन
 अध्यक्ष  महोदय :  प्रतिवेदन  स्वीकार  कर

 सत्र  उन  दिनों  हमें  ate  प्रतीक  बैठना

 लिया  जाय  |  बाद  में  देखा  जायगा |
 पड़ेगा  alt  सत्र  भी  लम्बे  होंगे  |

 श्री  राघवाचारी  :  सारी

 मेरा  सुझाव  हैं  कि  श्राप  कुछ  दिनों  में  कार्यसूची  नहीं  बताई  गयी  ।

 २१/२  घण्टे  अधिक  बैठिए  कौर  गैर-सरकारी
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  तो  ठीक  है  परन्तु

 सदस्यों  क  काय  के  लिए  दो  की  बजाय  एक  दिन  राज  चार  बजे  समिति  की  बैठक  फिर  होगी

 रखिए  ।  हम  १६  तारीख  को  गैर-सरकारी  श्र  वह  २३  तारीख  सभी

 सदस्यों  के  कार्य  का  दिन  रख  सकते  हैं  क्योंकि
 महतवपूर्ण  कार्यों  के  लिए  समय  नियत  करने  की

 दूसरा  दिन  २३  तारीख  को  होगा  और  हमें
 चेष्टा  करेगी  ।  समिति  ने  यह  बात  तो  तय  कर

 राज्य  पुनर्गठन  झ्रायोग  क  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  ली  हैकि  सत्र  २३  तारीख  को  अवश्य  समाप्त

 के  समय  को  कम  नहीं  करना  चाहिए  ।  यदि  हो  जाना  चाहिए  |

 सभा  को  यह  स्वीकार  हो  तो  हम  समिति

 प्रतिवेदन  में  यह  संशोधन  कर  सकते  हैं  कि  १६
 श्री  फीरोज  गांधी

 पश्चिम  व  जिला  राय  :  बीमा तारीख  को  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  कार्य

 का  दिन  हमें  दिया  जाय  श्र  समय  की  यह
 )

 विधेयक
 का  क्या  शुभ्रा  ?

 कमी  कुछ  दिनों  को  अ्रधिक  देर  तक  बैठकर  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रतिवेदन  में  जिस  काय

 पूरी  कर  ली  शुक्रवार  R38  तारीख  का  उल्लेख  नहीं  समिति  उस  पर  विचार

 को  सरकारी  सदस्यों  का  काय  न  रखा  करेगी  शर  यह  तय  करेगी  कि  उसमें  से  पहले

 जाय े।  किस  पर  विचार  किया  जाय  |
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 श्री  फीरोज  गांधी
 :

 मैं  तो  यह  कहना  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 चाहता  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  एक  अ्रध्यादश
 विधेयक

 प्रस्थापित किया  गया  है  कौर  यह  निश्चित
 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सभा

 काल  में  संसद् के  सामने  चाहिएं
 qa  भ्रनुदानਂ  प्रयोग  विधेयक  पर  फिर

 अध्यक्ष  समिति  वार  विचार  प्रारम्भ  करेगी  ।  इस  विधेयक  के

 को  इस  बात  का  पता  इस  प्रश्न  पर
 लिए  नियत  १३  घण्टों में  से  १०  बीत  चुके  हैं

 ।

 समित  ने  इस  लए  विचार  vat  क्योंकि  एक  घण्टा  विधेयक  के  drat  पाठ  के

 किया  है  कि  att  विधेयक  पुरःस्थापित  ही  लिए  नियत  दुरा  है  इसलिए  खण्डवार विचार

 नहीं  किए-गए  |  सरकार से  कहा  गया है  कि  २  बजे  तक  होगा I

 वह  wares  विधेयक  पुरःस्थापित  करे  खण्ड  सदस्यों  के  सेंधा-पद  कौर

 जिससे  कि  विधेयकों  के  लिए  समय  नियत  किया
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 जहां  तक  इस  खण्ड

 के  संशोधनों  का  सम्बन्ध  है  में  उन  सदस्यों  के

 नामਂ  जिन्होंने  संशोधनों  की

 मैं  अब  प्रदान  के  सामने  रखूंगा  |
 सूचनाएं  दे

 रखी  हैं
 ।

 श्री  एम'०  एस०  गुरुपाद
 मेरा  विचार है  कि  सभा  सुझा  :

 से  सहमत
 स्वामी  का  पं दयो धन  संख्या  ३९  है  प्रौर व

 है  कि  शुक्रवार  १६  दिसम्बर
 को  ग़ैर

 सरकारी
 व i  ल

 उपस्थित  नहीं  हैं  ।  संशोधनਂ  संख्या
 ८

 सदस्यों  का  कार्य  किया  जायਂ  कौर  श्री  नारायण दास  ।.

 गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  लिए  नियत  श्री  श्रीनारायण  दास  :  मध्य )
 :

 ५४  घाटों  में  से  इस  प्रकार  हुई  ढाई  घण्टे  की

 मेरा  संशोधन यह  है  कि  पृष्ठ  ३  पर  पंक्ति  में  ६
 कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  सभा  ऐसे  दिनों

 1.0  के  स्थान  पर  1.0  रखा  जाय  |
 जिन  की  घोषणा  समय-समय  पर  अ्रध्यक्ष

 श्री  वी०  पी०  नायर  )  :

 अधिक  देर  तक  बैठे  |
 मेरा  संशोधन  यह  है  कि  पृष्ठ  ३  में  पंक्ति  १०  से

 माननीय सदस्य  :  हां  ।  १४५  के  बीच  में  पहले  की  बजायਂ  यहਂ  रखा  जायਂ

 eas  महोदय
 :

 यह  हैं
 :  कि  झ्रायोग  में  पहली  बार  काम  करने  वाले

 कि  यह  सभा  २४  सदस्यों  में  से  एक  तिहाई  सदस्य  दो  वर्ष  के  बाद

 FEXy  को  सभा  में  रखे  गये  काय  यथा  शीघ्र  रिटायर हो  जायेंगे

 मंत्रणा  समिति  के  सत्ताईसवें  प्रतिवेदन  शी
 श्र  नारायण दास  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 निम्न  रूपभेदों  के  सहमत है  पृष्ठ ३,  पंक्ति  २१--

 (१)  शुक्रवार  १६  अन्त  में  जोड़  दिया  जाय  :

 Peuy  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  के  लिए
 a  member  so  appoin-

 ted  shall  hold  office  for
 नियत  दिन  को  न  हटाया  जाय  ;

 the  remaining  period

 (२) fe  इस  राज्यਂ  पुनर्गठन  for  which  the  member

 ग्रा योग के  प्रतिवेदन  पर  विचार के  लिए  in  whose  place  he  is  ap-

 नियत  ५४  घण्टों  के  समय  में  ढाई  घण्टे  की  जो  pointed  would  have  held

 कमी  पड़गी  उसे  ऐसे  दिन  जिनकी
 office”’

 इस  प्रकार  नियुक्त  कोई
 घोषणा  समय-समय  पर  अध्यक्ष  देर

 सदस्य  उस  अ्रवशिष्ट कालावधि  तक
 बैठ  कर  पुरी  करेगी  ।''

 पद  धारण  जिसके  लिए  वह
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 जिसके  स्थान  पर  वह  नियुक्त

 किया  गया
 पद  धारण  करता
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 श्री  वी०  पी०  नायर  :  मेरा  संशोधन न  श्री  एम०  एस०  गुरुवार

 यह  है  कि  पृष्ठ  ३  पर  पंक्ति  २२  कौर  २३  में  मेरा  संबोधन  यह हू
 के  पृष्ठ  ३  यं  वेत  &

 चेयरमन  के  THT  पर  म ्प्द्ु  ay  के  स्थान  पर  वर्ष  रख

 दिया  जाय  । शब्द  रखा  जाय  ।

 श्री  टी०  एस० ए०  चेट्टियार  meat  महोदय  :  य  संशोधन  सभा  के

 मैँ  प्रस्ताव  करता हूं
 :  समने हैं  |

 पृष्ठ  3,  पंक्ति  22
 “

 shall  be  aਂ  aft  श्री  नारायण  दास  :  खण्ड ६  के

 के  बाद
 ह

 whole  time  and’
 खण्ड  (१)  में  कहा  गया  हैं  कि  प्रत्येक  सदस्यਂ

 ६  वर्ष  तक  सदस्य  रहेंगा | समय  का  |  रखा  जाय  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठ  सीन  हुए ] अध्यक्ष  महोदय  :  तो  इस  खण्ड  में

 धन संख्या  ८,  ४१,  g,  ४३  कौर  १०  मेरे  संशोधन  संख्या
 ८

 का  उद्देश्य  यह  है

 a
 or  किस  अ्रवर्धि को  ४  वर्ष  कर  दिया  जाय  जिस

 श्री  मित्तल
 से  कि  नये  लोग  भ्रायोग  में  झरा  सकें  ।

 संशोधन  ?

 श्री  ठी  ०  एस०  ए०  चेट्टियार
 :  मेरे  संबोधन

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद है  ।  जब  संख्या  १०  का  उद्देश्य  यह  है  कि  आयोग  का

 माननीय  सदस्यों  का  पुकारा  जाय  तो  उन्हें  अध्यक्ष  पुरा  समयਂ  काम  करने  वाला  हो  |  मालूम

 उपस्थित  होना  चाहिए  ।  मैंने  सदस्यों  के  नाम  होता  है  कि  गलती  से  ये  शब्द  रह  गये  वह

 पुकारे  थे
 प्रौढ़

 संशोधन  संख्याएं  भी  बताई  थीं  ।  वैतनिक  अघिकारी  यह  तो  मूल  खण्ड  में

 श्री  में  यहीं  था  ।  मेरा  नामਂ  नहीं
 परन्तु  साथ ही  यह  भी  होना  चाहिए कि

 वह  पुरा  समय  काम  करने  वाला  अधिकारी
 पुकारा  TAT  |

 हो  |

 श्री  एस०  एस०  गुर पाद स्वामी

 gs——  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी :  मेरा

 संशोधन सीधा  साधा  हैं  जिसका  तात्पर्य  यह
 अध्यक्ष  महोदय  :

 मुझे  है  कि  हैं  कि  आयोग  की  सदस्यता  की  अवधि  ६  वर्ष

 मैंने  नाम  पुकारा  था  ।  परन्तु  चूंकि  यह  पहला  की  बजाय  ३  वर्ष  होनी  चाहिए |

 एसा  अवसर  हैं  इसलिये  मैं  उन्हें  अनुमति  देता
 इसके  प्रस्तावित  करने  का  कारण  यह  है  कि

 हूं  ।  परन्तु  भविष्य  में  उन्हें  सावधान  रहना
 अवधि  may  होने  से  यह  खतरा  है  कि  चाहे

 चाहिए  |  at  गुरु पाद स्वामी  का  संशोधन  संख्या
 आयोग  ठीक  तरह  कायें  करे  या  न  करे  उसको

 38  है  ate  श्री  मित्तल--संशोधन  संख्या
 बीच में  समाप्त  नहीं  किया जा  सकेगा  |

 क्या है  ?

 इसका  कोई  उपाय  नहीं  ।

 श्री  :  ३०,  दे  WIT  ३८  |
 हम  जानते  हैं  कि  विभिन्न  लोक-सेवा

 ara  किस  प्रकार  ः  कर  रहे  उनकी अध्यक्ष  महोदय  :  कौन  से  खंड  में

 हम  तो  खण्ड  ६  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  अवधि  काफी  लम्बी  है  किन्तु  सं विहित

 श्री  मित्तल :  एन्ड  |
 निकाय  हैं  जिनकी  रचना  संविधान  के

 की  गई  है  ।
 उनकी  करवाई  तथा  झाँझ

 पंडित  ठाकुर  दास
 aria  की  सीमा  निश्चित  हैं  किन्तु  फिर  भी  लम्बी

 संशोधन  सपा  ३७,  ३३  कौर  ३८  तो  कल  अवधि  होने  के  कारण  कुछ  क  ठे ना इयां

 निबटने  जा  चुके  उपस्थित  होती  एक  कठिनाइ  यह  हैं  कि
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 एम०  एस०  गुरुप।दस्व।मी  माना है  मैं  इसे  नहीं  लेता  ।  मेरा  सुझाव

 ा  निडर
 यद्यपि  झ्रायोग  के  कुछ  सदस्य  भ्र योग्य

 सि  &  ald  यह  हैं  कि  छः  वर्ष  की  अवध  बहुत  अ्र.चक

 इस  नयें  इसके  स्थान  पर  तीन  वर्ष  की  अवध
 हैं  फिर  भी  सरकार  द्वारा  उन्हें  हटाया  नहीं  जा

 सकता  ।  मैं  महसूस  करता  हूँ  कि  कम  रखी  जानी  चाहिये  |  इस  पर  शांत

 से  विचार  किया  जाये  कौर  मैं  कपिल  करता
 अवधि ह  होगी  ।

 हूं  कि  मेरा  संशोधन  स्वीकार  कर  जायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति  |

 क्या  माननीय  सदस्य  एक  परि नियमत  श्री  बी०  पी०  नायर  :  मेरे  संशोधन  का

 निकाय  के  संबंध  में  यह  कहना  उचित  ह  क
 यह  भाव  कि  तीसरे  वर्ष  की  समा:प्त  पर

 वहू  wana  सिद्ध  हुमा  हैं  तौर  हम  ह  ७  सदस्य  सेवानिवृत्त  न  होकर  दूसरे  वर्ष

 यह  सही  नहीं है  ।  उस  पर  महाभियोग  की  समाप्त  पर  एक  तिहाई  सदस्य

 की  कार्यवाही  की  जा  सकती है  |  इसलिए  निवृत्त  होने  चाहें  |

 ऐसा  तक॑  रखना  ठीक  नहीं है  |  कया  माननीय

 सदस्यਂ  को  यह  कहने  का  अधिकार  है  कि  कुछ  विधेयक  में  इस  आयोग  केले  उचित

 न्यायाधीश  प्रांजल  सिद्ध  हुए  हैं  कौर  हम  उन्हें  व्यक्तियों  को  चुनने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं

 हटाने  में  अ्रसमथे  ऐसे  उच्च  पदाधिकारियों
 क्यों ण  कि

 वे  कुछ  शर्तों  जो  मत  व्यापक

 के  संबंध  में  हम  ऐसा  नहीं  कह  सकते  |  अन्यथा  सरकार  द्वारा  नामनिद्दे शित  किये  जाएंगे  ।

 यह
 भी

 कहा  जा  सकेगा  कि  सरकार
 आयोग्य

 हर  कोई  इसलिए एक  सरकार  द्वारा  तीन  उपकुलपति

 या  तीन  वर्ष  की  wait  रखी  जाय  ।  बया  यह  निर्देशित  किये  जाएंगे  ।  मैं  विशेष

 समय  किसी  विशेष  सं विहित  निकाय के  कायें  विश्वविद्यालय  ६ ध  उपकुलपति  का  नाम  नहीं

 की  जांच  करने  का  हूँ
 ?

 मान्य  सदस्य  को  किन्तु  यह  सच  है  जब

 उदाहरण  के  रूप  में  सं विहित  निकायों  का  भारत  भ्र पनी  स्वतंत्रता  की  घोषणा  कर  रहा

 उल्लेख  नहीं  करना  चाहिये  जैसे  कि  उनके  विरुद्ध  था  तो  कुछ  उप कुलपतियों ने  सरकार  के  विरुद्ध

 शास्त्र  उठा  लिये  थे  भ्र ौर  फ्रांस  तथा  बल अपराध  श्र  क्षमता  के  दोष  सिद्ध हो  चुके

 हों  |  वह  इतना  कह  सकते  हैं  कि  छः  वर्ष की  शादी  देशों  में  अपने  दूत  भेजने  पर प्रयत्न कर

 अवधि  बहुत  wits है  इसलिये  तीन  वर्ष  की
 रहे  थे

 ।  कुछ  उपकुलपति  पूरे  समय  के  दो  दो

 अवधि  रखी  जाये  ।  पदों  को  संभाले  बैठ  कुछ  उपकुलपति

 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  मेंने  संसद्  के
 भी

 सदस्य  बने  हुए  हैं  ।

 लोक  सेवा  wait  के  विरुद्ध  कोई  निंदात्मक

 इसलिए  मैन  यह  संशोधन  रखा  है  कि
 दाऊद  नहीं  कहा  है  ।

 कि  सेवानिवृत्ति  होने  वाले  सदस्यों  कौ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  सभो  कट्टा  थी  पदावधि  को  घटाया  जाये  |  चाहे  डा०  एम०

 कि  आयोग
 की  भ्र क्षमता सिद्ध  ह  चुकी  हैं  ।

 एम०  दौस  क॑  कितने  भी  ऊचे  विचार  कयों  न
 उनके  लिए  ऐसा कहना  उचित  नहीं है

 ।
 किन्तु  संभव  हू  इस  आयोग  के  लिये  कुछ  एसे

 संघ  लोक  सेवा  के  बारे  में  एक  निश्चित  व्यक्ति  at  जाये  जिन्हें  वर्षों  तक  सरकार

 प्रक्रिया हैं  श्र  राज्यों  के  सेवा  आयोग  हमारे  संबधी  कार्यों  से  दूर  रखना  ही  वांछनीय  है  ।
 क्षेत्राधिकार  में  नहीं  जाते  ।

 इसलिये
 म॑  ने  यह  gata  रखा है

 कि
 यदि  प्रति

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  मैं  दो-वर्ष  बाद  एक  तिहाई  सदस्य  निवृत्त  कर

 समझता था  कि  इंससे  ह  तर्क  को  बल  मिलेगा  दिय  तो  यह  बुराई  कुछ कम  हो  सकती

 किन्तु  क्योंकि  उपाध्यक्ष  महोदय  ने
 इसे  है  |
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 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  खण्ड
 ६

 के  उप  खण्ड
 इस  मामले  में  हमारा  लगातार  अनुभव

 (8)  क  परन्तुक  में
 श्र

 नियम  क  से  प्रयोजन  है  ।  इसलिए  मैँ  इस  aye  में  कोई

 अधीन  बनाया  गय  नियमों  कं  द्वारा  निर्धारित  संशोधन  स्वीकार  करने  की  झसमथेता  प्र ८

 प्रक्रिया  क  स्थान  पर  भ्र धि नियम  क  करता हूं  ।

 अधीन  बनाये  गये  निवनियमनों  के  द्वारा
 संशोधन  संख्या  को  हम  स्वीकार  क

 निर्धारित  प्रक्रिया  कर  दिया  जाये  ।

 रहे  हैं  क्यों  क  इसमें  केवल  शाब्दिक  heats

 दो  वर्ष  के  बाद  सदस्यों  को  निवृत  करन
 करने  को  ही  चेष्टा  को  गई  हूँ  ।

 का  एक  लाभ  यह  होगा  कि  अधिक  उपयुक्त  हो  Zio  एस०  ए०  चेट्टियार  के  संशोधन
 तथा  झ्रघिक  क्षमता  वाले  लोग  उपलब्ध  हो

 संख्या  १०  के  बार  में  मैं  कह  ही  चुका  हूं
 कि

 सकेंगे  जो  उस  समय  कं  भ्र नकुल  दिक्षा  की
 सरकार  इसे  स्वीकार  कर  रही  है  ।

 प्रगति  की  देख-रेख  कर  सके  |  मत  मैं  यह

 संशोधन  सभा  की  स्वीकृति  के  लिये  प्रस्तुत
 संशोधन  संख्या  प्  द्  3&,  शर  et

 मतदान  के  लिये  रख
 करता हुं

 ।  उपाध्यक्ष  महोदय  ट्

 गय  कौर  प्रस्वीकृत  हुए  |

 श्री
 डी०  ato

 शर्मा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 :

 वर्ष  को  अवधि  बहुत  लंबी  है  कौर  निर्वाचन

 का  कोई  सिद्धान्त  न  होनें  के  कारण  इतन  लबे  पृष्ठ  ३,  fa  २१  wea  में  जोड़  दिया

 a  member  so  appointed समय  कें  लिय  नियुक्त  सदस्यों  सं  यह  झ्रायोग

 निहित  स्वार्थ  व्यक्तियों  का  निकाय  बन  कर  shall  hold  office  for  the  remain-=

 ing  period  for  which  the
 रह  जायगा  अर  इसका  काम  ठीक  ढंग

 member  in  whose  place  he  is
 से  agi  सकेंगी  ।  इसलिये  इसकी

 appointed  would  have  held

 अवधि  वार  वर्ष  होनी  चाहिये  ।  दूसरी  बात  office’”’

 यह  हैं  कि  तीन  बर्ष  के  बाद  अध  सदस्य  fag
 इस  प्रकार  नियुक्त  कोई  सदस्य

 करनें  को  बजाय  प्रति  दो  वर्ष  की  समाप्ति
 उस  अवशिष्ट  कालावधि  तक  पदधारण

 पर  एक  तिहाई  सदस्य  निवृत्त कर  दिये  जाऐ  |
 जिसके  लिये  वह  जिसके

 इस  श्रायोंग  का  सभापति  qe  समय  स्थान  पर  वह  नियुक्त  गया
 के  लिय  तर  वेतन  पा  वाला  व्यक्ति  ल् ्  धारण  करता  ।]

 होना  चाहिये  |  यदि  सभा सचिव  न  इस  सुझाव

 को  स्वीकार  नहीं  किया  है  तो  उन्हें  अब  इसे
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।  सभापति  की  उपाध्यक्ष  महोदय  :  रन  यह  हैं  :

 सेवा  को  शतं  भी  इन  नियमों  में  दी  जानी
 पृष्ठ  ३  ,  पंक्ति  २२,  be  aਂ

 चाहिये  |  wea  में  मैँ  इतना  ही  कहना  कि
 के  पश्चात्  time  andਂ

 वर्ष  की  इस  लंबी  अवधि  को  घटा  दना  चाहिए  |  समय  का  शौर  )  रखा  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ डा०  एम०  एम०  दास  :  मुझे  इस  बात

 का
 खेद  है

 कि
 मैँ  श्री

 श्रीनारायण  दास  का
 श्री  मेघनाद  साहा

 :  मैं  खण्ड  ६  के  उपखण्ड  (४)  पर
 संशोधन  संख्या  ८  स्वीकार  नहीं  कर

 पर
 बोलना  चाहता  हूं

 ।
 कि  छः  वर्ष  के  स्थान  पर  सदस्यों  का  कलिकाल

 चार  वर्ष  कर  दिया  जाये  ।  माननीय  सदस्य  उप:ध्यक्ष  मैंने  खण्ड  तथा

 ने  यह  युक्ति  दी  है  कि  नवीन  ्रतिभाप्रों  खण्डों  सम्बन्धी  समस्त  संशोधनों  को  सभा  के

 को  भाग  प्लान  का
 देंना  चाहिये  किन्तु  सामने  रख  दिया  था  ।  माननीय  सदस्य  उस
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 श्री  मेघनाद  साहा  :  किस  के  द्वारा  श्र

 किस  प्रकार
 ?

 समय  बोलਂ  सकते  थे  |  भविष्य  में  ae  नियम

 ्रधिनियमान्तर्गत
 रहेगा  कि  यदि  कोई  उपखण्ड  बड़े  महत्व  के

 उपाध्यक्ष  महोदय

 तो  उन  पर  पुथल  विचार  किया  नियमों  के  द्वारा  |

 अन्यथा  समस्त  खण्ड  कौर  उप खण्डों  सम्बन्धी
 श्री  मेघनाद  साहा  :  यदि  इस  झ्रायोग

 संशोधनों  को  इकट्ठे  ही  सभा  के  सामने  चर्चा  को  कुछ  करना  है  तो  इसे  शासकीय

 श्र  मतदान  के  लिये  रखा  जाया  करेगा  |  यदि
 निकाय  ही  बन  कर  नहीं  रहਂ  जाना

 माननीयਂ  सदस्य  we  बोलना  चाहते  हैं  तो  मुझे

 कोई  भ्रांति  नहीं है  ।
 अपितु इ  ।  विश्वविद्यालय  सम्बन्धी सब  प्रकार

 की  शिक्षा  के  सभी  पतलूनों  का  भ्रध्ययनਂ  करना

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी
 :  वह  होगा  ।

 खण्ड  (४)  का  विशष  निर्देश  करते हुए  समस्त
 उपाध्यक्ष  महादय

 :
 यह  का  काम

 खण्ड  पर  बोलना  चाहते  थे  ।  उन्हं यह  ख्याल  सब क  सेवा  की  शर्तें  समान  होंगी  शौर

 था  fe  संबोधनों  के  निपटारे  के  उपरांत
 अयोग  का  तथा  कर्तव्य  शौर  होगा  |

 खण्ड  पर  सामान्य चर्चा  होगी |  माननीय  सदस्य  का  यह  है  कि  केवल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भविष्य  में  याद  रहे
 निरीक्षण  का  काम  न  इस  मं  कुछ

 भ्रमण  सदस्यਂ  जो  वैज्ञानिक शादी  अधिक
 fe  भ्रमित  संशोधनों  वाला  और  बड़  महत्व

 उपयोगी  काम  करें  ।  वह  यह  उपबन्ध  विधेयक
 का  उपखण्ड  सब  से  पहले  लिया  जाया  करेगा

 अर  उसके  उपरांत  समस्त  खण्ड  और  उपखण्ड
 मं  करना  चाहते  किन्तु इस  के  लिये  यह

 सम्बन्धी  संशोधन  चर्चा  रोक  मतदान  के  लिय
 उपयुक्त  स्थान  प्रतीत  नहीं  होता  |

 इकट्ठे  प्रस्तुत  किये  जाया  करेंगे
 ।  श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  पुरे  समय

 के  लिये काम  करने  वाले  कुछ  कौर  सदस्यों
 मेघनाथ  साहा

 :
 मुझे  प्रसन्नता  है

 के  बारे  में  कोई  विशिष्ट  उपबन्ध  नहीं  है  |
 कि  सरकार  ने  यह  बात  स्वीकार कर  ली  है

 fe  सभापति  पुरे  समय  के  लिय  ate  वेतन
 डा०  साहा  का  यह  सुझाव  है  कि  कुछ  कौर  सदस्य

 भी  पुरे  समय  के  लिये  होने  चाहिये  ale  इसके
 पाने  वाला  व्यक्ति  होगा  झ्र  वह

 लिय  वह  चाहते  हैं  कि  नियम  बनाते  समयਂ विद्यालय  अनुदान  matt  प्रमुख

 कार्यपालिका  अधिकारी  होगा  ।  यह  भी  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिए  कि

 कता  के  समय  पुरे  समय  के  लिय  गौर  सदस्यਂ  भी

 अन्य  सदस्यों के  वेतन  wife  के  बारे  नियुक्त किय  जा  ५ ५  |  यह  अच्छा  विचार  है
 q  कोई  निश्चित बात  होनी

 जिस  पर  सरकार  को  ध्यानਂ  देना  चाहिये
 |

 परन्तु  इसे  बहुत  अ्पस्प्ट  रखा गया  है
 शी  मेघनाद  साहा  :  इस  बात  का

 खण्ड  १२  में  को  बहुत  से  काम  प्रौढ़  करण  करने  के  लिये  मैं  श्री  चेटिट्यार  को

 कर्तव्य  सौंपे  गये  किन्तु  विधेयक  मं  कहीं  वाद  देता  हूं
 और

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 भी  नहीं  कहा  गया  कि  ये  काम  किये  जायेंगे  ।  सदस्यों  की  क्या  श्रहहतायें  होनी  चाहियें  ।

 अरन्य  सदस्यਂ  कौन  ?  कौन  निर्धारित  श्री  टों०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  यह  बा

 करेंगे  ?  इन  बातों  पर  स्पष्ट  रूप  से  प्रकाश  नियमों  में  आआ  जायेगी ।

 डालने  करी  झ्रावश्यकता है  ।
 पंडित  ठाक्र  दास  भागने  :  कल  डा०

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सेवा की  शर्तें  निर्धारित

 की  जायेंगी ।

 साहा  के  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  माननीय

 मंत्री  ने  जो  उत्तर  दिया  था  वह  संतोषजनक
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 नहीं  था  ।  उन्होंने कहा  कि  सर्कार  पूरे  समय
 निश्चित  करने  का  यहां  कोई  प्रयास  नहीं  किया

 के  लिये  एक  व्यक्ति  को  रखना  चाहती  है  कौर  गया हैं  ।  योग्यताएं  भ्र ौर  Heaeq  खण्ड  १२  में

 उसे  इच्छानुसार वेतन  देगी  ।  यदि  डा०  दिये  जा  चुके  खण्ड  ५  के  संबंध  में

 साहा  के  सुझाव  के  अनुसार  पुरे  समयਂ  के  लिये  जो  कुछ  कहा  जाना  थ्  कहा  जा  चुका  है  ।

 कई  व्यक्ति  रख  जायेंगे  तो  उन  सब  के  वेतन  जब  हम  खण्ड  १२  पर  कराएंगे  तो  यदि  वे  काम

 आयोग  को  सौंपने  होंगे  तो  खण्ड  ४  में  वर्णित क्रम  सभापति  के  बराबर  होंगे  |  फिर  अन्तर

 क्या  है  ।  हम  भी  यही  चाहत ेहैं  कि  यह  श्रेणियों  क  लोगों  में  से  ait  ale  व्यक्ति

 कार्यपालिका निकाय  हो  ate  सभापति  के  नियुक्त  करने  पड़ेंगे  ।  तब  रुचियों  को  इस

 अतिरिक्त  ४  विशेषज्ञ  तथा  अन्य  सदस्य  विषय  पर  बोलने  का  पर्याप्त  अवसर  प्राप्त  हो

 हों  ।  माननीय  मंत्री  ने  कलਂ  कहा  था  कि  कुछ  सकेगा |

 तब  श्री  बी०  पी०  नायर  का अ्रनुभव  प्राप्त  करने  के  उपरांत  डा०  साहा

 के  सुझाव  पर  विचार  करेंगे  ।  यदि  श्राप  उपाध्यक्ष  महोदय  नका  सभा  के  मतदान  के

 खण्ड  १२  के  नीतू  काम  चाहते  हैं  तो  ऐसे
 लिये  प्रस्तुत  किया  गया  कौर  स्वीकृत  ।

 व्यक्ति  नियुक्त  किन्तु  सरकार  इसे  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रत  यह  है  :

 स्वीकार नहीं  कर  रही  है  ।  यदि  उचित  लोग  सकी  खण्ड  ६,  संबोधित  रूप  विधेयक
 न  चुने  गये  तो  यह  सारा  प्रयास  बेकार  जायगा

 का  श्री  बने  0.0

 इसलिये  राष्ट्र  के  भाग्य  का  निर्णय  करने

 का  काम  के  और  उपयुक्त  लोगों  क  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खंड  संशोधित  रुप  विधेयक  में हाथों  में  सौंपने  की  झ्रावद्यकता है  ।  सरकार

 का  विचार  डा०  साहा  के  विचार  से  बिलकुल  wig  दिया  गया  ।  खंड  ७  से  ११  तक

 भिन्न है  ।  हम  खण्ड  १२  में  से  कुछ  काम
 विधायक  में  जोड़  दिये  गये  |

 घटा  कर  इस  झ्रायोग  को  केवल  वाद-विनोद  खण्ड  १२  के

 करने  वाली  संस्था  बना  सकते  हैं  कौर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  खण्ड  के  संबंध

 पालिका  नहीं  ।  इससे  देश  को  कुछ  लाभ  हो
 में  कौन-कौन  से  संशोधन  हैं  ।.

 सकता  डा०  साहा  को  संशोधन  रखना

 पड़ेगा  प्रौढ़  यदि  उनका  थ  कार्य  से  है  तो  खण्ड
 श्री  टो०  एस०  ए०  चटिट्यार

 :  मेरा

 संशोधन  संख्या  १२  है  ।
 ४५  में  परिवर्तन  करना  होगा  ।  किन्तु  सरकार

 इस  ढंग  से  काम  नहीं  करना  चाहती  ।  इसलिये  श्री  क०  सी०  सोनिया  :  मरा

 विनस  निवेदन  करता  हं  कि  सरकार  को  संशोधन  संख्या  ३  है  ।

 अपना  दृष्टिकोण  बदलना  क्यों  कि  श्री  श्रीनारायण  दास :  में  संशोधित

 ऐसा  करने  खण्ड  १२  के  ails  सौंपे  रूप  मे  संशोधन  संख्या  १३  तथा  संशोधन

 गये  काम  कौर  यह  आयोग  बिलकुल  बेकार  हो  संख्या  ७०  कौर  ११  प्रस्तुत करना  चाहता  हूं  ।

 जाएंगे
 श्री  बी०  कृ०  दास  मरा

 श्री  मेघनाद  साहा :  देश  में  अधिक  संशोधन  संख्या  ४६  श्र  ७१  संशोधन

 इंजीनियरों  भ्र ौर  शिल्पियों  की  अ्रावश्यकता  है  संख्या  ७१  की  सूचना  मैंने  दी  है  ।

 किन्तु  इस  दिक्षा  का  विश्वविद्यालयों
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 सरकार  इसको

 का  स्तर  बहुत  नीचा है  ।
 स्वीकार कर  रही  है  ।  इसके  मैं  इस

 प्रकार  के  संशोधन की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  विषय  इस  खण्ड

 कमर  स ना  रसे  संगत  नहीं  है  ।  सदस्यों के  वेतन  डा०  एम०  एम०  दास  :  सरकार  संशोधन

 की  राशि  अर  उनके  कार्यकाल  की  अवधि  संख्या  ७१  को  स्वीकार  करने  को  तैयार



 GoRe दे  य  २५  तान्या  ERY  अनुदान  अयोग  विधेयक  RoR?

 या  fear  meq  सामान्य  या  निर्दिष्ट श्री  बी०  पी०  नायर  :  मेरा  संशोधन

 प्रयोजन  के  झ्रायोग  की  निधि  में  से
 संख्या ६९  है

 श्रमदान  ,  जो  वहू  ठीक  समझे  आवंटित
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अब  खंड  १२  के

 कर  सकेगा  भुगता
 साथ-साथ  इन  संशोधनों  पर  विचार  करनी  |

 चर्चा  इन  सभी  उपखंडों  शौर  परन्तु  किसी  ऐसे  विश्वविद्यालय  को

 खंड  पर  समचे  रूप  से  होगी  ।  श्रान्त  में  संशोधन  कोई  अतरदान  देने  आयोग  संबंधित

 सभा  के  समक्ष  मतदान  क  लिये  रखे  जायेंग  |  विश्वविद्यालय  के  उसकी

 वित्तीय  श्रावस्यकताग्रों  उसक  कोरा संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  किया  जाय  |

 mina  स्तर  कौर  राष्ट्रीय  प्रयोजनों
 डा०  एम०  एम०  दास  :  मे  प्रस्ताव

 जो  इसस  सिद्ध  हो  सकता  उचित
 करता हूं  bd

 विचार  |

 पृष्ठ  ४,  पंक्तियां  २३  से  २४  के  स्थान  पर

 रखा
 यह  उपबन्ध  ठीक  उसी  प्रकार  का  है  जैसा

 allocate  and  disburse,  out
 कि  विधायक  में  पहले  से  विद्यमान  है  |

 of  the  Fund  of  the  Commission,

 grants  to  Universities  estaclished  श्री  रामचन्द्र  बिल्कुलਂ  ठीक ऐस
 or  incorporated  by  or  under  a

 Central  Act  for  the  maintenance  ही  संशोधन  संयुक्त  समिति  के  समक्ष  रखा  गया

 था  झर  उस  समिति  के  भ्रध्यक्ष  ने  उसे and  development  of  such  Univer-

 sities  or  for  any  other  general  or  विधेयक के  क्षत्र से  परे  बता  कर  नियम  विरुद्ध
 specified  purpose  ;

 घोषित  किया  ।  विधेयक  की  प्रस्तावना  में  केवल

 (bb)  allocateand  disburse,  out  विश्वविद्यालयों में  स्तरों  के  समन्वय  कौर
 of  the  Fund  of  the  Commission,

 निर्धारण  का  उल्लेख  हैं  किन्तु  wa  सरकार such  grants  to  other  Universities  as

 it  may  deem  necessary  for  the  केन्द्रीय  अधिनियम  के  ata  स्थापित  अथवा

 development  of  such  Universities

 or  for  any  othez  general  or  specified
 निगमित  विश्वविद्यालयों  को  पोषण  भी  इसमे

 सम्मिलित  करना  चाहती है  |  इस  fare में purpose

 मूलਂ  विधेयक  मं  तथा  संयुक्त  समिति  द्वारा Provid-d  that  in  making  any

 grant  to  any  such  University,  the
 भेज  गये  विधेयक  में  यह  बिल्कुल  स्पष्ट कर

 Commission  shall  give  due  consi-

 deration  to  the  development  of  the  feat  गया  है  fe  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  कुछ

 University  concerned,  its  financial  विश्वविद्यालयों के  पोषण  केਂ  लिये  केन्द्रीय

 needs,  the  standard  attained  by  it
 सरकार  द्वारा  किया  गया  aa  इस  विधेयक

 and  the  national  purposes  which  it

 may  serve.”’  के  aaa  सम्मिलित  नहीं  किया  जाना

 चाहिये  |  यह  एक  नथी  कल्पना  इस  संजो

 ["  किसी  केन्द्रीय  अधिनियम
 धन  के  रूप  में  नहीं  रखी  जानी

 चा  हए  ।
 के  द्वारा  या  अ्रतरगत  स्थापित  य  निगमित

 विदर्वविद्यालयों  को  उन  विश्वविद्यालयों  संयुक्त  समिति  की  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  २५
 में

 के  संघारण  कौर  विकास  के  लिये  या  किसी  यह  स्पष्ट  उल्लेख  किः  सरकारी

 अरन्य  सामन्य  या  निर्दिष्ट  प्रयोजन  के
 संशोधन  विधेयक  के  क्षेत्र  से  परे  समझा  गया  है  |

 आयोग  at  निधि  में  से  waar  अरब  वही  संशोधन  wag  पैरा  के  चार  दाऊद

 आवंटित  कर  सकेगा  कौर  भुगता  निकाल
 कर

 फिर  सभा  के  समक्ष  रखा  गया  है  ।

 )  wea  विश्वविद्यालयों  को  farart  उपमंत्री  (Sto  Fo  एल ०
 उद  विश्वविद्यालयों  के  विकास  के  लिये  :  यह  संशोधन  संयुक्त  समिति  में



 BORK  विश्विद्यालय  २५  नवम्बर  १६५५  ग्र्नु दं  योग  eo
 fo 3%

 प्रस्तुत  किया  गया  था  अर  अध्यक्ष  ने  उसे  सरकार  ग्रा योग  की  निधि  में  केन्द्रीय

 विश्वविद्यालयों  को  सहायता  दे  ।  गर्त  हमने नियम  विरुद्ध  घोषित  किया  |  मैंने  उस  विषय

 पर  चर्चा  भी  की  किन्तु  सदस्यगण  इस  संशोधन  दोनों  चीज़ों  को  अ्रलग  अलग  अधिक  अच्छा

 समझा  ।  किन्तु  सरकार  का  यह  दृष्टिकोण को  स्वीकार  नहीं  करना  चाहते  थे  कौर  अन्त  नें

 वह  बहुमत  से  भ्र स्वीकार  कर  दिया  बाद  रहा  कि  चूंकि  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  इस

 आयोग  के  द्वारा  दिये  पोषण  अनुदान मं  भ्रध्यक्ष  ने  इजाजत  दी  कि  यदि  सरकार

 चाहे  तो  वह  सभा  मे  संशोधन  प्रस्तुत  कर  का  विषय  भी  उसी  पर  छोड़  दिया  जाय  |

 सकती  है  कौर  इसलिये  यह  संशोधन  प्रस्तुत  इस  ware  पोषण  अनुदान  एक  विशिष्ट

 किया  गया  है  ।  उद्देश्य  है  ।  मैं  इसे  विधेयक  के  क्षेत्र  के  परे

 नहीं  समझता  |  यदि  उद्देश्यों  कौर  कारणों  का

 इस  संशोधन  का  झ्राश्य  इस  विधेयक  के
 विवरण  देखा  तो  भी  में  विधेयक  के

 क्षेत्र  से  परे  नहीं  है  ।  विधेयक  में  प्रयोग  का  क्षेत्र  बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं  पाता  |

 कार्य  यह  निर्धारित  किया  गया  हैं  कि  वह  art  इस  बारे  में  कि  पोषण  मनु  दान  सम्मिलित

 अयोग  की  में  से  सामान्य  अथवा  किसी  किये  जाने  चाहिये  या  नहीं  कौर  क्या  भारत

 विशिष्ट  उद्देश्य  के  लिये  विश्वविद्यालयों
 को  सरकार  इन  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  को  ये

 अनुदान  दे  सकता  है  ।  विश्व  विद्यालयों
 अनुदान  प्लग  से  दिया  करे,यह  एक  भिन्न  विषय

 के  विकास  ait  वृद्धि  के  लिये  ware  दिये  जा  है  ।  औचित्य  प्रश्न में  भी  मेरे  विचार

 सकते  हैं  |  इसी  तरह  विद्व-विद्यालयों  के
 से  कोई  सार  नहीं  ये  पोषण  अनुदान  भी

 बनाए  रखने  के  लिये  भी  अनुदान  दिय  जा  केवल  एक  विशिष्ट  veer  के  लिय  है  ।  मत

 सकते  हैं  ।  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  का
 यह  विषय  इस  विधि  यक  के  क्षत्र  से  परे  नहीं  है  ।

 पोषण  में  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  से  बाहर  नहीं  पंडित  ठाकर  दास  भ-गांव  :  खंड  १२  को
 समझता  |

 पढ़ने  पर  औचित्य  wet  कौर  प्रतीक  स्पष्ट

 हो  जायगा  |  वर्तमान  संशोधन  में
 श्री  टी०  एस०  Yo  न च [टुटो/र:  औचित्य

 met  यह  है  कि  इस  विधेयक  से  विश्वविद्याल'यਂ
 nance  of  standardsਂ  कों  बनाया

 रखना )  शब्दों  के  बजायਂ  maintenance
 maar  आयोग  द्वारा  विश्वविद्यालयों  को

 and  development  of
 विशिष्ट  अथवा  सामान्य  उद  eat  के  हेतु  प्रदान  such  umiversities”’  हादसे
 दिये  जाने  के  लिये  अ्रधिकार  दिया  गया  है  ।

 विद्यालयों  को  बनाये  रखना  ौर

 यह  बात  ठीक हूँ  कि  संयुक्त  समिति  के  अ्रध्यक्ष
 ase  रखे  गये  है  ।  विश्वविद्यालयों

 ने  इस  संशोधन  को  नियम-विरुद्ध  घोषित
 को  बनाये  रखना  स्तरों  बनायें  रखने  से

 किया  था  ।  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  ने  जो  तथ्य
 बिलकुल  भिन्न  है  ।  यहाँ  पर  क्रिया

 सभा  के  समक्ष  रखे  हैं  वे  भी  ठीक  हैं  किन्तु

 प्रश्न  यह  हैं  कि  यह  नयी  कल्पना  विधेयक
 विद्यालयों  पर  अधिक  जोर  दिया  गया  मालम

 होता  हूं  जब  कि  खंड  १२  में  सभी  fa

 के  क्षेत्र  से  परे  है  प्रथम  नहीं  |
 विद्यालयों  में  स्तरों  को  बनाये  रखने  का  उ  ल्लंख

 वर्तमान  खंड  के  पोषण  अ्रनुदानों  हैं  श्री  ग्र घि कतर  धन  कस् ट्रीय  विश्वविद्यालयों

 के  लिये  कोई  उपलब्ध  नहीं  है  ।  इस  संशोधन में  को  बनाये  रखने  में  ae &  होगा  कौर  तब  शेष

 किसी  विशिष्ट  उद्देश्य  का  उदाहरण  देने  का  aq  तन्य  विश्वविद्यालयों  में  स्तर  इरादी  बनाये

 प्रयत्न  किया  गया  है  भर  वहीं  पोषण  अनुदान  रखने  क॑  सामान्य  उद्देश्य  कं  लिये  वितरित

 हैं  ।  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  केवल  चार  किया  जायगा  |  उद्देश्य  शौर  कारणों  क

 जबकि  श  सभी  राजकीय  विश्वविद्यालय  विवरण  तथा  खंड  १२  के  अनुसर  सभी

 सम्भव  है  कि  इस  उपबन्ध  से  भारत  विश्वविद्यालयों  को  एक  समान  समझा  जाना
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 [afsa  ठाकुर  दास  भागी

 चाहिये  थ  at  सभी  विश्वविद्यालयों  में  शब्द  है  ate  उसमें  विश्वविद्यालयों  का  पोषण

 अध्यापन-स्तरों  को  बनाये  रखनें  को  प्रोत्साहन  भीਂ  आ  जाता  हैं  ।  मत  इस  आघार  पर

 दना  था  ।  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करने  का  संशोधन  नियमविरुद्ध  नहीं  किया  जा  सकता  |

 सरथ  यह  होगा  कि  ग्रामों  का  मुख्य  उद्देश्य

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  विकास  के  लिय  दूसरी  बात  यह  है  कि  क्या  ate  को

 सर्वप्रथम  धन  दना  है  ग्रोवर  बाद  में  बचा  करा  बिलकुल  निकाल  दना  उचित  होगा  ।  हम

 धन  अन्य  कार्यों  के  लिये  wa  करना है
 ।  सभी  way  तक  इसी  बात  पर  बराबर  जोर  दत

 इस  प्रकार  मूल  भ्राता  ही  बदल  जायगा  जिसके  रहे  कि  केंद्रीय  सरकार  द्वारा  जीतता  कम
 =

 f  नये  कि  अयोग  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  ।  हस्तक्षेप  हों  अथवा  उसकी  शक्तियाँ  जितनी

 शिष्य  प्रश्न  का  समर्थन  करता  हूँ  कम  हों  उतना  ही  अधिक  wear  होगा  |  अब

 ौर  प्रार्थना  करता  हूँ  कि  इस  संशोधन  के  लियें  यदि  हम  यह  कहें  कि  इन  विश्वविद्यालयों  क॑

 अ्रदुमति  न  दी  जाय  |  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सीधे

 अ्रनुदान  दिये  जाने  पर  हस्तक्षेप  की  शक्ति
 श्री  वी०  पी०  नायर  में  एक  भिन्न

 रहने  जाय  तो  यह  उचित  नहीं  होगा  ।

 आधार  पर  इस  औचित्य  प्रश्न  का  समर्थन
 मेरी  wat  राय  यह  है  कि  जहां  तक

 करता  हूँ  ।  मेरी  arta  प्रक्रिया  नियम  के
 इन  विश्वविद्यालयों  का  संबंध  केंद्रीय

 आधार  पर  है  ।  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  नियम  सरकार  का  हस्तक्षेप  भले  ही  रहे  किन्तु  उनका

 के  नियम  ३२६  उपनियम  (३)  में  कहा  गया  पोषण  विश्वविद्यालय  अ्रनृदान  अ्रायोग  के

 है  कि  प्रश्न  पर  कोई  संशोधन
 उसी  हाथ  में  न  चला  जाय  ।

 पर  किये  गये  पूर्वे  विनिश्चय  से  wana  नहीं

 होगा  4.0  यहाँ  संयुक्त  समिति  के  अध्यक्ष
 मेरा  भ्रांति  निवेदन  यह  हैं  कि  श  की

 द्वारा पूर्वे  विनिश्चय  किया  गया  जिसके
 वित्तीय  दशाश्रों  को  विशेषकर  समा

 TAT  संशोधन  के  लिये  अ्रतुमति  नहीं
 दी

 गयी  वादी  ढंग  के  लक्ष्य  को  देखते  हुए  विश्वविद्यालय लगों
 यह  एक  ऐसा  विषय  हैं  जिसका

 निर्णय  संसद  कीः  एक  समिति  द्वारा  किया
 जा

 को  धनिक  वर्गों  से  अगल  दो  ही  तीन  वर्षों  में

 उतनी  सहायता  भी  प्राप्त  करना  अत्यंत  कठिन
 चुका  उससे  कोई  निश्चय

 करना  भ्रमणा  यह  संशोधन  स्वीकार  करना
 हो  जायगा जो  ra  उन्हें  मिल  रहो  है  मत

 उन्हें  अपने  पोषण  के  लिये  भी  सरकार  पर  ही
 असंभव है  ।  मेरी  aaa केवल  यही है  कि

 अ्रधिकाधिक
 निर्भर  होना  पड़ेगा  ।

 यह  संशोधन  पुर्व  विनिश्चय  से  अ्रसंगत  है  कौर

 सभा  द्वारा  यह  नियम  बनाया  जाना  कि
 इसलिये यह  नियमों  के  alta ग्राह्म  नहीं  है  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  oat  कोई  पोषण

 श्री  इयामनंदन  सहाय
 भत्ता  नहीं  बुद्धिमत्तापूर्ण  नहीं  हैं  ।  इन

 मध्य )  wa  मुख्य  yet  यह  है  कि  किसी  तीन  बातों  के  आघार  पर  मरे  विचार  से  न

 विश्वविद्यालय  का  पोषण  सामान्य  उद्देश्य
 केवल  संशोधन  प्रस्तुत  करना  वरन  इस  पर

 के  अन्तर्गत  कराता  है  नहीं  |  इसी  प्रश्न  गंभीर  कौर  सहानुभूतिपूर्ण  विचार  करना  भी

 के  आधार  पर  यह  निश्चय  किया  जा  सकता  है  वांछनीय  हैं  |

 कि  यह  संशोधन  विधेयक  के  क्षत्र  से  पर  होने

 के  कारण  नियम  विरुद्ध  घोषित  किया  जाना
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 सीधी बात  यह  है  क

 चाहिये  नहीं  ।  मेरी  अपनी
 धारणा  यह  संशोधन  विधेयक  के  क्षेत्र  के  परे  है  अथवा

 यह  हैं
 कि

 सामान्य  उद्देश्य एक  बहुत  fi  तृत  नहीं  शौर  यदि  तो  क्या  किया  जाना  चाहि  ॥
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 श्री  एच०  एन०  मकर्जी  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  दूसरी  ante

 उत्तर-पुल  )  यह  संशोधन fara  ही  यह  की  गयी  कि  किसीਂ  संशोधनਂ  की  ग्रा द्य यता

 विधेयक  की  सीमा  के  बाहर  है  तथा  मैं  प्रामीत्य  सम्बन्ध  में  एक  eee  पर  किये  गये  निश्चय

 का  समथेन  करता  हूं  ।  एसा  ही  एक  को  किसी  aq  प्रकम  पर  दोहराने  की  अनुमति

 संशोधन  संयुक्त  समिति  में  भी  पेश  नहीं  करने  नहीं है

 दिया  गया  था  ।  जहां  तक  विश्वविद्यालयों

 क  संघारण का  प्रश्न  सरकार के  लिये  यह  जहां  तक  इन  दोनों  झ्रापत्तियों का  प्रद

 एक  सरद  है
 ।  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  है  में  बताना  चाहता  हूं  कि  संयुक्त  समिति  के

 बिल्कुल  स्पष्ट  मेरीਂ  समझ  नहीं  प्राता  कि  सभापति  या  संयुक्त  समिति  का  निर्णय  इसਂ
 केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  विश्वविद्यालयों  के

 सभा  पर  बन्धन  नहीं  लगा  सकता  ।  सभा  को

 प्रत  को  क्यों  घसीटा  जा  रहा  है  ।  केन्द्र  द्वारा  उस  पर  पुनः  विचार  करने  का  अधिकार है

 प्रशासित  विश्वविद्यालयों के  wet  की  बात  ait  यदि  सभा  उचित  समझे  तो  महत्वपूर्ण

 चलाना  बिल्कुल असंगत  है  ।  में  समझता  विषयों  पर  विचार  कने  के  लिये  उस  मामले
 कि  इस  संशोधन  को  नियमविरुद्ध  ठहराया  को  पुनः  संयुक्त  समिति  के  पास  भेज  सकती

 जाना  चाहिये  ।
 है  ।  अग्रतः  पहली  श्रापत्ति  तो  बेकार  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  औचित्य  ट" ह: ॥  पर  दूसरी  भ्रांति  के  म  मुझे  यह  कहना

 कितने  सदस्य  बोलने  वाले  हैं  ?  है  कि  यदि  इस  सभा  म॑  किसी  सदस्य  द्वारा

 wa  गये  किसी  संशोधन को  एक  प्रक्रम
 श्री  अल्तेकर  म

 a
 पर  नियमविरुद्ध  घोषित  कर  दिया जाता  है

 संशोधन पर  बोलना  चाहता  शभ्रौचित्य  तो  उसी  प्रकार  का  प्राय  कोई  संशोधन  अन्य

 पर  नही ं|  किसी  प्रक्रम  पर  पेश  नहीं  किया  जा  सकता

 इन  दोनों  अ्रापत्तियों के  प्रचार  पर  इस उपाध्यक्ष  महोदय  तब  उन्हें बाद  में

 बोलने  का  अ्रवसर  सिलेगा  |  संशोधन को  इस  सभा  पेदा  करने  से  नहीं

 रोका  जा  सकता  |  पर  हमें  स्वतन्त्रतापुवेक
 श्री  मूलचन्द  दबे  फरूखाबाद

 विचार  करना
 है

 कि  क्या  यह  संशोधन  विधेयक में  श्राप  का  ध्यान  खण्ड  १२  की
 की  सीमा में  हैं  सीमा  के  बाहर  है  ।

 पंक्ति  ३  की  प्रयोग  प्रा कर्षित  करता  हूं  ।  उसम
 संविधानਂ  की  सातवीं  भ्रनुसूचि  a  दो  विभिन्न

 विकास  )  शब्द  का  प्रयोग  किया
 प्रविष्टियां  है  जिनके  अधीन  केन्द्रीय  सरकार

 में  समझता  हूं  कि  इसमें  संधारण

 भी  सम्मान ह

 को  भ्र धि कार  दिये  गये  हैं  ।  प्रविष्टि  ६३ म॑

 बताया  गया  है  कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  संख्या  १  अ्रलीगढ़  मुस्लिम  दिल्ली

 सरकारी  संशोधन  हैਂ  आपत्ति  की  गई  है  कि  विश्वविद्यालय  ot  संसद  द्वारा  घोषित

 यह  dated  विधेयक  की  सीमा  के  बाहर  राष्ट्रीय  महत्व  की  किसी  भी  संस्था  क  दैनिक

 हैਂ  क्योंकि  विधेयक  तो  विश्वविद्यालयों  के  संघारण  केन्द्रीय  सरकार  के  हाथों  रहेगा  |

 एकरूपता  अ्रधिमान्य  अथवा  समन्वय के  राज्य  विश्वविद्यालयों के  दैनिक  प्रशासन  का

 सम्बन्ध में  है  जब  कि  यह  संशोधन केन्द्र  द्वारा  कार्य  राज्य  सरकार  के  अधीन  रहता  है  पर  जहां

 प्रशासित  विश्वविद्यालयों  के  प्रतिदिन  के  तक  विश्वविद्यालयों  के  समन्वय का  सम्बन्ध

 संधारण  से  सम्बन्धित हे  ।  यह  भी  कहा  है--इस  विधेयक  a  जसा  कि  बताया  गया

 गया  है  कि  जब  ऐसा  ही  संशोधन  संयत  है--केन्द्रीय  सरकार  को  सभी  विश्वविद्यालयों

 मिति  द्वारा  नियमविरुद्ध  ठहराया  जा  चका  पर  अधिकार  होगा  ।  अन्यथा  केन्द्रीय  सरकार

 है  तो  उसे  दुबारा  पेश  करने  की  अनुमति  को  राज्य  विश्वविद्यालयों  पर  कोई  अ्रधिकार
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 [steamer

 तै
 नहीं  है  ।  सातवीं  अ्रनुसूचि  की  ६६वीं  प्रविष्टि  समन्वय  के  लिये  प्रगति  आवश्यक  Q  wit

 मं  बताया  गया  है  कि  राज्य  सरकारें  राज्य  प्रगति  के  लिये  समन्वय  झ्ाबश्यक  है  |  इस

 विश्वविद्यालयਂ के  दैनिक  प्रबन्ध  के  काम  को  प्रकार  सामान्य  प्रयोजन को  खण्ड  १२  के

 करेगी  पर  यदि  उनमें  पर्याप्त  धन  या  पर्याप्त  «प्रयोजन के  प्रसंग  में  समझा  जाना  चाहिये |

 शिक्षित  प्राध्यापकों  की  कमी  है  तो  उनको  यही  सब  बातें  हैं  जो  स्पष्ट  श्रबन  सभा  इसका

 एकरूपीयਂ स्तर  पर  लाने  काम  निश्चय  करेगी  |  नसो  इन  संशोधनों  के  प्रस्ताव

 विद्यालय  भ्रनुदान  आयोग  करेगा  ।  प्रविष्टि  करने  की  अनुमति  दूंगा  ।

 ६२  के  ada  समन्वय  के  प्रयोजन  के  लिये
 श्री  करामत  औचित्य

 राज्य  विश्वविद्यालयों  के  प्रशासन  में  केन्द्रीय
 प्रशन  के  सम्बन्ध  में  क्या  होगा  ?

 सरकार  को  हस्तक्षेप  करने  का  विद्वेष  अधिकार

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  औचित्य  प्रश्न  का

 जहां  तक  सम्बन्ध  है  मैं  इसे  स्वीकार  करने डा०  एम०  एम०  दास  :  जी  हां  |
 पय

 को  तैयार  नहीं  ।  मैं  दूसरी सभा  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विश्वविद्यालयो  निर्णय  को  मानने  का  बाध्य  नहीं  हूं  ।  मैं
 में  समन्वय  पैदा  करने  के  लिये  wae  साधनों  अपनी  बात  बता  चुका  हूं  ।  यह

 सभा

 से  धन  इकट्ठा  किया  जाता  है  इस  काय
 का  कार्य है  कि  वह  उसका  fear  करे  ।

 के  लिये  एक  gay  भ्र शिक रण  का  निर्माण
 में  कोई  उत्तरदायित्व ओपन  ऊपर  नहीं  लेता  |

 करना एक  बात  है  ।  सभी  राज्यਂ
 श्री  टी०  एन०  सिह

 ः  क्या  इसका
 विश्वविद्यालय अपनी  स्वायत्तता  इस  अयोग

 यह  है  कि  चर्चा  प्रारंभ  करने  के  पूर्वे  ही  सभा
 को  सौंपने  के  लिये  तैयार  हैं  क्योंकि  उन्हं

 aire  सहायता  अयोग  से  मिलेगी  इस  प्रकार  यह  निश्चय  करेगी  कि  क्या  यह  विधायक  की

 सीमा  में  है  या  नहीं  ?
 अयोग उन  पर  नियंत्रण  भी  रख  सकेगा  ।

 शिक्षा  मंत्रालय  के  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  जी  नहीं  ।  सभा उपाध्यक्ष  महोदय

 चाहते  हैं  कि  इन  विश्वविद्यालयों  के  प्रबन्ध  के  चर्चा  करेगी  wat  में  के  समय

 लियें  एक  अप्रत्यक्ष  निगम  की  व्यवस्था  की  माननीय  सदस्य  चाहे  पक्ष  में  मत  दें  या  विपक्ष

 जाय  |  एसी  अवस्था  में  किसी  संशोधन  की  में  ।

 ग्राह्मता  नियमविरुद्ध  ठहराने  का
 श्री  टी०  एन०  सिह  प्रत्येक  सदस्य

 दायित्व  कभी  भी  अध्यक्ष  नहीं  लेता  बल्कि

 ee |  Ts
 यह  नहीं  जानता  कि  सभी  सदस्य  पक्ष  में  हे

 सभा  पर  छोड़  देता  है  ।  सभा  बके जता  हिं
 या  विपक्ष में  ।

 वैसा  निर्णय  करे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रत्येक  सदस्य  ७

 एक  बात  wie  कहीं  गई  है  कि  इसे
 स्वतन्त्र

 निर्णय  से  काम  करेगा  श्र  दूसरों  को

 ओपन  पक्ष  में  लाने  का  प्रयत्न  करेगा  । प्रयोजनਂ  के  अन्तर्गत  लाया  जा

 सकता है  ।  प्रयोजनਂ  को  प्रस्तावना  श्री  टी०  एन०  fag  :  यदि  हम  सभी

 के  पढ़ा  जाना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  बोलते  जायेंगे  शर  बाद  में  सभा  यह  निश्चय

 प्रयोजनਂ  का  भ्रथे  अलग  नहीं  लगाया  करेगी
 कि

 यह  विधेयक  की  सीमा  के  बाहर

 जाना  चाहियें  ।  इसी प्रकार खण्ड  १२  में  है  तो  इसका  क्या  परिणाम  होगा ?

 avg  दाऊद  फ़ो  के  साथ  उपाध्यक्ष  महोदय  जी  नहं  ।  मैं
 cou  को )  सभा  का  मत  लूंगा  कौर  स्थिति  का  ठीक  ज्ञान
 सधारण  के  साथ  पढ़ा  जाना  चाहिये  क्योंकि  करूंगा  ।
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 = डा०  न  एल०  श्रीमाली  :  में  सरकार  g  |  विश्वविद्यालय  अनुदान  समिति  को

 &  |  स्थापना  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  al का  दृष्टिकोण  बताना  चाहता

 भाल  करने  के  लिये  की  गई  थी  ।  सरकार  ने

 उपाध्यक्ष  महोदय  वह  सरकारी
 हमेशा  यह  महसूस  किया  है  कि  जहां  तक

 संशोधन  की  व्याख्या  करें  |  सभी  संशोधन
 विश्वविद्यालयों  का  सम्बन्ध  यदि  अनुदान

 संख्या  १,  ११,  १२,  83,  VY,  ४६,  आयोग  की  प्रकार  की  कोई  स्वतंत्र  संस्था

 &&,  ७०  शर  ७१  सभा  के  सामने  प्रस्तुत हैं
 |

 हो  तो  ज्यादा  wear  जो  विश्वविद्यालयों
 संशोधन  संख्या  98  एक  नया  संशोधन

 की  देख-भाल  करे  उनको  दिक्षा

 ।  माननीय  सदस्य  सभी  संशोधनों  पर
 सम्बन्धी  स्वतन्त्र

 की
 रक्षा

 की  जा  सके
 बोल  सकते  हैं  ।

 mt  उनके  दैनिक  प्रशासन  में  हस्तक्षेप  न

 किया  जाये  ।  केन्द्रीय  सरकार  पर  चार
 श्री  बी०  कण  दास  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  का  प्रत्यक्ष  sat

 हि  दायित्व  है  |  प्रारम्भ  विश्वविद्यालय

 पृष्ठ  ५,  पंक्ति  ७  कौर  ८--
 अनुदान  समिति  केवल  केन्द्रीय

 such  information  is  asked  for’’  क्यों  की  देख  भाल  करती  थी  ।  बाद  में  विचार

 (  यदि  एसी  जानकारी  मांगी  जाती  है  )  किया  गया  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  समति

 का  लोप  किया  जाये  ।  के  क्षेत्र  तथा  उसके  कैदियों  को  बढ़ा

 निम्नलिखित  सदस्यों  द्वारा  भी
 देना  चाहिये  ।  यह  विचार  ठीक  था  क्योंकि

 केन्द्रीय  सरकार  पर  केवल  केन्द्रीय

 गय
 लिखित

 संख्या  वाले  संशोधन  प्रस्तुत  किये
 विद्यालयों  का  ही  उत्तरदायित्व  नहीं  है

 बल्कि  भ्रमण  विश्वविद्यालयों  का  भी  ।  उसी

 सदस्य  नाम  संशोधन  संख्या  कर्तव्य  को  पूर्ण  करने  के  लिये  यह  विधेयक

 श्री  के०  सी०  सीरिया  दे  पेश  किया  गया  है  ।

 श्री  श्री  नारायण  दास  &&, 232,90
 जहां  तक  केन्द्रीय  विश्व  विद्यालयों  का  सम्बन्ध

 श्री Yo  एस०  To  चेट्टियार  १२
 है  उनका  उत्तरदायित्व  केन्द्रीय  सरकार  पर

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  OC

 है  और  सरकार  उसे  area  नहीं  सकती  |
 श्री  बी०  aro  दास  हक

 विश्वविद्यालयों  के  संधारण  के  लिये  wart
 श्री  कें०  के०  बसु  Ge

 को  धन  दिया  जायेगा  ।  मान  लीजिये  यह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  सब  संशोधन  कौर  संशोधन  नियम  विरुद्ध  घोषित  कर  दिया

 डा०  एम०  एम०  दास  द्वारा  पहले  प्रस्तुत  जाता  है  या  हम  उसे  स्वीकार  नहीं

 किये  गये  संशोधन  के  साथ  अब  सभा  के  सामने  तो  परिणाम  क्या  होगा  ?  जहां  तक  केन्द्रीय

 ह  विश्वविद्यालयों  का  सम्बन्ध  उनके

 डा०  क  ०  एल०  श्रीमाली  :  इस  विषय  दो  अ्रभिकरण  होंगे  ।  एक  तो  वश्वविद्यालय

 पर  बोलने  वाले  सभी  सदस्यों  के  प्रति  उचित
 अनुदान  होगा  जो  राज्य  विश्वविद्यालयों

 सम्मान  प्रकट  करते  हुये  मैँ  सरकार  का  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  की  देख-भाल

 कोण  चाहता
 a
 ष  ।  में  करेगा  और  दूसरा  दिक्षा  मंत्रालय  होगा  जो

 प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  इस  पर  उचित  विचार  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों के  संधारण  की

 करे  ।
 भाल  करेगा  |

 रो  rf
 में  सभा  व  ों  रि पन  पाप ae  यालय  अनुदान  ठाकर  दास  arta  पीठासीन  हुए

 समिति  के  इतिहास  का  स्मरण  कराना  चाहता  इस  संशोधन  का  स्वीकार  न  करना



 Roy,  विश्वविद्यालय  २४५  नवम्बर  १९५५४  प्रदान  watt  विधेयक  Zod

 के  एल०

 विद्यालयों  के  लिये  समूचे  रूप  से  हितकर  अभिप्राय  विश्वविद्यालयों  का  विकास

 नहीं  होगा  ।  यह  एक  बहुत  दुर्भाग्य की  बात  करना  है  |  यदि  हम  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों

 होगी  कि  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  सम्बन्ध  को  बनाये  रखने  के  सम्बन्ध  में

 में  कार्यवाही  के  लिये  अभिकरणों की  लय  अनुदान  आयोग  को  धन  नहीं  देते
 तो

 स्थापना की  जाये  |  प्रत्येक  अ्रवस्था में हमें में  हमें  इस  धन  उक्त  आयोग  से

 we  नहीं  समझना  चाहिये  कि  सरकार  के
 ले  लिया  जायेगा  ।  क्या  यह  विश्वविद्यालयों

 पास  असीम  धन  है  ।  विश्वविद्यालय
 के  हित  की  बात  नहीं  कि  कम  से  कम  जहां

 अनुदान  ara  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  की  तक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  का  सम्बन्ध

 देखभाल  नहीं  करता  तो  उन
 इनके  बनाये  रखने  तथा  विकास  के  ॥  की

 विद्यालयों  के  बनाये  रखने  के  लियें  नियत  एक  स्वतन्त्र  निकाय  देख-भाल  करे  ?

 निधियों को  झ्रायोग  के  हाथों  में  नहीं  दिया

 जा  सकता  ।  हम  केवल  इस  बात  का  भरत-झ  सरकार  केवल  एक  स्वाधीन  संस्था  को

 रोध  कर  सकते  हैं  कि  इन  विश्वविद्यालयों
 कुछ  शक्तियां  दे  रही  है  अथवा  प्रदत्त  कर  रही

 केਂ  बनाये  रखने  के  लिये  अभिप्रेत  निधियों  का
 है  ।  मेरी  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  है  कि

 निश्चित  रूप  से  वर्णन  किया  जाये  |  परन्तु  जहां  तक  इस  संशोधन  का  सम्बन्ध  है  उन्हें

 में  समझता  हुं  कि  यदि  विश्वविद्यालय अनुदान  भ  मन  में  कोई  भय  या  सन्देह  नहीं  रखना
 आयोग  paty  विश्वविद्यालयों  के  बनाये

 चाहिये  हम  यह  संशोधन  इस  देश  में  प्रगतिशील
 रखने  तथा  विकास  के  कार्य  की  देख-भाल  करे  प्रधानों  भ्र ौर  लोकतन्त्रात्मक  परम्प'राझ्ों  की

 तथा  साथ-साथ  सार  भारत  केਂ  विश्वविद्यालयों
 स्थापना के  उद्देश्य  से  प्रस्तुत कर  रहे  हैं  |

 के  के  ४  की  देखभाल  करे  तो  यह  मुझे  तराशा  है  कि  कुछ  समय  में  राज्यों  में
 एक  बहुत  उन्नत  प्रथा  होगी  |

 भी  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  को  अपनी

 ये  शक्तियां  दी  जायेंगी  ताकि  विश्वविद्यालयों

 इस  बात  संयुक्त  समिति  में  विचार  पर  से  राज्य  सरकार  का  प्रत्यक्ष  नियन्त्रण

 विमर्श  किया  गया  था  तथा  इस  दृष्टिकोण  हट  |  इस  स्वतन्त्रता  के  वातावरण

 को  मैं  ने  सदस्यों  के  सामने  रखा  था  ।  दुर्भाग्य  में  ही  विद्वंविद्यालयों  का  प्रगतिशील  विकास

 से  इस  विषय में  काफी  विश्वास का  प्रभाव  हो  सकेगा  ।

 विद्यमान है  ।  इस  विश्वास के  ware  को

 दूर  करने  के  लिये  ही  मैंने  संयुक्त  समिति  में
 श्री  at °  एस०  Yo  चेट्टियार  :  जहां  तक

 प्रस्तुत  किये  गये  सभी  संशोधनों  को
 स्वीकार  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  के  ्  का

 कर  लिया था  ।  में  समझता  हूं  कि  सम्बन्ध  यह  सच  है  कि  इसके  विषय  में

 विद्यालयਂ  भ्रनुदान  का  श्रीगणेश  शुभ  सन्देह  किया  जाता  क्योंकि

 हो  ।  सरकार  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  विद्यालय  अनुदान  arent
 को  पिण्ड-रिद्धि

 आयोग  के  बीच  स्पर्धा  का  कोई  सवाल  नहीं  दी  जाती  है  ।  यदि  पिण्ड-राशि का  अधिकांश

 है  |  वास्तव  में  दोनों  में  सहभागिता होनी  पोषण  के  लिये  व्यय  हो  तो  wer

 मैं  सरकार  कौर चाहिये  ।  जब  इन  दोनों  में  सम्यक  सहभागिता  लयों  को  हानि  होगी  ।

 हो  तभी  विश्वविद्यालय की  शिक्षा  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  से  प्रार्थना

 उन्नत हो  सकेगी  |  माननीय  सदस्यों से  मेरी  करता  हूं  कि  इस  सन्देह  को  दूर  करने  के  लिये

 राशि  को  दो  भागों--पोषण  are प्रार्थना  है  कि  वह  सब  आशंकाओं तथा  भयਂ
 ~

 को  अपने  मन  से  निकाल  दें  ।  सरकार  का  में  बांटना  चाहिये  ।



 ६०४७  विद्त्रविद्यालय्र  २५  नवम्बर  VERY  अनुदान  ara  faire  ६०४८

 विद्यार्थियों  में  से  ३  को  भी  शारीरिक  शिक्षा wa  में  अपन  संशोधन  पर  बोलूंगा  |

 मेरे  विचार  में  यह  संशोधन  बहुत  महत्वपूर्ण  नहीं  मिलती  ।  यह  बहुत  भयानक  परिस्थिति

 है  ।  इसके  शअ्रनसार  संविधान  की  आठवीं  है  ।  जब  कि  विद्यार्थियों  के  शारीरिक

 दक्षता  के  स्तरों  का  समन्वय  नहीं  किया  जाता
 अनुसूची  में  उल्लिखित  प्रत्येक  भाषा  की

 विश्वविद्यालयों  के  स्तरों  में  कोई  समन्वय
 उन्नति  के  लिये  धन  दिया  जाना  चाहिये  ।

 इस  विषय  में  सरकार  ने  श्रीनिवासन  दे  रखा  नहीं  हो  सकता  ।  मैं  इन  शब्दों  का

 है  कि  सरकार  पर  केवल  सरकारी  भाषा
 खण्ड  संख्या  १२  में  विशेषरूप  उल्लेख

 की  उन्नति  का  ही  उत्तरदायित्व नहीं  चाहता  हूं  ।

 परन्तु इस  देश  की  राष्ट्रभाषाश्रों की की

 उन्नति का  sarees  ।  मेरे  सुझाव
 विद्यार्थियों  की  दैनिक  उपस्थिति  का

 में  विभन्न  भाषाओं  की  उन्नति  विषय  कुछ  चिन्ताजनक  है  ।  विभिन्न

 के  विश्वविद्यालयों  को  5.0
 कारणों  के  कारण  २०  प्रतिशत  विद्यार्थी

 देने  चाहियें  ।  एक  एसा  प्रस्ताव भी  प्रस्तुत
 प्रति  महाविद्यालयों  में  उपस्थित  नहीं

 gar  है  कि  प्रत्येक  भाषा  को  शिक्षा  का  माध्यम  हो  सकते  ।  स्वास्थ्य का  ठीक  न  होना  इसका

 बनाया  जाय  ।  प्रत्येक  भाषा  को  दिक्षा का  एक  बड़ा  कारण  है  ।  सब  विश्वविद्यालयों  कौर

 माध्यम  बनाने  के  लियें  उसकी  पर्याप्त  उन्नति  महाविद्यालयों में  शारीरिक  व्यायाम

 होगी  जिसके  लिये  पर्याप्त  धन  की  आवश्यकता  क्रीड़ाश्नों  का  प्रबन्ध  है  यद्यपि  इसके

 लिये  शुल्क  इकट्ठे  करने  में  कोई  नर्मी  नहीं है  ।  निधियों  को  बांटने  के  लिये  इसका  ध्यान

 रखना  चाहिये  ।  होती  ।  मेरे  विचार  से  विश्वविद्यालय के

 विद्यार्थियों  की  शारीरिक  का्यकलाओओं  के

 स्तरों  की  उन्नति  के  लिये  भाषाओं  को  समन्वय  के  लिये  विद्रोह  अनुदान  देने  चाहियें
 ।

 साहित्यिक  कौर  अन्तर्वस्तु  दृष्टिकोण  उन्नत
 डा०  एम०  एम०  दास  :  औचित्य  प्रशन

 करना  चाहिये  |  इन  भाषाओं  में  बड़ी  उच्च

 कोटि  की  पुस्तकें  होनी  चाहियें  ।  के  हेत ुमैं  कहना  चाहता  हूं  कि  खेल  कूद

 शारीरिक  संस्कृति  इत्यादि  राज्य  का  विषय

 श्री  ato  पी०  नायर  :  मेरा  संशोधन  इस  पर  विधान  बनाने  का  केन्द्रीय  सरकार

 को  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।  यह  संसद संख्या  g&  है  भ्र  मैं  खण्ड  १२  में  कुछ  दाऊद

 जोड़ना  चाहता  हूं  ।  मेरा  अ्रभिप्राय  यह  है
 खेल  कूद  इत्यादि  पर  विधान  नहीं  बना  सकती

 कि  विश्वविद्यालय शिक्षा  का  समन्वय  क्योंकि  यह  राज्यों  का  विषय  है
 |

 और  विश्वविद्यालय
 में  स्तरों  के  निर्धारण  श्री  बी०  पी०  नायर  :  मेरे  माननीय

 का  उद्देश्य  हो  तो  इसमें  विद्यार्थियों  के  शारीरिक  मित्र  को  पता  है  कि  शिक्षा  भी  राज्य  विषय

 स्तर  भी  इस  परिभाषा  में  करा  जाते  हैं  ।
 है  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  :  परन्तु  इसमें
 हमारे  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों

 प्रविष्टि  संख्या  ६६  जिसके  BTS  पर
 के  शारीरिक स्तर  बहुत  बुरी  में  हैं

 झर  सरकार  ने  इसके  लिये  कुछ  नहीं  किया  ।  यह  विधान  इस  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  है  ।

 पहली  पंचवर्षीय योजना  के  प्रारूप  में  एक  श्री  वी०  पी०  नायर  :  यह  इस  बात  की

 प्रस्थापना  थी  कि  शारीरिक  संस्कृति  विषयक  पुष्टि  करता  है  कि  माननीय  मित्र  ने  कुछ  भी

 एक  केन्द्रीय  संस्था  स्थापित  की  जाये  ।  ऐसी  नहीं  सुना  है
 ।  ।  मैं  ने  कहा  था  कि  स्तरों

 के  निर्धारण  में  केवल  विद्या  सम्बन्धी  स्तरों संस्था  की  स्थापना  के  लिये  wit  तक  कुछ

 भी  नहीं  gare  ।  सरकार  द्वारा  प्रकाशित  का  निर्धारण  ही  नहीं  होना  चाहिये  परन्तु

 आंकड़ों  के  अनुसार  महाविद्यालयों  में  हजार  रिक  स्तरों का  निर्धारण  भी  होना

 394-L.  D.
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 [at  ato  पी०

 को  नये  विश्वविद्यालय  खोलने  सम्बन्ध
 चाहिये  ।  मैं  ard  माननीय  मित्र  की  युक्ति

 को  समझ  सकता  था  यदि  शीर्षक  में  या  स्वाधीन  संस्थापकों  को  विश्वविद्यालय

 का  निर्धारणਂ  वाक्यांश  विद्या  सम्बन्धी  बनाने का  होगा  ।

 प्राप्त  की  गई  योग्यता झ्र ों  तक  ही  सीमित
 दूसरा  कर्तव्य  जो  मैं

 प्रौर
 सौंपना  चाहता

 होता  मेरे  विचार  में  डा०  GHo  एम०
 हूं  वह  यह  है  कि  आयोग  को  यह  अधिकार

 दास  प्रासंगिक बात  कर  रहे  थे  ।
 होना  चाहिये  कि  वह  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उच्च

 शिक्षा  की  उन्नति  के  लिये  संस्थानों  या  ग्रामीण

 मैँ  चाहता  हं  कि  सरकार  इस  विषय  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  केਂ  लिये  केन्द्रीय
 को  अधिकतर  यथार्थवादी  दृष्टिकोण  से

 या  किसी  राज्य  सरकार  को  मंत्रणा  दे  सके  ।

 विचार  करे  ।  यह  बात  कहने  कोई  लाभ

 नहीं कि  यह  राज्य  विषय  है  ।  यह  सच  है
 wa  तक  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  ध्यान  नहीं

 दिया  गया  है  ।  सब  निधियां  जो  कि  उच्च
 कि  यह  राज्य  विषय  परन्तु  हम  यहां

 दिक्षा पर  व्यय  की  जाती  केवल  नागरिक
 विश्वविद्यालय जीवन  जो  केवल  विद्या  सम्बन्धी

 विश्वविद्यालय
 तक  ही  सीमित  नहीं  की  क्षेत्रों  तक  ही  सीमित  हैं  ।

 शिक्षा  आयोग  ने  भी  ग्रामीण  विश्वविद्यालयों
 समन्वय  करने  की  चेष्टा  कर  रहे  हैं  ।

 की
 स्थापना

 के  सुझाव  दिया  है
 ।

 सरकार  से  मेरी  फिर  प्रार्थना  है  कि  मेरे

 धन  को  स्वीकार  किया  जाये  ताकि  विधेयक  में  संशोधन  संख्या  ११  में  इस  बात  पर

 भें  इस  विषय  का  विद्वेष  उल्लेख  किया  जाये  ।  ज़ोर  देना  चाहता  हूं  कि  योग्य  विद्याथियों  को

 जब  तक  एसा  नहीं  किया  जाता  तो  हो  सकता  वजीफे  देने  के  लिये  निधियां  होनी  चाहियें  ।

 है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग
 परन्तु  मैं  इस  विषय  को  विधेयक  के  निकाय

 विद्यालय  विद्याथियों  के  शारीरिक  स्तरों

 के  अधिकतर  मप्र  समन्वय  के  लिये  कोई
 में  facet  उल्लेख किया  चाहता  हूं

 कौर इस  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 राशि  निर्धारित न  करे  ॥  लिये  मैंने  यह

 क
 ४  पर  २४  पंक्ति  के  पन्त  में  योग्य

 संशोधन
 प्रस्तुत  किया  है  ।

 विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये

 संस्था  के  समावेश  को  जोड़ना  चाहता  हुं  ।

 att  श्रीनारायण दास  :  खण्ड  संख्या  १२
 विश्वविद्यालय शिक्षा  आयोग  ने  बताया  है

 विश्वविद्यालय  अ्रतदान भ्  आयोग  के  कर्तव्यों
 कि  भारत  में  केवल दस  प्रतिशत  से  अधिक

 को  निर्धारित  करता  है  ।  विश्वविद्यालय

 दिक्षा  न्  ने  इस  देश  में  विश्वविद्यालय

 विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  नहीं  दी  जाती

 हैं  ।  परिणाम  यह  होता  है  कि  कई
 an  उच्च  दिक्षा  के  वृद्धि  रोक

 योग्य  छात्र  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  ।

 उन्नति  के  लिये  कई  उपायों  का  सुझाव  दिया

 है  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध

 मेरा  सुझाव  है  कि  विश्वविद्यालय  अ्रनुदान

 ara  इस  उद्देश्य  के  लिये  विश्वविद्यालयों
 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  आयोग  इन

 को  निधियां बांटे
 सिफरिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 एक  संस्था  है  |  इस  संस्था को  इस  अरब  मैं  संशोधन  संख्या  १३  पर  बोलूंगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  की  से  मैं  ने  इस पूर्ति  के  लिये  पर्याप्त  शक्तियां
 देनी  चाहियें  ।

 a
 संशोधन में  कुछ  परिवर्तन  किये हैं  ।  पद

 q  अपने  संशोधन  संख्या  wo  द्वारा  के  आयोग  का  कर्तव्य  है  कि  वह

 केन्द्रीय  राज्य  सरकारों
 या इस  आयोग  को  दो  कौर  गतंव्य  सौंपना  चाहता

 ्य
 ्  |  पहला  कांस्य  भारत  संघ  के  प्रधान  क्यों  को  उस  प्रश्न  पर  मंत्रणा  दे  जो  इसे



 Gore  विश्वविद्यालय  द्भय २५  नवम्बर
 Fey  अनुदान  झ्रायोग  विधेयक

 निर्दिष्ट किया  जाये  |  में  एक  पद  को  चार्टर  देने  के  लिये

 जोड़ना  चाहता  हूं  कि  आयोग  का  राष्ट्रपति से  सिफ़ारिश  करे  ।  इस  देश  में

 यह  भी
 कर्तव्य  है  कि  छात्रवृत्तियों के  सम्बन्ध

 विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  विधान  मण्डलों

 में  भी  केन्द्रीय  सरकार  को  मंत्रणा  दे  ।  इस  द्वारा  हुई  है  तथा  हो  रही  अर्थात्  राज्य

 समय  सरकार  के  कुछ  मंत्रालय  छात्रवृत्तियां
 की  विधियों  से  ar  केन्द्रीय  विधियों  ।  इस  देवा

 देते  परन्तु  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  आयोग  में  किसी  भी  विश्वविद्यालय  को  महा

 एक  विशेषज्ञ  संस्था  है  ।  मत  सब  निधियां  पाल  अथवा  राष्ट्रपति  से

 इसे  दी  जानी  चाहियें  ्रौर यें विभिा यें  चार्टर  प्राप्त  नहीं  है  ।  अतः  विश्व

 विद्यालयों  में  उन्हें  उचित  ढंग  से  बांट  देंगे  ।  लय  की  स्थापना के  सम्बन्ध  में  इससे देश  में

 एक  नई  बात  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।

 श्री  टी०  एन०  fag  में एक  बात  कल  यहां  राज्य  मण्डलों  झ्रथवा

 स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  क्योंकि  सभा-सचिव
 केन्द्रीय  विधान  मण्डल  के  अरि  नियमों  के

 अब  उत्तर  देने  को  हैं  ॥
 अधीन  विश्वविद्यालयो  की  स्थापना  हो  रहो

 संशोधन  में  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है विश्वविद्यालयों  में  स्तरों  का  निर्धारण

 ua  विशाल विषय  है  ।  हमें  यह  विदित नहीं
 कि  आयोग  राष्ट्रपति  से  यह  सिफारिश  करेगा

 कि  वह  राज्य  तथा  केन्द्रीय  विधान  मण्डलों
 है  कि  क्या  झ्रायोग  .  के  पास  ऐसे  व्यक्ति  हैं

 की  उपेक्षा  करके  विश्वविद्यालय  की  स्थापना
 जो  विश्वविद्यालयों  में  स्तरों  का  निर्धारण

 कर  सकें  ।  माननीय  सभा  सचिव इस  बात  का  चार्टर  निकाले  मुझे  खेद  हैं  कि  मैं  यह

 पर  प्रकाश  डालेंगे  कि  कौन  कौन  व्यक्ति
 संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ॥

 यह  काम  करेंग े।  संशोधन  के  द्वितीय  भाग  में  उल्लेख  है

 कि  आयोग  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उच्च  शिक्षा  के
 डा०  एम०  दास  :  सरकार  ने

 विकास  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  या  किसी
 जिन  संशोधनों  का  प्रस्ताव  zat  है  मैं  उनकी

 ऊंच-नीच  तथा  गुण  व  Fay  पर  राज्य  को  सुझाव या  मंत्रणा  दे

 विमर्श  करके  सभा  का  समय  नष्ट  करना  सकता  है  या  सिफ़ारिश  कर  सकता है

 सभा  को  विदित है  कि  भारत  सरकार  बहुत नहीं  चाहता  ।  विचार  विमर्श  तो  पर्याप्त  हो

 चुका  है  और  उन  पर  अ्रनेंकों  माननीय  सदस्य
 ate  एक  श्राम  दिक्षा  परिषद  संस्थापित

 अपने  विचार  प्रकट  कर  चुके  हैं  ।  करेगी  |  ग्राम  शिक्षा  समिति  नें  केवल

 कुछ  मास  ya  ही  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  वी०  पी०  नायर

 किया  था  अर  सरकार  उस  प्रतिवेदन  पर

 के  संशोधन  के  बारे  में  मैं  पहले  ही  कह  चुका
 विचार  कर  चुकी  है  कौर  ग्राम  शिक्षा

 के

 हूं  कि  संशोधन  को  नियम  बाह्य  घोषित  कर  सुधार  के  लिये  कार्यवाही  कर  रही है  ।  शीघ्र
 दिया  जाये  क्योंकि  राज्य  सुची  की  प्रविष्टि

 ३३  में  कहा  गया  है  :
 ही  संस्थापित  होने  वाली  परिषद  एक  विशेषज्ञ

 संस्था  होगी  इस  पर  विचार  करेगी

 नाटक  प्रथम  भ्र  सरकार  को  मन्त्रणा  देगी  ।  बाद  में  यह

 अनुसूची  की  प्रविष्टि  ६०  के  उपबन्धों  के  कार्यान्वित  भी  की  जायेगी  ।  हम  नहीं

 अधीन  रहते  हुये  प्रमोद  कौर  चाहते  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 विनोद  प  इस  प्रकार  उन  विषयों  पर  विधान  पर  इस  विशेष  बात  का  भार  डाला  जाये  |

 बनाना  संसद  के  क्षेत्राधिकार  के  में  नहीं है  आजकल  कोई  ग्राम  विश्वविद्यालय  नहीं

 है  ।  राज्य  विधान  मण्डल  या  केन्द्रीय संशोधन  संख्या  ७०  में  अयोग  से  यह

 कहने  का  प्रस्ताव  है  कि  वह  विश्वविद्यालयों  विधान  मण्डल  द्वारा  जब  ग्राम  विश्वविद्यालय
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 एम०  एम०  Act  for  the  maintenance  and  deve-

 lopment  of  such  Universities  or  for

 स्थापित हो  जायेगा  तो  वह  ही  faza-  any  other  general  or  specified

 purpose.
 विद्यालय  अनुदान  आयोग  के  क्षेत्र  में  आयेगा  ।

 (bb)  allocate  and  disburse,  out
 अनुसूचित  जातियों  को  प्रोत्साहन  of  the  Fund  of  the  Commission,

 इरादी  जैसे  विशेष  प्रयोजनों  के  लिये  श्र  such  grants  to  other  Universities

 साधारण  स्नातकोत्तर  as  it  may  deem  necessary  for  the

 development  of  such  Universities
 व्यावहारिक  अदि  के  लिये  भी  or  for  any  other  general  or  specified

 बहुत  बड़ी  संख्या  में  क्षात्रव  त्तियों  व  वृत्तियों  purpose:

 की  व्यवस्था की  गई  है  ।  इन  क्षात्रवृत्तियों  Provided  that  in  making  any

 grant  to  any  such  University,  the पर  भारत  सरकार  प्रति  वर्ष  बहुत  बड़ी

 धन  राठी  व्यय  करती  है  ।  विश्वविद्यालय
 Commission  shall  give  due  consi-
 deration  to  the  development  of  the

 भ्रनुदान  झ्रायोग  एक  निश्चित  प्रयोजन  के  University  concerned,  its  financial

 लिये  बनेंगा  ।  हम  नहीं  समझते  कि  आ्रायोग
 needs  the  standard  attained  by  it

 and  the  national  purposes  which  it

 को  बहुत  से  प्राय  कार्य  देने  का  कोई  अच्छा
 may

 परिणाम  होगा  ।

 किसी  केन्द्रीय  अधिनियम  के
 श्री  वी०  के०  दास  के  संशोधन  संख्या

 द्वारा  या  भ्रन्तर्गत  स्थापित  ar
 ७१  के  बारे  में  में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि

 निगमित  विश्वविद्यालयों  को
 हम  उसे  स्वीकार कर  रहे  हैं  ।

 उन  विश्वविद्यालयों  के  संधारण

 सभापति  महोदय  में  अब  संशोधनों  शर  विकास  के  लिये  या  किसी

 को
 मतदान  के  लिये  रखना  चाहता  हुं

 ।
 aa  सामान्य  या  निर्दिष्ट  प्रयोजन

 श्री  वी०  पी०  नायर
 :

 संशोधन  संख्या
 के  लिये  mama  निधि  में  से

 ६९  से  रखा  जाये  |  अनुदानित  आवंटित  कर  सकेगा

 कौर  भुगता  सकेगा  |
 डा०  एम  ०  एम

 ०  दास  संशोधन

 संख्या  १  सरकारी  संशोधन  है  ।  अन्य  विश्वविद्यालयों  कों

 उन  विश्वविद्यालयों  के  विकास  के
 सभापति  महोदय

 :
 में  संशोधन  संख्या

 लिये  या  किसी  अन्य  सामान्य या
 १,  ७१  भ्र लग  से  रखना  चाहता हुं  ।

 निर्दिष्ट  प्रयोजन  के  लिये  अयोग
 यदि  कोई  are  माननीय  सदस्य  किसी  कौर

 की  निधि  में  से  ऐसे  जो
 संशोधन  को  रखवाना  तो  मैं

 उन्हें  से  ले  लूंगा  |  वह  ठीक  आवंटित  कर

 प्रशन यह  है  :

 सकेगा  भुगता  धसकना

 परन्तु  किसी  ऐसे  विश्वविद्यालय  को
 पृष्ठ

 v—

 कोई  अनुदान  देने  आयोग  सम्बन्धित

 ्
 पंक्ति  २३  से  २६  के  स्थान  पर  रखा  विश्वविद्यालय  के  उसकी  वित्तीय

 जाय
 उसके  द्वारा  जीत  स्तर

 allocate  and  disburse,  out  कौर  राष्ट्रीय  प्रयोजनों  पर  जो  इससे  सिद्ध
 of  the  Fund  of  the  Commission,  हो  उचित  विचार  करेगा  प
 grants  to  Universities  established

 or  incorporated  by  or  under  a  central  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ



 ६०५५  मगेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  २५  नवे  न  qc
 TT  Ot

 रेलवे  पुन वर्गीकरण  ZoUgy

 तथा  संकल्पों  संबंधी  सामा  कं  बारे  में  प्रस्ताव

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ८
 मिनट  समाप्त  हो  गये  प्रौर  २  घंटे

 ६९  मतदान के  लिये  रखा  गया  कौर  ईस्वी  कृत  ५२  मिनट  शेष  रह  गये  हैं  ।  वैसे  तो  का

 हुमा ।  सारा  समय  इसी  में  लग  पर  समय  रहा

 तो  yu  संकल्प  इसके  दिये  गये  समय  म
 सभापति  महोदय  प्रश्न यह  है

 TS  ४,  पंक्ति  ७  o—_—
 अनसार  लिये  जायेंगे  |

 ‘af  such  information  is  a  eked OAL
 मैं  इसे  पढ़े  बिना  ही  सभा  से  इसे  स्वीकृत

 for  ऐसी  जानकारी  मांगी  जाती
 करने  के  लिये  श्रनरोध  करता  हं  ।

 का  लोप  किया  जाये  |

 सभापति  महोदय  प्रश्न यह  है
 प्रस्ताव  स्रोत  हुआ  |

 यह  सभा  गैर  सरकारी  सदस्य
 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 के  विधेयकों  झ्र  संकल्पों  सम्बन्धी

 ३,  ११,  १२,  १४,  ६९  कौर
 ७०

 समिति  के  उन्तालीसवें  प्रतिवेदन
 मतदान  के  लिये  रखे  गये  कौर  स्वीकृत

 से  सहमत  सभा  में  २३

 eq

 aUY na )
 उपस्थापित

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  की  गयी  थी  14.0

 खण्ड  १२,  संशोधित  रूप  fas

 यक  का  बने  |
 ही  प्रस्ताव  eat  हुआ

 द

 ae
 प्रस्ताव  स्वीकृत  BAT  |

 खण्ड  १२, स MUTE
 SET न  Ro  EEE  रूप  विधेयक  में  राव  के  पनवरगींकरण  के  बार  में

 जोड़  दिया  गया  ।
 सकल्प

 सभापति
 टर्न

 हम  गैर

 कारी  सदस्यों  के  संकल्पों  को  लेंगे  ह

 राजाराम  शास्त्री  भ्र पना  भाषण  जारी

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  way

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  श्री  कार  आर०  शास्त्री  |

 उन्तालीसवां  प्रतिवेदन  कान प्र  न  पिछली  बार  भ्र पन  प्रस्ताव

 पर  बोलते  हुए  यह  बतलाया
 था  कि

 मेरे
 श्री  अल्तेकर  में

 प्रस्ताव  करता
 का

 यह  उद्देश्य  है  कि  रेलवे  का  पुनसंगंठन

 जो  rat  gare  उस  पर  विचार  करन  के

 यह  सभा  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  लिए  at  उसमें  सुधार  करन  के  लिए  एक

 विधेयकों  कौर  संकल्पों  सम्बन्धी  कमेटी  बनाई  जाए
 |

 यह  प्रस्ताव  कोई  मेरा

 समिति  के  उन्तालीसवें  प्रतिवेदन  निजी  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  रेलवे  महकमे  में  जो

 से  सहमत  जो  सभा  में  २३  करप्शन  है  उसकी  जांच  करन  के  लिए  जो

 guy  को  उपस्थापित  कमेटी  बनाई  गई  थी  सदस्यों

 रक  गई  afrਂ
 की  तरफ  से  उस  कमेटी  न  ही  यह  सिफारिश

 यह  प्रतिवेदन  अराज  चर्चा  fara  ale  कि

 जाने  वाले  संशोधनों  के  बारे  में  है  ।  संशोधन  छोटी  उच्च  अधिकार

 संख्या 2  को  ३  घंटे  दिये  गये  जिन  में  टेक्निकल  समिति  को  विभागों



 Zorg  राव  कें  २५  नवम्बर  १९५४  पुनर्नवीकरण के  बारे  में
 प्रस्ताव  ६०५८

 के  आकार  का  पुनर्निरीक्षण  करना
 स्पीच  न  दें

 ।
 कमेटी  में  बैठ  कर

 तो
 उसके

 ह्
 ba

 पीपी
 लिए  हमारा  साथ  दें  शर  हमारी

 आवाज

 तमाम  देश  का  दौरा  करने  के  बाद  काफी

 fact  आ्रावाज  मिलायें  और  उसकी  पूति

 के  लिये
 जब  हम  हाउस में

 प्रस्ताव
 पेश  करें  तो

 लोगों  से  जानकारी  हासिल  करने  के  बाद  गवर्नमेंट
 उसको

 न
 यह  एक  बड़े  श्राइचये

 कमेटी  इस  नतीजे  पर  पहुंची  कि  पूरी
 की  बात  होगी

 |

 मुझे  ऐसा  सोचना  नहीं  चाहिए पर  फिर  से  विचार  किया  जाय  ।  मैं  कमेटी

 की  रिपोर्ट  को  देख  रहा  उसमें  एक  जगह

 fife
 मुझे  पूरा  विस्वास  है

 कि
 माननीय

 चीन  मेरे  प्रस्ताव  का  यहां  हाउस  में

 पर  इस  बात  पर  सन्तोष  प्रकट  किया  गया
 कि

 समर्थन  करेंगे  कौर  यदि  वे  इसका  समर्थन

 रेलवे  को  दो  हिस्सों  में

 बांटा  जाने  वाला
 है

 दौर  कमेटी  के  ऐसा
 करेंगे  तो  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  हमारे  रेलवे मंत्री  महोदय  उस  सिफारिश  को  जरूर  स्वीकार

 लिखने  के  बाद  मेरा  यह  ख्याल  gat  कि  कर  लेंगे  ।

 दूसरी  रेलवे  जोन्स  भी

 इस
 तरह  हो

 सकती  हैं  कि  जहां  वकीलों  इस  जो  रेलवे  की  जोन्स  हैं  रोक
 जौ

 पिछली  बार  पुनर्गठन  किया  गया
 है

 कौर
 जेसे  ईस्ट ने

 रेलवे
 में

 इस  बात
 की

 जरूरत  समझी  गई
 कि

 उसके

 दो  हिस्से  कर  दिये  इसलिए  हो  रेलवे  जोन  का  रूट  माइलेज  की

 सकता  है
 कि

 दूसरी  रेलवे
 पर  भी

 इतना
 मीलों

 में
 ६०४०

 है
 ।

 जोन

 बोझ  पड़  गया  हो  जिसके  लिए
 कि

 उन  पर  के  तो  दो
 हिस्से

 हो  गये
 |  ईरान  जोन

 का
 रूट

 भी  फिर  से  विचार  किया
 जाय  ।  इस  माइलेज  ५६७५  कौर  नाथे  ईस्टने  जोन  का

 में  जो  रेलवे  की  रिम्रुपिंग  VGo®  जब  कि  का  ६०२४,  सेंट्रल का

 ५४२८  शर  वेस्ट नें  जोन  का  रूट  माइलेज हमारे  देश  का  बंटवारा  देशी

 का  खात्मा  ठ्ठ  और  रेलवे  का  राष्ट्रीयकरण  A4XR  है  ।  अगर  शाप  दुनिया  के  दूसरे  देशों

 उन  तमाम  बातों  की  वजह  से  इस
 बात  से  जहां  स्प्रिंग  हुई  है  उनसे  ~  जोन्स

 की  आवश्यकता हुई  थी  कि  रेलवे  का  का
 मुकाबला

 करेंगे  तो  पायेंगे
 कि

 हमारे  देश  में

 पूनम
 न  किया  जाय  लेकिन  कमेटी

 ने  भी  रूट  माइलेज
 का

 दूसरे  देशों  की
 बनिस्बत

 इस  बात
 पर

 जोर  दिया  है
 कि

 जिस  ढंग  से  बहुत  ज्यादा  है  ae  जिसका  लाजिमी  नीति  जा

 इस
 में  पुनर्गठन  किया  गया  यह  यह  होगा  कि  उसकी  afer

 के  wet  तरह  तरह  की  खराबियां  पैदा  हो
 बाजी  में  gar  और  पूरी  समस्या  पर  अच्छी

 प्रकार  से  गौर  नहीं  किया  गया  था  ate  रेलवे

 सकती

 हैं

 |  इनक्वायरी
 कमेटी की

 जो  लग  प्रति  एक  एक  जोन  बनाई  गई  है  ने  इस  बात  पर  भी  खास  तौर  से  ध्यान  दिलायाਂ

 वहू  बहुत  काफी  बड़ो  है
 ।

 मुझे  इस  बात  की  है  कि  मौजूदा  में  जो  रेलवे  का  साइज

 बड़ी  खुशी  है  कि  कमेटी  की  जो  रिपोर्ट  है  उस
 है  ag  बहुत  ज्यादा  है  कौर  उसको  देखते  हुए

 पर  रेलवे
 परिवहन  मंत्री  के

 सभास  इस  पर  विचार  होना  चाहिए  ।  fas  इतना

 श्री  शाहनवाज  खां  के  भी  दस्तखत  हैं
 ।

 राज  ही  थोड़ी  देर  पहले  इस  कमेटी  के

 मुझे  बड़ा  प्राकार  होगा  जरगर  श्री  शिएंसी  ब्यूरो  क्षमता  ने

 खां  जिन्होने  कि  कमेटी  में  बैठकर  वहां  से  जांच
 की  थी  कि

 जो  fear  हुई  है  उससे
 इस  तरह  की  सिफारिश  की  है  वह  राज  जब  pare  कितना  बढा  है  उसने  अपनी  रिपोर्ट

 मैं  उसके  लिए  हाउस  के  सामने  एक  ~
 में  लिखा  है  कि  नान  रेलवे  में

 लाया  हूं  तो  वह  मेरे  प्रस्ताव  के  सम  वालों  १२८  है  ईस्ट नें  जोन  में  २३२  हुमा



 ६०५६  राव  क  २५  नवम्बर  PeUY  पन वर्गो करण के  बार  में  प्रस्ताव  ६०६०

 ः  ईस्ट ने  में  ११८,  सदन  का  एफिसिएंसी  पर  कितना  एडवर्ड  wae

 में  १३८,सेंट्रल रेलवे  )  में
 १२८  श्र  वेस्ट  पड़ा  यह  शाराइको  उस

 रिपोर्ट  में  पढने  को  मिलेगा  ।  हजारों  कोस  की रेलवे  जोन  में  वालों  oy  हुमा ।  तो  जो

 रिटरनिंग  की  गई  att  उसकी  वजह  से  जो  पूरी  पर  बेठ  हुए  एक  मेनेजर  से  श्राप  उम्मीद

 काम  बढ़ा  शर  वालों  बढता  गया  शर  करें  कि  वह  ard  नीचे  के  में  पुरी  तरह

 हमें  ईरान  रेलवे  को  दो  हिस्सों  में  बांटना  से  डिस्प्रिन  कायम  रख  सके  ठीक  तौर

 श्राप  देखेंगे  कि  ऐसी  कोई  रेलवे  नहीं  से  काम  की  देखभाल  कर  सके  श्र  जांच  कर

 है  जिसमें  वकलोड  न  बढ  गया  हो  जब  तो  यह  चीज  कसे  हो  सकती  यह

 qh  बढ़  जायगा  तो  मानी  हुई  बात  है  कि
 मुमकिन  नहीं  है  ।  कमेटी ने  इसकी  तरफ

 एफिसिएंसी  पर  उसका  पड़ेगा  |
 अपनी  रिपोर्ट  में  ध्यान  दिलाया  है

 रिपोर्ट  में  इस  बाते  पर  काफी
 बतलाया  है  कि  इस  वर्कलोड  के  बढने  का

 जोर  दिया  गया  है  कि  एफिसिएंसी पर  इस  FAT  नतीजा  है  ।  हमारी  सारी  इकोनामी

 वालों  का  काफी  प्रसर  पढ़ा  है  ।  कमेटी  कौर  सारा  दृष्टिकोण  तो

 न  भ्र पनी  रिपोर्ट  के  सफ  Fok  पर  लिखा  ह
 इस  बात  पर  चलता  है  कि  हम  एक  ी  पावर

 पुनस गठन  को  करने  के  पक्षपाती हैं

 इतनी  शीघ्रता से  किया  गया  कि  हम  समझते  हैं  कि  किसी  काम  को  जो  मैंने

 जिस  के  कारण  समन्वय  wait  आन  दी  स्पॉट  होता

 उचित  निरीक्षण  की  उपेक्षा  हो  वह  उस  को  तरह  से  समझ  पाता  है

 गई  दौर  विभागीय  व्यवसायों  बखूबी  अ्रंजाम  दे  सकता है  ।  लाजिमी  नतीजा

 की  भ्रांत  ध्यान  दिया  गया  ।  इसका  यह  gat  कि  जिस  आदमी  को  काम

 मैं  माननीय  मंत्री  से  fas  इतनी  सिफारिश
 करना  है  वह  बिलकुल बौटम

 करूंगा  कि  कोई  काम  किसी  मौक  पर
 पर  एक  जगह  है  कौर  जिनके  रूल्स  )

 रेगुलेशन (  विनियम  प्रौढ़  जिनके  झ्राडस
 जल्दी  में  हो  गया  हो  कौर हम  यह  महसुस

 चलते  हैं  वह  हजारों  कोस  की  दूरी  पर  कित
 करते  हूं  कि  उसकी  वर्किंग  की  वजह  से  हमारे

 काम  में  कोई  भ्रड़चन  पड़ती  है  या  नुकसान
 हुए  इन  दोनों  के  बीच  में  आज  देखते

 होता  है  तो  यह  कोई  वजह  नहीं  मालूम  पड़ती
 हैं  कि  कितना  बड़ा  भारी  मैप  (  )

 मौजूद  है  प्रौढ़  उसके  कारण  मैं  तो  समझता
 है

 कि
 चूंकि  एक  जगह  कायम  कर  दी  गई  है

 इसलिए  उसको  किसी  भी  हालत  में  हम  चेंज
 हूं  कि  जो  awa  है  वह  गनीमत  है  शर

 नहीं  कर  सकते  ।  में  माननीय  मंत्री  जी  से
 यह  तो  बड़  ताज्जब  की  बात  है  कि  करप्शन

 इस  बात  की  सिफारिश  करूंगा  कि  वें  इस  बात  at  इससे  ज्यादा  क्यों  नहीं  हुआ
 ।

 कमेटी

 ने  अ्रपनी  रिपोर्ट  में  बराबर  इस  बात  के  ऊपर
 पर  गौर  करें  कि  जो  रेलवेज  की  ग्रूमिंग हुई

 उस  पर  फिर  से  विचार  करें  at  आवश्यक
 ध्यान  दिलाया  है  प्रौढ़  कहा  है  कि  यह  जो

 तबदीली  करें  ।  भ्र  में  करता  हूं  कि
 डिसेंट्रलाइजेशन  किया  गया

 है  यह  नामुनासिब  इसका  बहुत  बड़ा
 हम  जो  कुछ  यहां  पर  कह  रहे  हैं  माननीय

 मंत्री  जी  उसको  स्वीकार  करेंगे  ।  प्रभाव  पड़ा  है
 ।

 मैँ  उम्मीद  करता  हूं  कि  कमेटी

 की  इस  बात  पर  गौर  श्र

 करप्शन  इस  बात  की  कोशिश  की  जायेगी कि  रेलवे

 की  am  पूरी  रिपोर्ट  को  पढ़िये  उसमें  श्राप  के  साइज  को  जरा  कम  किया  उदाहरणार्थ

 कमेटी  ने  अपनी  बात  को
 मजबूत  करने  के

 पायेंगे  कि  एडमिनिस्ट्रेशन  की  एफिसिएंसी

 के  बारे में  क्या क्या  लिखा  है  |  वकीलों  के  बढने  लिए  एक  जगह  पर  लिखा  है  कि  हमारे
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 N [sft  कार  कार  शा

 इस  सम्बन्ध  में  में  सदन  का  ध्यान  इस  श्योर
 देश  का  रेलवे  का  डेलिगेशन  )

 सोवियत  यूनियन  गया  था  कौर  भी  दिलाना  चाहता  हूं  fe  ऐक्सिडेन्ट्स

 उसके  बारे  में  कमेटी  नें  यह  लिखा  है  :  इन्क्वायरी  रिव्यू  कमेटी  (|  दुर्घटना  पूछ-ताछ

 पुनर्विलोकन  कौर  रेलवे  करप्शन
 इस  सम्बन्ध  में  भारतीय  रेलवे

 शि  कमेटी  दोनों  की  एक  राय  प्रौढ़  वह
 शिष्टमंडल ने  जो  हाल  ही  में

 राय यह  है
 रूस  गया  था  प्रतिवेदन  दिया  है

 कि  रूस  में  रेलवे  लाइन  की  मीलों  परिस्थिति  में  विभिन्न

 में  कुल  लम्बाई  लगभग  9X,0o00  वर्गों  के  निरीक्षकों  के  क्षेत्राधिकार

 मील  है  ak  प्रत्येक  में  यह  लम्बाई  भ्र धि कतर  अतिरिक्त  मात्रा  में  हैं

 लगभग  १२००  से  २०००  मील  ह  ो  उनके  क्षेत्राधिकार  का  उचित  पुनरीक्षण

 होना  चाहिये  ी
 आखिर  को  जब  हमारा  डेलिगेशन  किसी  जगह

 ~

 जाता  है  शर  वहां  पर  स्टडी  (EAT)  करन  कमेटी  भी  इस  नतीजे  पर  पहुंचती  है  कि

 के  बाद  किसी  नतीजें  पर  पहुंचता  हे  कौर  देश
 जो  प्रोजेक्ट  कंडिशन्स

 की  भलाई  के  खातिर  किसी  चीज  को  अपनाने  इस  जो  हालत  चल  रही  है  ,  उसको

 की  सिफारिश  करता  हे  तो  हमें  उसकी  बात  पर  देखते  हुए  आपको  उस  पर  ध्यान  देना  होगा

 ध्यान  देना  चाहिए  कौर  उसकी  सिफारिश  को  कौर  ठीक  करना  पड़ेगा  ।

 अपनाना  चाहिए  |  हमें  दूसरे  देशों  में  तजुर्बा

 से  फायदा  उठाना  चाहिए  ait  उनसे  सबक  Re Ye  में  जो  इंडियन  रेलवे  इन्क्वायरी

 लेना  चाहिए
 ।  हमने जब  रेलों  को  रिग्रुपिंग  कमेटी  बैठी  थी  उस  को  इस  राय  की  श्र

 किया था  ate  ६  यूनिट्स  बनायी  भी  मैं
 माननीय

 मंत्री  का  ध्यान  दिलाना

 थीं  तो  इसीलिए  बनाई  थीं
 कि  काम  बहुत  चाहता

 बढ़  गया  था  शौर  वर्कलोड  को  कम  करना  प्रश्न  कि  भारतीय  रेलवे  के

 दरकार  था  ग्रोवर  पिछली  दफा  जब  कमेटी  की  संगठन  की  अ्रत्यन्त  उपयुक्त  पद्धति

 रिपोर्ट  निकली  थी  उसमें  यह  कहा  गया  था  कि  क्या  हो  सकती  कुछ  ही  वर्षों

 जब  भी  रिगुर्पिंग  की  जायगी  तो  उस  पर  विचार  में  मूल  महत्व  का  प्रशन  बन

 किया  जायगा  कौर  हमको  अ्रौर इस इस  सदन  को
 पुनर्गठन  की

 विचार  करना  हैं  कि  थोड़ी  सी  यूनिट्स  हों  जो  समस्या  की  गंभीरता  से  जांच

 सेंट्रलाइज्ड
 हों  और

 ज्यादा  दूर  की  जायेगी  ।  फिर  यह  निर्णय

 तक  के  रियाज़  को  इससे  करना  होगा  कि  रेलवे  के  बड़

 एफिशिएंसी  बढ़  सकती  है  या  ज्यादा  यूनिट्स  डिविजनों  अथवा  बहुत  से  विभागों

 हों  लेकिन  साइज  छोंटा  हो  ताकि  बड़े-बड़े  का  क्षेत्र  सीमित  कर  दिया  जाये  ।'

 ध्रफसरान सारी का्येवाही सारी  कार्यवाही  को  ठीक  तौर  से

 देख  सकें  |  यह  समझता  हूं  कि  तमाम  इन्क्वायरी

 कमेटी  की  रिपोर्टे  इस  बात  पर  हिट  करती

 इन  दोनों  में  से  मेरा  ख्याल  है  कि  है  कि
 जो

 रिग्रुपिंग  किया  गया  है  वह  जरू
 छोटा  साइज  हो  जाय  झ्र ौर  ज्यादा  यूनिट्स  था  |  में  भी  कहता हूं  कि  feat  जरूरी

 बन  जायें  तो  कोई  नुकसान  नहीं  हमें  इस  लेकिन  जिस  ढंग  से  किया  गया  ale जो

 दृष्टिकोण  से  इस  चीज  को  देखना  पड़ेगा  |  तरीका  इख्त्यार  किया  गया  है
 वहू  तरीका
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 इस  तरह  का  नहीं  है  जिस  से  हमरा  काम  को  इधर  से  उधर  ले  जाना

 aa  सके  ।  जो  ऐफिदिएन्सी  हम  लाना  चाहते  सीमेन्ट  का  प्रोडक्शन  (  उत्पादन )  बढ़ेगा

 एग्रीकल्चर  )  का  भी  प्रोडक्शन  बढ़ेगा  ।
 हैं  उस  को  देखते  हुए  यह  रिग्रुपिंग

 ठीक  नहीं

 है  ।  इसलिये  इस  चीज  को  आवश्यकता  जब  देश  के  इन्दर  एग्रीकल्चर  का

 महसूस  होती  है  कि  जो  कुछ  मेँ  कहू  रहा  हुं  उस  इन्डस्ट्रीज  का  प्रोडक्शन  कौर  सारी  दूसरी

 को  मान  लिया  जाय  |  चीजों  का  प्रोडक्शन  बढ़ता  चला  जायेगा

 तो  मानी  हुई  बात  है  कि  ऐल वेज  पर  उतना

 कभी  कुछ  दिन  पहले  में  समाचारपत्र  ही  ज्यादा  बोझ  बढ़ता  जायेगा  |  नगर  रेलवे

 पढ़  रहा  था  कि  रेलवे  वकर्स  कम  चोरियो ं)
 के  इन्दर  किसी  भी  तरह  से  एफिसिएंसी

 की  seater  हो  रही  की  कमी  हुई  तो  हो  सकता  है  कि  कुछ  समय

 थी  mt  उस  में  सदन  के  एक  माननीय  बाद  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचें  कि  इस  का

 सदस्य  श्री  फ्रैंक  ted ने  इसी  सब्जेक्ट  पर  प्रभाव  हमारी  सेकेन्ड  फाइव  इयर  प्लेन

 की  सफलता  पर  भी  पड़ा है है  ।  नगर  इस  चीज बोलते  हुए  अपनी  यह  राय  दी  थी  :

 पर  हम  पहले  से  विचार  कर  लें  तो  हो  सकता

 सुझाव  दिया  कि  रेलवे  के
 है  कि  जिस  जिस  जगह  पर  हमें  कमी  नजर

 पुनर्गठन  के  सारे  विषय  पर
 श्राप  उसे  हम  दूर  कर  सकें  ।

 द्वितीय  योजना  में  दिये  गये  लक्ष्य

 के  आधार  पर  पुनरीक्षण किया
 जाये  ।

 समारे  देश  के  wear  जो  विकास  कार्य
 विभाग  क्षेत्रों  के  अत्यघिक  बड़े

 होने  कौर  परिधि  कमियों  कौर  धर्न्य  हो  रहा  है  उस  में  हमें  बहुत  से
 काय  करने

 बहुत  सी  बैकवर्ड  एरियाज  हुए कर्मचारियों  के  बीच  बहुत  श्रमिक

 हैं  उन  को  हमें  दूसरी  एरियाज  से
 होने  के  कारण  संचालन

 क्षमता  में  कमी  हो  गयी  है  ।
 प  मिलाना  हमें  रेलवे  के  माइलेज  को

 बढ़ाना  वाटरवेज  )  रोडवेज

 मेरा  खयाल  है  कि  यह  बहुत  सट्टी  )
 श्र  यह  जो  तीनों

 बात  है  ।  जो  लोग  इस  सब्जेक्ट  क्ष  तरीके  परिवहन  के  हूँ  उन  सब  को  अपने

 अध्ययन  करते  हूं  उन  का  कहना  यही  होता  है  विकास
 '

 के  लिये  कार्बोनेट
 )

 कि  जो  श्रर्तयार  किया  गया  उस  से  करना  पड़ेगा  ।  यह  जो  सारी  समस्यायें  हमारे

 काम  की  ऐफिशिएन्सी  कम  हो  रही  है  ।  ठीक  सामने  हूं  उन  के  लिये  हमें  एक  लांग  रेन्ज

 बात  है  ।  जहां  तक  माननीय  मंत्री  जी  व्यू  लेना
 पड़ेगा  कौर

 का  ताल्लुक  है प्र ौर  जो  काम  उन  को  करना  सारी  सदस्यों  पर  एक  साथ  विचार  करके

 पड़ता  उस  को  देखते  हुए  वह  सन्तुष्ट  हो  स्थायी  रूप  से  उन  का  हल  सोचना  पड़ेगा  |

 सकते  हैं  कि  जो  काम  हो  रहा  है  वह  सही  में  समझता  हुं  कि  ware  कोई  एक्स्पो  कमेटी

 तौर  से  हो  रहा  यह  तो  श्रवन-ग्रसने  विचार  बैठेगी  दौर  वह  सारी  समस्याओं  पर  विचार

 का  फरक  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जो  चीज  में  करने  के  बाद  रिय्रुपिंग  के  सम्बन्ध  रेलवे

 HE  रहा  हूं  वह  अच्छी  चीज  है  कौर  इस  को  में  एफिशिएन्सी  लाने  के  सम्बन्ध  में  कौर

 श्राप  को  मानना  पड़ेगा  ।  इस  वक्त  हमारे  सेकेन्ड  फाइव  इयर  प्लैन  के  बारे  में  कोई

 सिफारिश  पेश  करेगी  उससे सामने  सेकेन्डਂ  फाइव  इयर  प्लैन

 पंचवर्षीय  योजना  )  श्र  रही  हेवी  इन्डस्ट्रीज  रेलवे  डिपार्टमेंट  के  वास्ते  कौर  देश  के

 के
 ऊपर

 काफी  जोर  राज  हर  दृष्टिकोण  से  फायदेमंद  होगा

 हम  देखते  हैं  कि  तीन  स्टील  प्लैन्स  कौर  कोई  वजह  नहीं  मालूम  होती  कि  इस

 बनेंगे  ।  स्टील  te  बनने
 पर

 कोल  चीज  को  स्वीकार  न  किया  जाय  ।



 ~
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 ato  कार  कि  हमार  सामने
 ~

 हैं

 उन  को  हल  करने  के  लिये  हमें  क्या
 मैं इस  बात  को  मानता  कौर

 ठीक  ही  कहा  जाता  पार्टिशन  करना  उस  कार्यान्वित  किया

 जाय ॥ विभाजन  के  कुछ  ही  समय  बाद  रेलवे

 के  सामने  जो  समस्यायें  आई  ag  बड़ी

 कठिन
 में  यह  भो

 स्वीकार  करता  हूं
 में  SEAT  करता  g  fe  जो

 ~
 म  पेश

 कि  उन  समस्पाओ्ों को को  हल  करने  के  लिए  रिजोल्यूशन  (  संकल्प  )  सदन

 कफी  तौर  से  कोशिश  की  गई  रोक  की
 किया  गया

 हैं
 उस  पर  सरकार

 जा  रहित  ।  में  तो  केवल  इतना  ही  सह  नुभूतिपूवेंक  विचार  करनी  आर  इस

 को  स्वीकार  करन  की  कपा जोर  देना  चहता  हूं  कि  जो  समस्यायें

 ताकि  जो  हमारी  सेकन्ड  फाइव  इन्नर
 हमार  सामने  ७५ अराग  ०५ अन  वाली  हैं  वह

 बहुत  बड़ी  समस्यायें  हैं  कौर  रेलवे  को  प्लन  देश  के  निर्माण  का  काम

 हैं  उस  में  हम  रेलवे  की  एफिसिएंसी सफलता  पर  ही
 बहुत  कल  हमारा

 भविष्य  frat  करना I  हालतਂ
 की  वजह  से  पूरी  सफलता  प्राप्त  कर

 में  मै  मननीय  मंत्री  जी  से  केवल  इतना  सके ं।

 ही  कहना  चाहता  हूं  कि  राज  ड्राप  मेर

 इस  प्रस्ताव को  मानें  या  न॑  माने या
 सभापति  महोदय  संकल्प  प्रस्तुत

 रद  कर  लेकिन  इतना  यद  रक्खें  कि  gar ।

 अगर  किन्हीं  वजह  से  सैकन्ड  फाइव

 इन्नर  प्लन  में  जगह  कोई  श्री  श्रीनारायण  दास  आर  श्री  राधा

 कमी  श्री  तो  उस  की  तमाम  जिम्मेदारी  रमण  ने  मुझे  एक  संशोधन  की  पूर्व  सूचना

 रेलवे  विभाग  पर  डाल  दी  जायेगी  शौर
 दी है  ।  में  माननीय  सदस्यों  से  यह  पूछना

 यह  कहा  जायगा  हम  तो  फलानी
 चाहता  हूं  कि  इस  संशोधन  की  अनुमति  कैसे

 चीज  तरक्की  करन  चाहते  दी  जा  सकती है  ।

 फलानी  इन्डस्ट्री  को  बढ़ाना  चहते

 इस  जगह  का  माल  उस  जगह  ले  जाना  श्री  श्रीनारायण  दास  :

 चाहते  लेकिन  ७» चंपक  रेलवे  मं  मैंने  संशोधन  का  प्रथम  भाग  sat  हटा  दिया

 पूरी  एफिसिएंसी  नहीं  श्र  सकी  इस  लिए
 है  श्र  कवल  रसरा  भाग  रखा  है

 ।
 मैं  महसूस

 हन  इन  कामों  को  नही  कर  सके  अ्रौर
 करता हुं

 कि
 wa

 संकल्प  का  विषय  मूलਂ
 जिम्मेदारी  रेलवे  विभाग  पर  ही  संकल्प  के  विषय  से  किसी  भी  प्रकार  कम  नहीं

 पड़  जायेगी  ।  इस  लिये  मुझे  उम्मीद  है  इसका  कारण  यह  है  कि  नियुक्त  होने
 कि  इस  सदन  के  इन्दर  जो  भी  विचार  वाली  समिति  रेलों  के  कार्य-संचालन  की

 उनਂ  पर शर  सुझाव  पेश  किये  जांच  करेगी  श्र  रेलों  के  कार्य-संचालन  का

 माननीय  मंत्री  जी  विचार  करेंगें  ।  _  राज  अर्थ  है  पुन वर्गीकृत  रेलों  का  कार्य-संचालन  |

 हम इस
 पर  विचार  नहीं  कर  रहे  हैं  मेरा  निवेदन

 है
 कि  यह  संशोधन

 कि  यहाँ  पर  लोग  क्या  सुझाव  देते  हैं  नियमानकूल है
 ।

 जिस
 के  उपर  कि  काम  यहाँ  पर

 सीधा  सवाल  यह  fe  इन्क्वायरी  सभापति  महोदय
 :  मुझे खेद  है

 कि
 मैं

 कमेटी  की  जो  सिफारिश  थी  कि  एक  माननीय
 सदस्य  के  कारण  से  सन्तुष्ट  नहीं

 एक्सपर्ट
 .
 कमेटी  बनाई  जाय  जो  पूरी  ह  मेरे  मत

 पुर्नेवर्गीकरण  की  वात

 समस्या  पर  विचार  करें  शर  बतलाये  वास्तव  में  संकल्प  का  एक  महत्वपूर्ण  अंग
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 है  ।  उस  सम्बन्ध  में  किसी  भी  संशोधन  का  तथा  कारखानों  की  कार्यक्षमता  के  कार्यक्रम

 प्रस्ताव  नहीं  किया  गया  है  i  wart  संकल्प  में  सुविधा  होगी  ।  छटे  कक्ष  के  केन्द्रीयकरण

 भर  संशोधन  एक  से  ही  ।  इसलिये  मैं  के  भांडार  सामग्री  का  ya  करने

 इसकी  अनुमति  नहीं  देता  ।  तथा  प्रबन्ध  करने  से  भी  बहुत  बचत  होगी  ।

 अन्त  इन  परिवर्तनों  सुधारों  का

 श्री  एस०  बी०  रामास्वामी  प्रभाव  सामान्य  प्रशासन  आयें  व्यवस्था

 संकल्प  के  भाग  हैं  ।  पहिला  अपरिपक्व  पर  भी  पड़ेगा  |

 है  att  दूसरा  अ्रावईयक  ।  अतः  दोनों

 feat  से  संकल्प  स्वीकार  हो  जाना  बमन  पीठासीन  हुए
 |

 चाहिये  ।

 उन्होंने  दक्षिण  खण्ड  पर  ही

 केवल  ज्ञापन  प्रस्तुत  नहीं  किया  है  अपितु दक्षिण  रेलवे  के  पुनर्वर्गीकरण  का  उद्घाटन

 करते  हुए  तत्कालीन  रेलवे  मंत्री  श्री  उत्तर  पूर्वोतर  पूवे  खण्ड  तथा

 गोपालस्वामी  ग्रंथागार  ने  १४  अप्रेल  १९४१  मध्य  खण्ड  पर  भी  ज्ञापन  प्रस्तुत  किये  हैं  ।

 को  कहां  था  कि  स्वीकृत  विशालतर  संगठन  इन  सब  का  अन्तिम  पैरा  लगभग  एक  ही  प्रकार

 का  जेसे  पूर्वोतर  तथा  ga  खण्ड की  अधिकार  क्षमता  से  ही  थोड़े  से  व्यय  पर

 कुशल  तथा  अच्छे  परिवहन  की  व्यवस्था  हो
 के  ज्ञापन  में  कहा  गया  है  कि  इस  पुनर्गठन

 ही  के  मितव्ययता  का  अभी  पूर्णतया  पता सकती  ।  wat  इन  वर्गों  के  कार्य

 संचालन  के  बारे  में  निर्धारण  बहुत  नहीं  लग  सकता  अपितु  पुनर्गठन  होने  के

 पश्चात  सामान्यरुप  से  कार्य  पटुता  बढ़  जायेगी जल्दी  करना  है  |  कदाचित  यह  संकल्प

 भ्रष्टाचार  जांच  समिति  की  कुछ  टिप्पणियों  are  wa  व्यवस्था  में  वृद्धि  होंगी  ।  इसके

 के  परिणामस्वरूप  बनाया  गया  है  ।  पुनर्वेगींक रण
 अतिरिक्त  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि

 किसी  ऊंट  पटांग  ढंग  से  नहीं  किया  गया  था  के  लाभों  का  अभी  निश्चय  नहीं  किया  जा

 कुछ  सुदृढ  सिद्धान्तों  के  य्राघार  पर  सकता  है  ।  उनकी  धारणा  है  कि  पुन वर्गीकरण

 किया  गया  था  दक्षिण  खंड  की  रचना  के  परिणामों  का  निश्चय  वे  तीन  प्रक्रम  पुरे

 सम्बन्धी  ज्ञापन  में  इन  सिद्धान्तों  का  उल्लेख  होन  के  पश्चात्  ही  कर  सकते  हैं  ।  इन  प्रकरणों

 है  श्र  कहा  गया  हे  कि  इसके  फलस्वरूप  को  fern  खण्ड  के  ज्ञापन  में  दिया  गया  है  ।'

 व्यय  में  बहुत  बचत  होगी  1  उन्होंने  बताया  वे  यह  फालतू  कर्मचारियों  को

 कि  यह  बचत  इन  साधनों  द्वारा  जा  कम  प्रबन्ध  के  एकीकरण  को

 सकती  है--पहला  यह  कि  जंकशन ों  शादी  सुविधाओं  के  रेलगाड़ियों  arte  की

 जहां  अलग-अलग  खंडों  की  गाड़ियां  आती  सुव्यवस्था  करना  तथा  तीसरे  विभिन्न  इकाइयों

 नियन्त्रण  समाप्त  करना  दूसरा  यह  का  समन्वय  करके  खण्ड  की  कार्येपटुता  बढ़ाना  |

 कि  fara  तथा  wea  उपकरणों  के  अधिक

 उपयोग  किये  जायें  ।  तीसरे  उन्होंन  कहा  है  कि  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  SGE RIC RG

 इस  मितव्ययता  के  परिणामस्वरूप  केवल  के  परिणामों  का  सुनिश्चित  तब  तक  नहीं

 जी  की  बचत  नहीं  होगी  श्रुति  निश्चित  होना  चाहिये  जब  तक  हम  इन  तीन  प्रकरणों

 व्यय  तथा  इन  भारतीयों  को  बनायें  रखने  के  को  पार  नहीं  कर  लेते  हैं  ।

 व्यय  में  भी  बचत  होगी  ।  रेलगाड़ियों

 art  जानें  के  समय  श्रतुसूचित  करने  में  इसके  पश्चात्  मैं  यह  कहना  चाहता

 सुधार  के  भ्रमित  मिलेंगे  ।  पांचवें  हूँ  कि  रेलों  कार्य पटुता  तभी  भी  ठीक

 एकीकरण  से  कारखानों  के  नहीं  है  ।  इसके  अतिरिक्त  में  ग्रा पका  ध्यान



 रेलवे  क HOR  २४५  नवम्बर  2eUY  पुन वर्गीकरण  के  बारे  में
 प्रस्ताव  ६०७०

 एस  वी०

 का  प्रश्न  यकायक  सामने  है  ।  ३३,००० इस  श्योर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि

 रेलगाडियां  mit  भी  निर्धारित  समय  पर  मील  के  सात  खण्ड  गये  तथा

 चलती  हैं  ।  उनमें  कोई  समुचित  समन्वय  नहीं  किया  गया

 है  ।  कुछ  खण्ड  ६०००  मील  के  हैं  कुछ  ३०००

 रेलवे  कर्मचारी  सब  भी  अपने  को  राष्ट्र  मील  के  तथा  कुछ  ५०००  मील  के  हैं
 ।

 सेवक  न  समझ  कर  पुरानी  समवायों  का
 इस  सम्बन्ध  में  हमें  बताया  जाता  है  कि  रेल

 गुलाम  ही  समझते  हैं  ।  हमें  इसमें  सुधार  करना  art  की  लम्बाई  पर  विचार  नहीं  करना

 है  जिससे  वे  aa  ऐसा  न  करें  |  मैं  माननीय  चाहिये  अपितु  विभिन्न  रेलों  के  कार्य-भार

 रेलवे  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  as  Ld  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इनके  Ars  हमें

 ye  के  प्राय-व्ययन में  ६  रेलखण्डों में  से  भी  ज्ञात  हैं  ।  परन्तु  wea  में  हमें  यही  मालूम

 दो  खण्डों  में  हानि  क्यों  दिखाई  गई  है
 ?

 होता  है  कि  जितना  विकास  अपेक्षित  था

 राय-व्यस्क  भाषण  में  माननीय  रेलवे  उतना  नहीं  |: ा है  |  भ्रष्टाचार  जांच  समिति

 मंत्री  ने  बताया  था  कि  कार्यकर्ता  विभाग
 का  भी  यही  कथन  है  कि  वर्गीकरण  की

 बनाया  जायेगाਂ  हम  चाहते  हैं  कि  माननीय  जांच  होनी  चाहिये  क्योंकि  बड़े  खंड  होने

 मंत्री  इस
 पर

 भो  कुछ  प्रकाश  डालें
 ।  इन  के  कारण  उनमें  से  भ्रष्टाचार  दूर  करना

 दादों  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  विरोध
 संभव  नहीं  है  ।

 करता  ।

 माल  यात्री  यातायात  आदि
 श्री टी  ०

 बो
 ०  विट्ठल  राव

 :

 श्री  करार  करार  शास्त्री  के  संकल्प  का  समर्थन
 की  अ्रावश्यकता भी  पूर्ण  नहीं  हुई  है  |

 भी  कोयले  की  खानों  में  ३०  लाख  टन  कोयला

 करते  मुझे  wat  है  कि  माननीय  रेलवे  पड़ा  है  ।  इसके  वहां  पड़े  रहने  से  संभव  है
 मंत्री  इस  संकल्प  को  स्वीकार  कर  लेंगे  क्योंकि

 कुछ  उद्योग  कोयले  की  कमी  के  कारण बन्द
 उनको  समितियां  नियुक्त  करने  की

 हो  जायें
 ।

 तथा  कानपुर  तथा  इंदौर  में  ऐसी
 है  तथा  इससे  प्रभावित  होता  है  कि  हमारे  स्थिति  तरा  चुकी  है  ।  इससे  यही  ज्ञात  होता
 aqua  मंत्री  विशेषज्ञों  की  मंत्रणा  के

 ही  करते  हैं  तथा  केवल  इच्छा
 है  कि  कहीं  कुछ  गड़बड़  है  तथा  मैं  समझता

 हूं
 इसका  कारण--यह खण्ड  पद्धति

 ax  ही  भ्राधारित नहीं  रहते  हैं  ।
 ही  है  ।  इसलिये  हमें  एक  विशेषज्ञ  समिति

 नियुक्त  करनी  चाहिये  तथा  यदि  यह  समिति

 रेलों  के  पुनवेर्गीकरण का  ही  टर्न  नहीं

 ै  प्रत्युत  मेरा  विचार  है
 कि

 रेलों  की  कार्य
 यह  सुझाव  देती  है  कि  खण्डों  की  संख्या  कौर

 न  बढाई  जायें  तो  हमें  इसे  स्वीकार  कर  लेना
 क्षमता  भी  नहीं  बढी  है  ।  में  मानता  हूं  कि

 चाहिये  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  कि  सरकार
 रेलवे  मंत्रालय  को  अरन्य  बहुत  सी  समस्याएं

 भी  सुलझानी  हैं  परन्तु  यदि  हम  इन  सात

 को  यह  संकल्प  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |

 mr  वर्षों  की  अ्रपनी  अन्य  प्रगतियों  पर
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में

 दृष्टिपात  करें तो  ज्ञात  होता  है  कि  रेल

 हमारे  प्राय  विकासों  से  कहीं  पीछे  है  ।  माननीय
 हमने  देखा  परिवहन  की  गड़बड़  के  कारण

 मंत्री  यह  कह  सकते  हैं  कि  इस्पात  की  कमी
 हमारे  प्रौद्योगिक  विकास  में  बाधा  पड़ती  रहीं

 है  |  माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  गत  मार्च  में  बताया
 है  परन्तु  रेलों  की  भ्छ्  में  सुधार  नहीं

 1.0  इसको  वह  भी  मानेंगे  |
 था  कि

 जब  भी  कोई  गड़बड़  होती  है  तब

 समस्त  उत्तरदायित्व रेलवे  पर  ही  डालने  का
 मेरा  ख्याल  है  कि  यह  पुन्वर्गीकरण  प्रयत्न  जाता  है  परन्तु  aq  इसकी  जांचਂ



 ६०७१  लवें  के  २४५  नवम्बर  RaYY  पुनर्वर्गीकरण  के  बार  में  प्रस्ताव  Gowy

 करनी  चाहिये  तथा  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  कि  घटनाओं  के  द्वारा  यह  सिद्ध  हो  गया  कि

 प्रकार  का  प्रबन्ध  करना  चाहियें  कि  उन  पर  मेरे  विचार  ठीक  थे  ।

 लाइन  लगाने  का  ही  न  ।
 इस

 सम्बन्ध  में  इस्पात  है  ।  हमें  देखना  चाहिये  कि  इस  पुन वर्गीकरण

 हमें  लोहा  att  इस्पात  मंत्री  से  भी  निवेदन  के  कया  प्रभाव  हुये  |  इस  सम्बन्ध  में  माननीय

 रेलवे  मंत्री  के  कथन  भी  स्पष्ट  ही  हैं  ।  १६५१.
 करना  चाहिये  क्रि  रेलवे  को  अधिक  इस्पात

 दिया  जाये  ।  FTAA HLT  | ह  था  तथा  शब  geur gs है
 | है

 मेरा  कार्य पटुता कम  ही

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  हुई  है  तथा  पुन वर्गीकरण से  पूर्वे  की  कार्य पटुता

 में  रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  का जीपेट  के  स्तर  पर
 भी

 हम  कभी  नहीं  पहुंच  पाये

 के  बीच  रेल  लाइन  का  निर्माण  प्रारंभ
 हैं  |  रेलवे  मंत्री  नियुक्त  कार्येपट्ताः

 करा  चाहिये  क्योंकि  इस  रेलवे  सम्पर्क
 विभाग  क  आंकड़ों

 से  हैदराबाद  तथा  मद्रास  के  मध्य  की  दूरी  भी  ज्ञात  होता  है  कि  PEYQ  में  कार्य पटुता

 कम  हो  जायगी  ।  इसक  अ्रतिरिक्त  दक्षिण  में  स्तर  नीचा हो  गया  थै  |  पुनवेर्गीकरण  से

 aq  2EVE,  PeYo,  oe  में कोयले  की
 कमी  भी  दूर  हो  जायेगी  ।  दक्षिण

 में  अभी  कोयला  समुद्र  द्वारा  लाया  जाता  है
 qe  प्रतिशत  प्रगति  थी  परन्तु  १६५४  a

 जिससे  वहां  मंहगा  हो  जाता  है  जिसके  कारण  आंकड़ों  से  ज्ञात  होता  है  कि  तब  के  आंकड़ों

 तथा  विमान  west  में  १२  प्रतिदिन  का इतनी  विद्युत  नहीं  मिल  पाती  जिससे  दक्षिण

 में  पूर्णतया  औद्योगिक  विकास हो  सके  |
 अन्तर

 है
 |

 इससे  पता  चलता  है
 कि

 पुन्वर्गीकरण

 इसलिये  इस  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  यथा  के  परिणाम  अच्छे  नहीं  हुये  हैं
 ।

 मुझे  ज्ञात

 है  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  हम ale  होना  चाहिये  ।  अन्त  में  मैं  नगरीय

 यातायात
 के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना

 प्रगति  करना  चाहते  हैं  तब  भी  १९६०  तक

 चाहता हूँ  ।  बड़े  नगरों  जेसे  हम  पुनवेर्गीकरण  के  पूर्वे  के  आंकड़ों  से  २

 कलकत्ता  आदि  के  लियें  समिति  नियुक्त  प्रतिशत  नीचे  ही  रहेंगें  ।  इस  प्रकार  हम  १०-

 हो  चकी  है  परन्तु  कुछ  अन्य  स्थान  जैसे  वर्ष  पीछे  चले  जाते  हैं  ।

 सिकन्दरा बाद  अदि  जहां  इनको  स्थिति

 अच्छी  नहीं  है  ।  हमें  इनकी  भी  ध्यान  में  समिति के  इसलिये भी  पक्ष  में  हूं

 देना  चाहिये  ।  क्योंकि  विशेषज्ञों  के  साथ  कुछ  संसद  सदस्य

 भी  रहने  चाहियें  ।

 श्री  फ्रैंक  मन्थनी

 :  इस  संकल्प  से  में  पुर्णतया  सहमत  एक  रेलवे  के  चीफ  इंजीनियर

 हूँ  तथा  मेरा  विचार है  कि
 समिति  नियुक्त  ने  PEYO-K  के  आंकड़ों  की  PEXRI-UY  के

 करने  के  सम्बन्ध  में  तो  हमें  एकमत  होना  ही  आंकड़ों  से  तुलना  की  है  ।  उनके  भ्

 चाहिये  |  रेलों  का  पुन वर्गीकरण ada  बड़ी  लाइन  की  माल  गाड़ियों की  रफतार

 रेलवे  मंत्री  की  देन  नहीं  है  तथा  हमें  इस  प्रश्न  १०'८  मील  से  FoR  मील  प्रतिघंटा  हो  गईं

 पर  गंभीरतया  विचार  करना  चाहिये  क्योंकि  है  ।  कोयले  की  खपत  €२  लाख  टनों  से  es

 यह  प्रदान  राष्ट्रीय  महत्व  का  प्रशन  है  ।  रेलों  लाख  टन  हो  गई  है  ।  सब  से  महत्वपूर्ण  चीज
 के  पुन वर्गीकरण  के  समय  मैंने  इस  का  विरोध  यह  है  कि  पदाधिकारी द्वारा  की  गई

 किया  था  तथा  कहा  था  कि  कुछ  भ्र भि नवीकरण
 तुलना  के  भ्रनुसार  व्यय  बढ़  गया  है  |

 को  आवश्यकता है  तथा  हमें १५  वर्ष के  लिये  कार्यकर्ता  विभाग  के  आंकड़ों  के  अनुसार

 घुमाने  रूप  ही  रखना  चाहिये  ।  मेरा  विचार  है  आपने  ६  खण्ड  बना  कर  दो  मुख्य



 ६  0 (3.3  रेलवे  के  २५  नवम्बर  Rey  पुनवर्गीकर ण
 के  बार  में  प्रताव  ६०७४

 फ्रैंक  मन्थनी

 परिणाम  हैं  ।  अज  स्थिति  यह  है  कि  निजी
 का  ०७  ७०००  रुपया  बचाया  परन्तु  ६  वरिष्ठ

 उप  मुख्य  प्रबन्धकों  की  नियुक्ति  से  १८,०००
 सम्पकं  नाम  की  चीज़  बिल्कुल  ही  खत्म  हो

 रुपया  व्यय  कर  दिया  ।  १९४५४  के  रेलवे  गई  है  ।  हर  जगह  यही  शिकायत

 वर्गीकरण  के  कारण  जनरल  मैनेजर आय-व्यस्क  पर  बोलते  समय  मेंने  बताया

 था  कि  पुन्वेर्गीकरण  के  द्वारा  प्रथम  श्रेणी  के  विभागों  के  प्रमुखों  का  मेज़  पर  बैठ  कर  कलम

 चलाने  का  काम  इतना  बढ़  गया  है  कि  उनका को  ही  लाभ  gar  है  ।

 लोगों  से  सम्पर्क  बिल्कुल  ही  समाप्त  हो  गया

 श्री  बी०  Sto  है  ।  अरब  कनिष्ठ  पदाधिकारियों  पर  ्

 स्थापित  करने  का  भार  पड़ा  पर  मुझे उत्तर-पूर्व  )  आप  बतांध्रेंगे  कि

 का  विचार  श्राप  के  मन  में  है  उस  पर  खेद  से  कहना  पड़ता  है  मैं  उन्हें  दोष  नहीं

 क्या  होगा  ?  निश्चय  ही  अधिक  रुपया  उन्हें  अनुभव  नहीं  उन्हें  मालूम  नहीं

 है  कि  किस  प्रकार  उन्हें  अ्रपने  व्यक्तियों  से aa  होगा  |

 काम  लेना  चाहिये  ।  राज  उच्च  अधीनस्थ

 श्री  फक  मन्थनी  :  मैँ  पुनवेर्गीकरण  का  वर्ग  के  रेलवे  कर्मचारी  दुखी  कौर  निराश  हैं  ।

 वरिष्ठ  अधीनस्थ  वर्ग  के  सभी arctan  खर्च  बता
 रहा  जब  माननीय

 मंत्री  द्वारा  मेरी  राय  ली  जाएगी  तब  मैं  प्रस्तावित  यदि  उन्हें  अवसर  मिले  तो  सभी  इकट्ठ  मिलकर

 का  अ्रध्ययन  करूंगा  |  अपना  त्याग  पत्र  दे  दें  ।  उन्हें  कनिष्ठ

 कारियों  से  कार्य  व्यवहार  का  ज्ञान  नहीं

 में  कह  रहा  था  कि  १९४५४ में  हमारे
 कनिष्ठ  पदाधिकारियों  को  इन  व्यक्तियों  से

 कार्य  व्यवहार  का  ज्ञान  नहीं  है  ।  कनिष्ठ
 १७१७  पदाधिकारी  थे  ।  ae  में

 इस  संख्या  में  ७१७  की  वृद्धि  हुई  ।  अर्थात  पदाधिकारी  मानव  स्वभाव  को  नहीं  समझते  |

 छोटी  से  छोटी  बातों  के  लिय  वह  कड़ा  दण्ड
 विकिरण  कें  ती  न  वर्ष  पश्चात  पदाधिकारियों

 पकी  संख्या  में  ४२  प्रतिशत  बढ़ोतरी  हुई  ।  देते  इसलिये  मैं  कहूंगा  कि  यदि  श्राप

 वैज्ञानिक  का  प्रश्न  ही  कहां  रहा  ?  कार्य  दक्षता  चाहते  हैं  तो  प्रथम  बात  यह  होनी

 चाहिये  कि  निजी  सम्पर्क  जो  ce  चुका  है

 मैं  मंत्री  को  दोष  नहीं  दे  रहा  ।  उन्हें  उसे  पुनः  स्थापित  किया  जाए  ।  वरिष्ट

 अपना  कार्य  बड़ी  कुशलता  से  पुरा  किया  है  |  पदाधिकारियों  जो  कि  अनुभवी  व्यक्ति

 यह  काम  करना  होगा  ।  इस  काम  को में  इस  बात  की  जोर  ध्यान  दिलाना  चाहता

 हूं  कि  कमेंचारियों  की  कर्म  दक्षता  का  स्तर  कनिष्ठ  पदाधिकारियों  पर  नहीं  छोड़ा  जा

 गिर  गया  इस  विषय  पर  मैं  मंत्री  महोदय  सकता  अराज  पदाधिकारियों  कौर  कामना  रियों

 के  विचारों  से  भी  सहमत  होने  के  लिये  तैयार  के  बीच  एक  खाई  पैदा  हो  गई  है  कौर  इस  विषय

 हु  मैं  रेल  कर्मचारियों  से  मिलता हुं  ।  देश  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  करना  चाहिये  |

 के  प्रत्येक  भाग  जहां  कहीं  मैं  जाता हूं

 शिकायत  की  जाती  है  ।  पुनर्वेंगीकिरण  का  सभापति  महोदय  :  क्या  यह  पुन  विकिरण

 प्रत्यक्ष  परिणाम  यह  हुमा  है  कि  के  कारण  है  ?

 चोरियों  की  समस्याएं  कौर  उलझ  गई  हैं  ।

 इन्हे  सुलझाने  के  लिये  सराहनीय  प्रयत्न  किया  थी  फ्रैंक  मन्थनी  :  हां

 उसमें  कुछ  सफलता  भी

 परन्तु  स्थिति  aa  भी  बहुत  सन्तोषजनक  मेरा  एक  यह  भी  सुझाव  है  कि  कौर

 कौर  यह  सब  पुन्वेर्गीकरण  के  ही  बुरे  छोटे  छोटी  इकाइयां  बनाई  पहले  जिला



 Rows  tag के  २५  नवम्बर  २६५५  पुन्वेर्गीक  ए  के  बारे  में  प्रस्ताव  Zoug

 व्यवस्था  का  कार्य  बहुत  ही  भ्रच्छे ढंग  से  होता  रुपये  परन्तु  aa  भी  में  यह  अनुभव

 उन्हें  स्थापित  किया  जा  सकता  परन्तु  करता  हुं  कि  यह  राशि  कम  है
 ।  राम

 सामान लाने  ले  जाने  के  लिये  क्या  व्यवस्था यह  केवल  एक  सुझाव  है  |

 की  गई  है  ?  जहां  तक  मैं  समझा  रेलवे

 एक  कौर  बात  जिसका  मुझे  अत्यन्त  गेंद  का  १९६०-६१  में  ६  करोड़  ५०  लाख  टन

 है  द्रोह  जिस  पर  मैं  मंत्री  महोदय  को  ध्यान
 शर  रिक  सामान  लाने  ले  जानें  का  विचार

 देने  का  अनुरोध  वह  है  कि  हाल  के
 है  ।  मेरे  पास  जो  अकड़  हैं  उनके  भ्रनुसार

 महीनों  में  प्रादेशिक  at  संकीर्णता  में
 इस्पात  wit  खाद्य  पदार्थों  का

 बहुत  वृद्धि  हुई  है  प्रौढ़  यदि  यह  समिति  नियुक्त  वज़न  ही
 ४

 करोड़े  ७०  लाख  टन  होगा  |

 की  गई  तो  इसे  इन  बातों  को  दूर  करने  के  इसका
 a

 यह  gat
 कि

 दूसरी  मांगों
 जैसे

 faa  विशेष  कार्यवाहियों  पर  विचार  करना  प्रौद्योगिक  १४ *६

 चाहिये ं।  भाईचारे  अर  एकता  के  लिये  रायात  इत्यादि  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय

 रेलवे  की  परम्परा  बहुत  ही  सराहनीय  थी  योजना  की  अवधि  में  केवल  १  करोड़  ८०

 लेकिन  अब  प्रादेशिक  की  भावना  बहुत  लाख  टन  वजन  ही  रहता  है  |  क्या

 जोर  पकड़  रही  मैँ  किसी  पर  दोषरोपण
 माननीय  मंत्री  यह  समझते  हैं  कि  इस  लक्ष्य

 नहीं  कर  रहा  परन्तु  लोग  कहते  हैं  कि  यदि

 यों
 के  साथ वह  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  की

 मदरासी  अधिकारी  हो  तो  वह
 अवधि  में  इन  बढ़ती  हुई  मांगों  को  पूरा  कर

 को  अ्रपने इद इद  fitz  जमा  कर  यदि वह  ?

 बंगाली  gut  तो  वह  सभी  बंगालियों  को

 और  यदि  कोई  उत्तर  प्रदेश  का
 हिना

 तो  वह
 अब  इस  योजना  पर  यात्रियों  के

 उत्तर  प्रदेश  के  लोगों  को  इकट्ठा  कर  लेगा  ।

 एसी  बात  पहले  कभी  सुनने  में  भी  नहीं  art  यात  के  दृष्टिकोण  से  विचार  कीजिये
 ।

 रेलवे  का  ख्याल  है  कि  यात्री  यातायात  साधनों
 थी  ।  इसलिये  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  बात

 में  प्रति  वर्ष  ६  प्रतिशत
 की  वृद्धि की  जायेगी अपने  घ्यान  में  रखने  के  लिए  कहूंगा  कि

 इसमें  से  तीन  प्रतिशत  यातायात की
 ag  किसी  प्रादेशिक  अथवा  संकीर्णता  के

 आघार  पर  नौकरियों  के  सम्बन्ध  में  कोई
 वृद्धि  को  पूरा  करने  के  लिये  कौर  ate  तीन

 प्रतिशत  भीड़  कम  करने  में  पूरे  हो  जा  लेंगे
 ।

 रियायत  न  जहां  तक  पदाधिकारियों  का

 सम्बन्ध  है  उन  के  लिये  यह  सिद्धान्त  होना
 इसका  wa  यह  gat  कि  प्रति  ay  तीन

 शत
 की

 वृद्धि  होगी  ae  फिर  भी  सम्पूर्ण
 चाहिये  कि  पदाधिकारियों  की  कुछ  प्रतिशतता

 योजना  का  उद्देश्य  यह  बताया  गया  है
 कि

 अपने  राज्यों  में  कार्य  नहीं  करेगी  क्योंकि  यदि

 इस  संकीर्णता  के  विष  को  फैलने  दिया  गया  तब
 राष्ट्रीय  amr  में  २५  प्रतिशत  की  वृद्धि  होगी

 रेलवे  का  नाश  रेलवे  की  भाईचारे  की
 भ्र ौर  एक  करोड़  व्यक्तियों  को  रोज़गार

 मिलेगा ।  मेरे  विचार  में  इस  विषय  पर
 भावना  रोक  एकता  की  भावना  को  हानि

 |
 भी  विचार  किया  जाना  चाहिये  ait  इस

 प्रकार  की  समिति  द्वारा  इसी  उचित  समय

 पंचवर्षीय  योजना  की  श्रावइ्कताग्रों  पर  यह  काम  किया
 भी

 जा  सकता  है  क्योंकि

 को  पूरा  करने  के  लिये  प्रस्ताव  के  द्वितीय  भाग  हमारा  उद्देश्य  ३,०००  मील  लम्बी  नई

 में  जो  योजनायें  उनके  विषय  में  मैं  aa  रेलवे  लाइन  बिछाने  का  भी  है  ।  इस  विषय

 थोड़  से  शब्दों  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  में  मैं  यह  भी  बता  दूं  कि  मंत्री  महोदय  को

 रेलवे  मंत्रालय  का  प्रथम  प्राक्कलन  ८००  जैसा  कि  ज्ञात  है  कि  कार्यक्षमता  विभाग

 करोड़  रुपये  था  जो  प्रपर्या' त  था  |  ने  wis  खण्डों

 मेरे  विचार  में  कब  प्राक्कलन  १४८०  करोड़  और  भ्रष्टाचार  निरोधक  जांच  समिति  ने



 Row  रेलवे के  २४५  नवम्बर  १९५५  पिता  लगी  कृ
 मा
 करण  के  बारे

 में
 प्रस्ताव  Zoys.

 पन्त  मन्थनी ]
 o
 लय

 जैसा  कि  सब  को  मालूम  है  स्टीमर

 दस
 खण्डों  की  सिफारिश  की  थी  ।  ईइर्सा

 सर्विस  कौर
 में  यह  ware  करता  हूं  कि

 aa
 जबकि  इन

 लैण्ड  कम्पनियों  के  हाथ  में  है  ।  यह
 सभी  बातों  का  तय  किया  जाना  बाकी

 हम  पंचवर्षीय योजना  के  प्रारम्भ  स्टीमर  पाकिस्तान  हो  कर  भी  जाते  हैं
 ॥

 बाढ़  प्रिया  भूचाल के  कारण  जब  रेल
 में  ही  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 करनें  श्र  एक  मिली  जुली  समिति  नियुक्त  व्यवस्था  टूट  जाती  है  तब  यह  विदेशी

 करने  के  लिये  यही  सब  से  उचित  समय  है  ।
 frat  विपत्ति  का  श्रुति  लाभ  उठा  कर

 भाड़े  की  दरें  बढ़ा  देती  हैं  ।  सामान्य काल  में

 भी  भारत  के  किसी  ae  भाग  के  मुकाबले श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  में  यह  कहना  चाहता
 की

 हूं  कि  यह  प्रस्ताव  बहुत  ही  उचित  श्र
 ser  में  जीवन

 समयानुकूल है  ।  जिन  बातों  की  चर्चा  की  जैसे  इमारती  सामान  के

 दाम  fae  हैं  श्र  विपत्तियों  के  समय  सभी जा  चुकी  में  उन  पर  कुछ  न  कहूंगा  ।

 में  अरपन  मित्र  श्री  राम स्वामी  से  इस  बात  पर
 प्राप्यक  चीज़ों  के  दाम  बहुत  अधिक  हो  जाते

 सहमत नहीं  हं  कि  पुन वर्गीकरण के  विषय  बिहार  या  कलकत्ता  में  सीमेंट  की  बोरी

 पर  विचार  करने  का  भी  समय  नहीं  कराया
 ५  रुपये  ११  भराने  में  मिलती  है  लेकिन  हमारे

 प्रदेश  में  प्राम  दिनों  में  इसका भाव  ११  रु० है  ।  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  पूर्व  खण्ड

 को  पहले  ही  दो  भागों  में  बांटा  जा  के  लगभग होता  है  ।  यही  बात  दाल

 चुका है  ।  इससे  यही  प्रमाणित होता  है  कि  दूसरी  चीज़ों  के  बारे  में  भी  है
 ।

 रेलवे

 स्टीमर  सर्विस  की  स्थिति  तो  यह  इसके इस  विषय  पर  विचार  करन  का  यही

 युक्त  समय  है
 भ्र ति रिक्त  परिवहन  की  सुविधायें  न  होने

 के  बराबर  हैं  ।  यहां  तक  कि  सरकारी  कार्य
 में  रेलवे  के  श्र  रिक  खण्डों  में

 में  भी  विघ्न  पड़ता  है  ।  अधिक दाम  दे  कर
 करण  किय  जाने  के  पक्ष  में  क्यों  इस  सम्बन्ध  भी  लोगों

 को
 वस्तुयें  नहीं  मिलतीं

 ।  देश के  इस
 में  दो  बातों  की  जोर  भाग  में  वायुयान  सर्विस  मैँ  भी  एयरलाइन्स

 ध्यान  दिलाता  हूं  ।  कार्पोरेशन  के  भ्र/घकारयों  ने  कंजूसी  की  है

 इस/लेए  यदि  देश  के  इस  भाग  में  water

 भारत  के  पूर्वोत्तर  भाग  को  लीजिये
 ।  उत्तर-पर्वा  समान्तर  एजेंसी  में  रल  का  अना

 जाना  किसी  प्रकार  जारी  रह  ah  तो  उससे
 यहां  रेल  तो  है  लेकिन  आपको  ज्ञात  होगा

 सरक र  जनता  दोनों  की  कठिनाइयां
 कि  प्रतिवर्ष  लगभग  तीन  महीने के  लिये

 यहां  परिवहन  व्यवस्था  ट्ट  जाती  है  ।  मैं
 दुर  हो  सकेंगी  |

 रेलवे  मंत्री  को  दोष  नहीं  देता  ।  उनके  पास

 अलादीन का  चिराग़  नहीं  है  कि  वह  कोई  क्योंकि  परिवहन  की  उचित  सुविधायें

 जादू
 कर

 दें  ।  परन्तु  पिछले  ws  या  पर्याप्त  नहीं  हैं  इसलिये  हम  कोयले  के  सम्बन्ध

 दस  वर्षों  से  और  PEYo  के  भूचाल  में  गारो  पहाड़ियों  से  लाभ  नहीं  उठा  सके

 के  उत्तर  ग्रासिम  ग्रोवर  गारो  पहाड़ियों  में  भ्रत्याधघिक

 पूर्वी  सीमान्त  एजेंसी  भ्र  सारे  प्रदेश  का  मात्रा में  कोयला  हर  व्यक्ति  जानता  हैं

 सम्बन्ध टूट  गया  है  तो  इस  सम्बन्ध में  far  आसाम  प्राकृतिक  संसाधनों  से  भरपूर

 उपाय  ढूंढने  का  यही  उचित  समय  है
 ।

 इस  यही  बात  गारो  पहाड़ी  प्रदेशों  और  उत्तर

 को  एक  लम्बे  समय  तक  टाला  नहीं  बंगाल  की  है  ।  यदि  हम  उत्पादन  मंत्रालय

 जा  सकता  ।  से  कहते  हैं  कि  इन  स्थानों  से  क्यों  लाभ  नहीं
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 उठाया  जाता  तो  उत्तर  मिलता  है  कि  इन  बिगड़  गई  राज  भोजन-व्यवस्था-श्रधिकारी

 स्थानों  पर  कोई  रेल  व्यवस्था  नहीं  यदि  को  मालम  है  कि  उसकी  उसकी

 रेल  नहीं है  तो  जांच  पड़ताल के  लिए  भारी  कार्यदक्षता  कसी  ही  हो  उसे  नौकरी  से  न

 सामान  वहां  कैसे  पहुंचाया जाएं  ?  जब  हम  नहीं  किया  जा  |

 रेलवे  मंत्रालय  से  कहते  हैं  तो  वह  कहते  हैं  कि

 अ्रमरीका  अर  कनाडा  जैसे  विकासशील वहां  पर  नई  रेलवे  खोलने  के  लिए  यातायात

 की  कमी  रोक  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  राष्ट्रों से  हम  तुलना  नहीं  कर  सकते  |  हम  अभी

 अ्रन्तकालीन  अवधि  में  हैं  प्र  हमें  अभी रेलवे  लाइन  की  कुल  लम्बाई  कम  है  इस

 कारण  वहां  पर  कोई  खंड  मुख्यालय  अपनी  tat  का  निर्माण  करना  है  ।  प्रथम

 हेडक्वार्टर्स  )  भी  है  शर  tat  लाईन  पंचवर्षीय  योजना  समाप्त  होनें  को  है  प्र  देश

 की  लम्बाई  इसलिये  अधिक  नहीं  कि  यातायात  के  उस  भाग  की  जनता  धन्यवाद  कहेगी  यदि

 के  दृष्टिकोण  से  उसे  बढ़ाना  सम्भव  नहीं  है  ।  योजना  का  कम
 से

 कम  ५०  प्रतिशत  भी  पुरा

 परिणाम यह  gar  वि  वहां  रेलवे  न  होत  के  किया जा  सका  ।  यदि  वहां  पर  सामान  नहीं

 कारण  खनिजों  का  लाभ  नहीं  उठाया  पहुंचाया जा  परिवहन  व्यवस्था  का

 जा  रहा  |  उचित  प्रबन्ध  नहीं  तो  हम  पंचवर्षीय

 यह  समस्या  पुनवेर्गीकरण  के  के
 योजना के  कार्य  की  वहां  कर  पकते

 ं
 ?

 mara  प्रकार  जाति
 है  कि

 सब  से  पहले  इसਂ  प्रदेश  में  area  बंगाल
 मझे  gut  कि  द्वितीय  पंच

 रेलवे  थी  ।  फिर  वह  बंगाल  श्रीराम  रेलवे
 वर्षीय  योजना  में  देश  के  उस  भाग  को  लगभग

 बन  गई  |  are  में  वह  श्रीराम  रेलवे  हुई
 |

 ६५  करोड़  रुपय  दिए  जा
 we

 ।  और
 सामूहिक

 इसके  बाद  वह  पूर्वोत्तर  रेलवे  का  भाग
 परिथोजनाग्रों  के  लिये  कुछ  ate  अधिक  रकम बनीਂ  जिसका  पहले  मुख्यालय  कलकत्ता  में

 था  फिर  गोरखपुर  में  बना  ।  मुख्यालय  के
 दी  जा  रही  परन्तु  यदि  रेल  व्यवस्था कों

 वहां  उचित  प्रबन्ध  नहीं  होगा  तो  इस  रकम को परिवहन  का  परिणाम  यह  हुमा  कि

 कलकता  से  हमें  wet  शिकायतों  के  उत्तर  aq  किस  प्रकार  किया  जाएगा  |  हर  उपयोग

 जनरल  मेनेजर  अथवा  प्रमख  विभाग  के  किसी
 के  लिए  संचार  व्यवस्था  का  होना  प्राववयव  है

 गौर  व्यक्ति  से  मिल  जाते  थे  परन्तु

 गोरखपुर  में  मुख्यालय  स्थापित  किए  जाने  के  यदि  भारत  के  उत्तर-पूर्वी  द्वार

 सब  से  कमजोर  कड़ी  रहने  दिया  गया  तब  कया बाद  से  हमारे  पत्रों  तक  के  उत्तर  नहीं  दिये

 जात े।
 सारी  ही  कमजोर  न  हो

 ?

 रही
 कार्य  दक्षता

 भ्रंग्रेजी
 शासन  वहां  पर  रोजगार  की  स्थिति  कया

 के  दिनों में  ay  गति  अधिक  न  थी  वहां  पर  परिवहन  की  सुविधायें  न  होने  खे

 परन्तु  कम  से  कम  कुछ  स्वच्छता  तो  थी  तौर  आजकल कोई  उद्योग  नहीं  यदि  ऐसा  रद्दा

 रेलवे  कर्मचारियों  में  कुछ  अनुशासन  तो  था  |  तो  लोगों  राज्य  के  दीक्षित

 अ्राजकल  हम  पुस्तिकाओं  पौर  समाचार  पत्रों
 युवकों  को  रोजगार  कैसे  देंगे  ?  बदी

 में  पढ़ते  हूँ  कि  बहुत  अधिक  सुधार  किया  उन्हें रोजगार न  दिलाया  गया  तो  देश  के  इस

 गया  है  ।  सभापति  अपको  कोन  की  क्या  ?

 र्स  बात  पर  मूझ  से  सहमत  होना  होगा  कि

 जब॑  से  सरकार  ने  भोजन  व्यवस्था  को  प्रश्न  गर्त  मेरा  निवेदन  है  कि
 ।

 देश  के  उस

 अधिकार
 में

 लिया  है  तब  से  वह
 और  भी  भांग  में  पर्याप्त  रेलवे  परिवहन  का  उपबन्ध

 394-1..  S:  D:
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 देवेश्वर

 करने  के  लिये  सरकार  को  विभागीय  पुन्भठत  एक  माननीय  सदस्य
 :
 पांडु  से  थी  दूर

 ह
 पर  अधिक  घ्यान  देना  चाहिये  |

 पंडित  डो०  एन०  दीवारों  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  इसका

 :  में  श्री  शास्त्री  जी  के  दस  प्रस्ताव  मुझे  खुद  wae  है  कि  यदि  एक  चिट्ठी

 का  समान  कर  रहा
 |

 राज  इस  का
 जनरल  मेनेजर  को  लिखी  जाये  उसका

 नहीं  है  कि  रिम्रूपिंग  )  अच्छी  चीज  जबाब  आता  है  दो  महीन  बाद |

 है  या  बुरी  |  प्रदान  यह  है  कि  जसी  footer

 हुई  है  उस  से  हमारी  मंशा  सथ  रही  है  या  नहीं
 एक  सान नीव  सदस्य  :  नहीं  ज्ञाता  है  |

 हम  जो  चाहते  थे  कि  रेलवे  में  ज्यादा

 केसा शिएन्सी  बह  काम  ज्यादा  करे  सनौर  जो  पंडित  डी०  एन०

 बुराइयां  उस  में  घुस  गई  हैँ  वह  टूर  यह
 भ्राता  है  कि  मटर  इज  रिसीविंग

 सब  बालें  सफ ली भत  हो  रही  हैं  या  नहीं  ।  ५, चय७, पी एटन्दान  पर  विचार  किया  जा

 रहा  उसके  बाद  चार  महीने  बाद

 मुझे  सब  रेलों  का  ज्ञान  तो  नहीं  लेकिन  उसका  असली  जवाब  माता  है
 |  एक

 हरण  आपको  दूं  ।  gy  में  मैं  ने  एक faa
 जोन  में  मैं  रहता  हूं  उसका  नाम  है

 नार्थ  ईस्टने  रेलवे  ।  उसका  ज्ञान  मुझको  है  ।  ठी०  टी०  fo  के  सम्बन्ध  में  कम्प्लेन्ट

 में  जानता  हूं  कि  वहां  क्या  हो  रहा  है
 ।

 पहले  यत )  मिसबिहवियर  (  क

 बारे  में  की  लेकिन  वह  मामला  तक जब  उसका  नाम  बी ०  एन ०  डब्ल्यू  रेलवे  था

 तो  भर  रेलों  के  मुकाबले  में  उसका  इन्तजाम  हल  नहीं  हो  सका  |  अन्त  में  मुझे  मिनिस्टर

 कुछ  बुरा  जरूर  लेकिन  लोगों  यह  साहब के  पास  कराना  पड़ा
 ।

 मिनिस्टर  साहब

 की  माफंत  जान  पर  भी  तीन  चार  चार सन्तोष  था  कि  दूसरी  रेलों  के  मुकाबले  में  उसमें

 भाड़ा  कम  लगता  कौर  लोग  यह  सोचते  महीने तक  जवाब  नहीं  है  |

 थे  कि  इस  रेलवे  में  ऐमेनेटीज  कुछ  कम  हैं  मैं  उन  ama  को  दोष  नहीं  देता

 तो  पैसा  भी  तो  कम  लगता  है  ।  लेकिन  जब  कारण  कि  उनके  पास  काम  इतना  है
 कि

 उसका
 किराया  उतना  ही  देना  पड़ता  है  इतना  बड़ा  जोन  वह  सम्भाल  नहीं  सकते

 जितना  कि  कौर  रेलवे में  तो  यह  देख  कर  कि  तो  हमको  रिग्रूपिंग  इसलिये  नहीं  करना  था

 wat  इन्एफिशिएन्सी  है  कौर  कि  कुछ  रुपया  बच  इसलिए

 ऐमेनेटीज  (afer)  में  इतनी  कमी  करना  था  fe  एडमिनिस्ट्रेटिव  एफिशिएन्सी

 दिल  में  कुछ  दुःख  होता  है  ।  वहां  इसलिये  बढ़  जाये  श्र  उसके

 नहीं  इन्एफिशिएन्सी है  कि  चीजों  की  कमी  साथ  साथ  आपरेशनल  एफिशिएन्सी भी  हो  ।

 है  बल्कि  इसलिये  कि  रेलवे  के  apa  उस

 तरफ  ध्यान  नहों  देते  हैं  ।  क्यों  विशेष  ध्याम  ह्
 लेकिन  यह  दोनों  ही  चीजें  मिटती  जा  रही

 ।

 नहीं  इसके  भी  कारण  हैं  कौर  उन  में  से

 एक  कारण  यह  भी  है  कि  ate जो  जोन  श्राप  यह  भी  देखेंगे  कि  रेलवे  में  एप्बाइंटमेन्ट्स
 a
 ए  वह  इतने  श्रनवील्डी बने  बहुत हो  रहे  हैं

 ।  पहले  जब

 इतने  बड़े  हैं  कि  बड़े  कम्पनी  का  जमाना  था  तो  बड़े  स्टेशनों  पर  भी

 भ्रफसरान  पहुंच  नहीं  सकते
 हैं

 ।  शायद  एक  या  दो  स्विस  रहते  थे  सफाई

 के  लेकिन  aa बड़े  बड़े  स्टेशनों हैं  परਂ

 है  ।  १०,  २०  कौर  ५०  स्पीयर्स  तक  होते  a
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 पर  काम  की  हालत  यह  है  कि  कोई  उन्नति  १०,  १२  महोबे  की  लिखा  पढ़ी  के  बाद

 नहीं हुई  है  ।
 अगर

 दो  चार  केस
 लय

 हुये  तो  हुये

 सब  पड़े  रहते  हैं  ।
 अन्य

 रेलवे  स्टाक  के  साथ एक  माननीय  सदस्य  :  पहले  से  ज्यादा

 गन्दगी  ।
 भी  यही  बर्बाद  है  ।

 पंडित  डी ०  एन»  तिबारी  माफ

 श्राप  शायद  गोरखपुर  में  होंगे
 रैली  पे  कमिशन  वेतन  Arar)

 का  नियम  है  कि  कुछ  क्लक्स  हर  साल  प्रश्रय
 तो  मालूम  पड़ेगा  कि  गोरखपुर  में

 पद  लेकिन  aH  को
 सफाई  पहले  रहा  करती  थी  उतनी  राज  asi हे

 यही  नहीं  किਂ  सिफ एक  चीज में  इम्परुवमन्ट
 समय  नहीं  है  कि  वह  इस  तरफ  ध्यान  दे  सके  ।

 उनके  गस  इतना  काम  है  कि  वह  उसको  प्रा
 )  नहीं  है  एप्रेनेटीज  के

 mel
 कर  सकते  ।  कई  व्यक्तियों का  2&%3

 अलावा  श्राप  देखेंगे  कके  जो  कंट्रक्शन (

 afer  )  करते  हैं  कौर  जो  तक  श्रप्रेडिंग  नहीं  हो  सका  ।  बहुत  लिखा

 कांट्रेक्ट  के  फेरी  बाले  सामान  बंचते हैं
 उनकी  पढ़ी  करने  के  बाद  जवाब  grat  है  कि  दि

 मैटर  इज  निडर  घर
 सबसे  को  दे  पहन  बहुत

 कम  होती थी  लेकिन  ary  बहुत  हो  रही
 विचार  किया  जा  रहा  यह  सब  झ्राखिर

 हे  |  कारण  + a  केवल  सुपरविजन
 कसे  दूर  हो  ।  यह  कोई  नहीं  कहता  कि

 रीशूटिंग  खराब  है  कौर  उसको  बदल  देसा
 )  की  कमी  |  श्र वह  छोट

 bs
 श्रफसरान  के  जरिये  होती है

 |  qe
 में  इस  मत  का  adi  हूं  कि  रियूरपिंग

 फ़क़ीराना  को  जो  इसको  ठोक  कर  सकते
 न॑  लेकिन  जोन्स  कुछ  alee

 बनाये  जिसमें  काम  ठीक  से  चल  खे  ।
 उनको  समय  नहीं  है  कि  वह  उस  पर  ध्यान

 दे  सकें  देखता  हूं  कि  हमारे  यहां  सोनपुर

 स्टेशन  गोरखपुर  भी  है  ।  वहां  के  area  शब मैं  बुर्के  वाद  कह  कर  समाप्त  करूंगा  |

 से  बात  कीजिये  तो  वह  कहते  हम  लोगों को  नाथे  ईरान

 हैं  कि  हम  खराब  चीज  न  दें  तो  कर  क्या  ?  रेलवे  वाले  दूँ  इस  far  से  बड़ी  हानि

 हम
 को

 तो  पैसा  अफसरों  को  देना  पड़ता  है
 ।  हो  गई  है  ।  art  बिहार  में  जब

 इस  सब  का  कारण  सुपरविजन  की  कमी  है  ।  रिप्रूपिंग  नहीं  था  तो  कुछ  चीजें समय
 पर

 केवल  यही  नहीं  पेशेन्टस  को  तकलीफ  we  नट  से  मिल  जाया  करती  थीं  ।  लॉज

 होती हो  चन्द  घंट  वह  ट्रेन  में  रहते  उसके
 यह  देखते  हैं  कि  नाथे  बिहार  गंगा  के  उस  पार

 बाद  प्रा राम  पा  जाते  लेकिन  जो  स्टाफ  होने  के  कारण  ट्रान्सपोर्ट  की

 नहा  काम  करता  है  उनको  भी  दिक्कतें  हैं
 ।  डछिफिकल्टी  लेकिन  इसका

 इन्तजाम  किया  जा  सकता  है  श्र  इन्तज़ार नगर  रेलवे  स्टाफ
 )

 में  दिलचस्पी  लें  तो  मालूम  होगा  कि  जो  करने  का  तरीका भी  है  ।  पर  इन  उपायों

 उनके  इमिजिएट  बास  भ्रमणकारी  को  टेकल  में  नहीं  किया  जाता

 होते  हैं  नगर  वह  नाराज  हो  गये  तो  उनका  है  ।  हमारे  यहां  हर  साल  बाढ़

 कहीं कोई  ठिकाना  नहीं है  ।  श्रगर  स्टाफ  लेकिन  बाढ़  के  बाद  मकान  बनाने का  जो

 नाले  बड़  प्रकार  के  यहां  दर्ख्वस्त  देते  हैं  तो  सामान  होता  है  वह  कहीं  नहीं  मिलता
 a

 चूंकि  उनके  पास  उसको  देखने  का  समय  नहीं  बड़वाडीह  में  सामान  का  ट्रान्सपोर्ट  होता  है

 है  इसलिये  वह  भी  नीचे  के  gat  को  डिपो  लेकिन  बड़वाडीह  से  हम  लोगों के  यहां  तक

 कर देते हैं  ।  क्लर्कों  के  केस  को  रिप्रेजेंट  बा  छपरा और  गोरखपुर  की  तरफ  वह  नदीं

 भेजा  जाता  |  लोगों  को  वहां  पर  जा  कर
 )  करने  का  मौका  मुझे  मिलता
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 [vise Sto डी०
 एन०  ततारी }

 अब  मैं  रेलवे  के  टाइम  टेबुल
 चीजों  को  लाना  पड़ता  है  और  उसमें  उनको  रेलवे  के  टाइम
 बहुत  खर्च  पड़  जातीं  है  ।  हमको  नार्थ

 पर  हूं  ।

 टेबुल  के  बारे  में  लोगो ंसे  सजेशन

 बिहार  में  नावों  से  साउथ  बिहार

 का  सामान  लाना  पड़ता  इस/लये  उसकी
 मांगे  जाते  हुंकार  लोग  सजेशन

 भेजते  भी  हैं  लेकिन  wa  को  टाइम
 कीमत  दूनी  हो  जाती  है  ।  कम्पनी  के  जमाने

 में  इन  ay  चीजों  की  सुविधा  were  थी  ही  नहीं  मिलता  कि  वह  उन

 सेशंस  पर  विचार  कर  सकें  |  उनको  उन
 बनिस्बत  अराज  के  ।  मेँ  समझता  हूं  कि  शायद

 लोग यह  समझेंगे  कि  मैँ  ऐसी  बातें  कह  रहा
 सेशंस  को

 एग्जामिन
 करने  का

 समय  ही  नहीं  मिलता  ऐसे  ऐसे  सजेशन

 q  जो  मानने  के  लायक  नहीं  लेकिन  कोई

 जौ  एक  लेमन  भी  समझता  है  कि  वह
 अफसर  मेरे  साथ  चल  कर  वहां  देख  ले

 |

 सैं  उनके  सामने  सब  चीजों  को  साबित  कर  ठीक  हैं  माने  नहीं  जाते  हैं  ।  वह  सजेशन  जो

 थोडी  ही  टूर  के  लिक  के  बारे  में  दिये  जाते  हूँ

 सकता  हूं
 ।

 ag  भी  नहीं  माने  जाते  हैं  ।  इसका जो  कारण

 मुझे  दिखाई  देता  है  वह  पट्टी  है  कि  झ्र फसरों ब  मेँ  यहं  बताना  चाहता  हूं  के  बिहार
 को  इनको  एग्जाम  मित  करने  का  समय  ही  नहीं में  रेलवे  की  तरफ  से  कोई  सर्विस  कमिशन

 मिलता है
 नहीं  है  ।  इस  तरफ  ध्यान

 देने
 के  लिये  अफसरों  को  फुरसत ही  नहीं

 में  चाहता  हुं  कि  प्राकार  समय  मिलना  चाहिये  इन  सब  कारणों  से  में  बाप  से  कहूंगा  कि

 कि  श्राप  इस  तरफ  भी  ध्यान  दें  ।  एक  सर्विस  श्राप  रिप्रूपिंग  पर  विचार  करें  पौर इस  मामले

 कमिशन  लखनऊ  में  है  ौर  एक  कलकत्ता  को  छोड़ न  इसको  डू  mat

 में  ।  बिहार  के  कैं  डेट्स  )
 न  करे  |  मैं

 हूं
 कि  आप  बढ़ायें

 को  इंटरव्यू  परीक्षा  )
 करने  के  जिससे  कि  wats  wad

 नच  चिट्ठी  जाती  है  तो  उनका  खाने  जाने  में
 कौर  एडमिनिस्ट्रेटिव  एफिशेंसी

 पचासों  रुपया  खच  हो  जाता है  ।  कई  कई  बढ़  सके  |

 बार
 तो

 एसा  भी  होता  है  कि  जो  चिट्ठी  are

 है  वह  उन्हें  उस  समय  मिलती  जब  श्री  बी०  मुनि स्वामी  .  )

 रेल  व्यवस्था  के  पुन वर्गीकरण  ने  हमें इंटरव्यू  चुकती  हैँ  ।  इसके  बारे  ब्य

 बिहार  के  संसद्  सदस्यों  ने  लिख  कर  प्रकार  निराश  किया  है  इस  सम्बन्ध  में  मैं

 साहब  को  भी  एक  चिट्ठी  दी  थी  केरल  एक  उदाहरण
 देना  चाहता

 कि  बिहार  में  एक  सर्विस  केशन  होना

 चाहते  कौर  बिहार  एसेम्बली  की  झोर  से

 स्वेसम्मात  से  पास  gal  प्रस्ताव भी  पुनर्वर्गीक  रण
 किये  जाने  बाद  हमें

 उनके  पास  था  ।  लेकिन  उस  तरफ  कुछ  एकरूपता  की  ग्रा  थी  परन्तु  सत्य  यह

 कोई  ध्यान ही  नहीं  दिया  गया  है  ।  मैं  मानता  कि  एकरूपता  नहीं  हुई  है  ।  दक्षिण  tara

 हुं  कि  तन स्टर  साहब तो  चाहते  हैँ  rr  को  ही  ant  |  साउथ  इन्डियन

 नहीं  पर  एक  स्विस  कमीशन-हो-लेकिन  जब  एम०  एस०  एम०  रेलवे  WIT  मैसूर

 बह
 कागजात  नीचे  जाते  हैँ  नीचे  वालों  रेलवे  ,  इन  को  इकट्ठा  दिया  गया

 ही  नहीं  होती  बह  उस  पर
 ।

 wal  भी  यह  रेलवे  स्वतन्त्र  रूप  से  उसी

 fart.  नर  सकें  प्रकार  कायें  कर
 रही  हैं  जैसे  पुनर्वे्गीकरण
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 से  पहले  करती  थीं  ।  कर्मचारियों  में  कोई  में  सुधार  के  लिये  समिति  नियुक्त  करने  की

 एकरूपता  नहीं  है  ।  जब  इन  भूतपूर्व  रेलों
 अ्रावश्यकता  है  |

 का  कोई  पदाधिकारी किसी  प्रशासी  पद  पर

 भ्राता  है  तो  वह  वही  नियम  लागू  करने  की
 at  बी०  डी०  शास्त्री

 सोचता  है  जो  उसकी  रेलवे  में  थे  ।  अधिक
 :  यह  जो  प्रस्ताव  राजाराम  शास्त्री

 जी  ने  प्रस्तुत  किया  यह  वस्तुतः  राज  के
 खलबली  मच  जाती  है  ।  रेलवे  के  feat  के

 समय  की  पुकार है  ।  रेलवे  में  जो  भ्रष्टाचार
 लिये  समिति  का  नियुक्त  किया  जाना  बहुत

 ही  झ्रावश्यक है
 देखा  जा  रहा  है  भ्र ौर  साथ  ही  यह  भी  देख

 जा  रहा  है  कि  रेलवे  के  भ्रमणकारी  उस  पर

 पर्याप्त  नियंत्रण  नहीं  कर  पा  रहे  रेलव  का
 पुन्वर्गीकरण  के  पश्चात् ७  रेलवे

 चोरियों  की  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  में  बदली
 जो  सामान  बर्बाद  हो  रहा  उसमें  भी  सुधार

 लाने  की  क्षमता  उन  में  नहीं
 है  उसका  केवल

 की  जाती है  ।  इससे  वेतन  की  दो  विभिन्न
 यही  कारण  है  कि  रेलवे को  केवल  जोन

 श्रेणियों  के  कारण  सन्तोष  उत्पन्न  होता  है  ।

 साउथ  इन्डियन  रेलवे  के  एक  भूतपूर्व

 में  विभाजित  कर  दिया  गया  है  ।

 जितन  भी  माननीय  सदस्यों  ने  are  अपने
 सारी  एवं  एस०  एम०  रेलवे  के  एक

 भाषण  दिये  हैं  उन  में  उन्होंने  इस  बात  पर
 भूतपूर्व  कर्मचारी  से  विभिन्न  वेतन  दियां  जाता

 है  ।  यहां  तक  कि  केन्द्रीय  वेतन  ड  के
 ज़ोर  दिया  है  ate  इसको  माना  भी  है  कि

 अगर  ज़ोन  को  छः  की  बजाय  ज्यादा  जोन  में
 कुछ  वेतन  नियमों  के  कारण  स्वच्छता

 न  विभक्त  कर  दिया  जाये  तो  रेलवे
 क्षकों  के  वेतन  में  भी

 को  ताकत  शर  रेलवे  के  झ्र धि कारियों की

 अन्तर  है  |  इसलिये  मेरे  विचार  में  संसद  शक्ति  राज  के  मुकाबले  में  अधिक  हो  सकती

 सदस्यों  ait  जनता  के  की  एक
 है  ।  भ्रष्टाचार  समिति  ने  जो  रिपोर्टे  दी

 मिली  जुली  समिति  नियुक्त  करनें  का  यही  थी  उसमें  भी  उसने  इस  बात  पर  जोर  डाला

 उपयुक्त  अवसर  है  |
 था  कि  ait  रेलवे  में

 भ्रष्टाचार
 '

 इसलिये  है

 कि  ज्ञान  बहुत  थोड़े  प्यार  ६  से  बढ़ाकर
 पुनर्वर्गीकरण के  wea  इंजनों  का

 १२  मंडल  कर  दिय  जायें  तो  रेलवे  के
 जहां  तक  सम्बन्ध  जिम्मेदारी  किसी  दूसरे

 के  कन्धों  पर  डालना  एक  श्राम  बाते  हो  गई
 कारियों  की  निरीक्षण  की  शक्ति  बहुत  बढ़

 जायेगी  |  राज  एक  झ्र धि कारी  को  बहुत  बढ़े
 है  ।  दक्षिण  रेलवे  में  इंजनों  की  स्थिति

 जोन  का  निरीक्षण  करने  पर  अपनी  शक्ति

 बहुत  ही  निराशाजनक  हो  गई  है  ।  कोई  भी

 उन्हें  देखने  में  दिलचस्पी नहीं  लेता  ।  जब
 लगानी  पड़ती  है  ।  इसलिये देख  भाल  अच्छी

 तरह  से  नहीं  हो  सकती  ।  जब  वही  शक्ति

 डी०  एम  ०  ई०  और  ए०  एम०  ई०  के  पास
 वह  एक  छोटे  मण्डल  लगायेगा  तो  वह

 बात  पहुंचाई  गई  तो  उन्होंने  शिकायतों
 कर

 को  ग़लत  बताया  कहा  कि  इंजन  बिल्कुल
 भ्रच्छी  देख  भाल

 मुसाफिरों
 की  तकलीफों  को  ज्यादा  भ्रच्छी

 ठीक  हैं  ।  ड्राइवरों ने  इंजीनियरों  को  तारों
 तरह  सुन  व्यापारियों की  दिक्कतों

 पर  तार  भेजे  कि  इंजन  उद्यम  रहे  हैं  ।
 को  ज्यादा  अच्छी  तरह  दूर  कर  सकेगा  |

 रेलवे  की  जो  मशीनें  इंजिन  हैं  उनको  और
 श्री  के०  क्र०  बसु

 :
 रेलवे  मंत्री के  समक्ष

 जो  चीजें  बंरबाद  हो  रही  हैं  उनका  अच्छी

 तरह  से  देख  भाल  कर  सकेगा  |  अगर  22

 श्री  बी०  मुनि स्वामी  मैं  मंत्री  मण्डल  बना  जायें  at  काफी  अच्छा  काम

 महोदय से  aye  करता  हूं  कि  कार्यक्षमता  हो  सकता  है  ।  एक  जनरल  मैनेजर से  किसी
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 ०  डी०  था

 सदस्य
 की

 बात  हुई
 थी

 तो  उसन  बतलाया  गिल  से  ज्यादा नहीं  है  ।  रूस  में  कुल  रेलवे

 था  fe  wart  ज़ोन  छोट  कर  दिये  जायें  तो  लाइन  ७५
 हजार  मील  लम्बी

 है
 और  उसमें

 क्षमता  बढ़  जायेंगी  |  ४१  मण्डल  हैं
 ।

 यह  ७५  हजार
 मील  लम्बी

 जब  ६  मण्डल  बनने  वाले  थ  उस  समय
 रेलवे  लाइन  ४१  मण्डलों  में  विभाजित  की

 गई  है  ।
 व्यापारियों  ने  इसका  बहुत  विरोध  किया  था

 श्र  कहा  था  कि  इससे  व्यापारियों  को  बहुत  एके  कमीशन  के  सामने

 सुविधा  होगी
 ।

 ate  वहीं  अब  हो  रहा  है  गवाही  देते  हुये  रेलवे  के  एक  श्री

 fe  व्यापारी  सुविधा से  दुखी  हैं  ने  कहा  था  कि  किसी  भी  ददा  मं

 बदी  श्र  ज़ोन  बढ़ा  दिये  जायें  तो  उनकी  यह  ५०००  मील  से  ज्यादा  का  एक  मण्डल  नहीं

 प्रसुविधा  टूर  हो  सकती  है  ।
 होना  चाहिये  |  salt  कहा  था  कि  जाहे

 कोई  अफसर  कितना  भी  कुदाल  क्यों  न  हो
 रेलवे  की  पुनर्गठन  की  जांच  समिति  ने  उसके  लिय  यह  झ्र सम्भव  होगा  कि  बह  ४५०००

 पांच  वर्षों  तक  पुनर्गठन  के  स्थगित  करन  की

 जो  सिफारिश  की  है  कौर  उसमें  पुनर्गठन  के
 सील  से  ज्यादा  बड़े  मण्डल  का  ठीक  से  गया

 कर  सके  ।

 नो  कारण  दिये  हैं  वे  बहुत  मौजूं  नहीं  मतलब

 देवे  |  इसमें  अमरीका  के  एक  उच्च  रेलवे  एक  साननीय  सदस्य  तीन  हजार  |

 अधिकारी  श्री  एन०  डी०  वैलेंटाइन  का
 कभी  बी०  डी०  शास्त्री  :  AMT  बतलाया

 सहयोग  नहीं  प्राप्त  किया  जा  सका  ।  उनकी
 कि  ३०००  |  तो  इतना  ही  होगा  ।  राज

 अमरीका  की  रेलवे  में  बड़ी  धाक  है  ।
 हमारी  मध्य  रेलवे  ५६  हजार  मील  से  ऊपर

 हमको  एसे  उच्च  अधिकारी  का  सहयोग  शर  इसी  तरह  से  दूसरी  रेलवे  हूँ  ।

 wafers था  |  उनके  जैसा  कोई  अनुभवी
 सभी  मण्डल  बड़  हें  इसीलिये

 व्यक्ति  नहीं  मिल  wat  जो  कि  उचित  कारणों

 पर  प्रकाश  डालता  ।  लिहाजा जो  कारण
 उन  के  कास में  उतनी  क्षमता नहीं  है  ।

 उस  समिति ने  far  हूँ  व  बहुत  मौजूं  नहीं  हैं  ।  इंगलैंड  रेलवे  का  जनक है  ।  उसने  डी

 सब  से  पहले  tran  का  झ्राविष्कार  किया

 राज  हमारे  देश  में  कुल  ३४४०६  मील

 की  रेलवे  लाइनें  हैं  |  झ्रागामी  पंचवर्षीय

 थाी  ।  पहले  वह  भी  बड़े  जोनों के  पक्ष

 में  था  ।  लेकिन  wa  उसने  भी  अपने  यहां
 योजना में  wears  कि  चार  या  पांच

 हजार  मील  लम्बी  लाइनें  शौर  बढ़  जायेंगी  ।
 छोट  छोट  जोन  बनाये  हैं  ौर  बह  यह  मानने

 लगा  है  जितना  एडमिनिस्ट्रेटिव  दायरा
 इस  तरह  से  हमारे  देवा  में  करीब ३८

 छोटा  होगा  उतना  ही  निरीक्षण  ज्यादा

 हजार  मील  लम्बी  रेलवे  लाइनें  हो  जायेंगी  ।

 अरब  झगर  इतनी  लम्बी  रेलवे  लाइनों  का  हम
 अच्छा  होगा  |  फ्रांस  में  भी  यही  बात  है  ।

 पी  तरह  से  जरमनी  श्र  अ्रमरीका  में  भी
 पांच  सात  जोन्स में  बंटवारा  करेंगे  तो  हमको

 ७  बात  है  ।  इसा  तरह  से  यदि  यहां  भी
 बडी  दिक्कत  का  सामना  करना  पड़गा  |

 उस  हालत  में  एक  जोन  ६  से
 ७

 हजार  मील
 छोट  छोट  जोन  बनाये  जाय॑  तो  हमारे  रेलवे

 विभाग  की  कार्यक्षमता  में  बहुत  वद्ध  हो
 का  लम्बा  होगा  कौर  फिर  वही  दुरवस्था

 सकती है  ।
 रहेगी  जिसके  कारण  राज  भी  रेलवे  में

 मेरे  ख्याल  से  दक्षिण  में  तीन  जोन  बनाये रोना पड़  रहा  है  ।  रूस  में  दो  हजार  मील

 तक  के  जोन  बनाये  गये  हूं  ।  उनकी  जा  सकते 4.0  सन  ५१  के  जब  कि  दक्षिणी

 लो  सीमा  निश्चित  की  गई  है  वह  २०००  रेलवे  का  पुनर्गठन  किया  गया  दक्षिण
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 में  ११  रेलवे  थीं  जो  १५००  मील
 के  हेर  कौर जो  खामियां  are  दिखाई देती  हैं  उनको

 फर में  थीं  प्रौढ़  दोष  €  रेलें  ५४५  से  ८८३  मोल  दूर  किया  जा  सकेगा
 a  ये लम्बी

 थी
 ।

 ae  जो बड़े  मंडल  बने  ए

 दुखदायी  साबित  at  रहे  हूँ  ।  क्षमता  विभाग
 at  एल०  बी०  met  :  चेयरमैन

 ने  भी  इस  विषय  में  अपनी  सिफारिशें  दी हैं  जो  प्रस्ताव  रखा  गया  है  मुझे  उस

 प्रस्ताव  को  रखने  वाले  के  विचार  के  खिलाफ जो  कि  गोपनीय रखी  गई  दे  ।  लेकिन  अन्दाज़ा

 है  कि  उसने  भी  €  या  १०  मण्डलों की  कोई  बात  नहीं  कहनी  है  जिन  मेम्बरों

 रिश  की  थी  ।  दक्षिण  में  हम  पुरानी  साउथ  नें  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  ढ

 )  पर  फिर  से  विचार  होना  चाहिये इण्डियन  रेलवे  का  एक  मण्डल  बना  सकते

 हूं  ।  उसकी  लम्बाई  RIVE  मील है  में  यह  तो  नहीं  कहना  चाहता  कि  गवर्नमेंट

 उसकी  आमदनी  १७  करोड़  है  ।  झ्रागामी  रिटरनिंग  के  सवाल  पर  विचार  ही  नहीं  करना

 चाहती  |  हम  गौर  करना  चाहते  हम पंचवर्षीय  योजना  में  सन्  PEEL  तक  उसकी

 लम्बाई  ३०००  मील  हो  जायेगी प्रौढ़  उसकी  विचार  करना  चाहते  हैं  ।  मैंने  हमेशा  यह

 आमदनी  22  करोड़  हो  जायेगी  |  दूसर  कहा  है
 कि

 के  सवाल  पर  मैं  ने

 कभी  झपना  दिमाग  बन्द  नहीं  किया  शौर
 मण्डल  पुराना  मद्रास  सदन  रेलवे

 लाइन  का  बनाया  जा  सकता  है  जिसकी  कभी  हाल  में  आपने  देखा  कि  ईस्ट नें  रेलवे

 लम्बाई  शायद  २९३८  मील है  सौर  श्रामदनी  को  हमने  लवेश  मं  ईस्टनें  रेलवेज

 सवा  बाईस  करोड़  शझ्रागामी  पंचवर्षीय
 ae  साउथ  ईस्ट नें  रेलवे

 योजना  में  लाइन  ३२४०  मील  लम्बी  पूर्वी  ।  पिछली  बार  भी

 हो  जायेगी  att  इसकी  प्रा मदनी  २७  करोड़  हो
 जब  श्री  मुखर्जी  ने  यहां  साध  घंटे  की  डिबेट

 )  रखी  थी  उस  समय  भी  मैंने जायेगी  ।  तीसरा  मण्डल  पुरानी  निजाम  रेलवे

 का  बनाया  जा  सकता  है  जो  कि  अभी  १४३२  यह  कहा  था  कि  रिटरनिंग  के  सवाल
 पर

 हम

 मील  लम्बी  है  झर  जिसकी  आमदनी ७  बिचार  करने  को  तैयार  हैं  ।

 करोड़  है  |  अगली  पंचवर्षीयਂ  योजना  में  यह

 लाइन  १८००  मील  लम्बी  को  जायेगी  श्र
 लेकिन  हाउस  को  इस  बात  को  ञ्च

 इसकी  झ्रामदनी  १२  करोड़  हो  जायेगी  |  तरह  से  समझना  चाहिय  कौर  मिस्टर  मन्थनी

 यें  तीनों  मण्डल  अपन  कारखाने  ने  जो  स्टाफ  के  बारे में  कहा

 गोल्डन  परिवार  axe  सिकन्दरा बाद  कि  रिम्रुपिंग  ने  स्टाफ  के  सवालों  को  बहुत

 में  बना  सकते  हें  ।  बढ़ा  दिया  तो  यही  बात  इस  समय  भी

 उन्हें  सोचनी  चाहिये  कि  श्राज  रिम्रुपिंग नये

 सिरे  से  हम  करे  पौर  सारी  रेलवे  में  तबदीली

 इसके  अतिरिक्त  उत्तरी  भारत  में  मध्य  परिवर्तन  करें  तो  स्टाफ़  मैट्स

 शारत  को  साथ  ले  कर  ६  या  ७  मण्डल  बनायें  ज्यादा  बढ़  जायेंग  श्र  समस्याम्रों  की  कोई
 जायें  ।  दो  मण्डल  पश्चिम  में  बनाये  जा  सकते  कमी  नहीं  रहेगी ।

 हैं  गौर  एक  या  दो  मण्डल  पूर्वी  भाग  में  भी

 बनाये जा  सकते  इस  तरह  से  कुल  १२  या  हाल  में  at  को  हमें  wea

 १३  मण्डल  हैं  ।  नगर  हम  अपनी  रेलवे  और  साउथ  seed  रेलवे  इन  दो  डि

 रेलवे  को  १२  या १३  मण्डलों में  wat  में  बांटना  पड़ा  और  उस  सिलसिले  म

 जित  कर  दें  तो  इसमें  कोई  नहीं  कि  स्टाफ़  के  कुछ  सवाल  हमारे  सामने  पेदा  ।

 शासन  की  व्यवस्था  बहत  अच्छी  हो  बहुत  थोड़  लोगों  २,  ३  हज़ार  श्रमिकों
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 करने  को  पा  सकेंगे  कि  नहीं

 का  मामला  नाथे  ईस्टने  रेलवे  के  दो  या  उनको  नये  काम  पर  लगा  दिया  जायेगा  1

 इतनी  इतन  सारे  सवालात  एक
 हज़ार  के  करीब  ऑ्रादमियों  का  मामला  था

 लेकिन मैं  भ्रापकों  बतलाऊँ  कि  भी  साथ  पैदा  हो  जायेंगे  शौर  सारा  स्टाफ़  परेशानी

 में  रहेगा  wie  एक  बेचैनी  की  हालत  रहेगी  ।
 सवाल  हल  होना  काफ़ी  एक  कठिन  काम  हो

 गया  ।  सम्बधी )  wiz  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  ऐसी  हालत
 में

 दूसरे  सवाल  हमारे  सामने  तो  यह
 हम  ५ अपन  उस  दूसरे  पंचवर्षीय  प्लान

 )
 को  जिस  पर  कि  हमने  बहुत  जोर  दया हैं रूक  बात  हमेशा  में  रखनी  चाहिये

 कि

 जिस  तरह  की  बात  श्राप  कह  रहे  हैं  कि  एक
 ठीक  से  चला  सका  जो  लग  उसको

 पककर  की  जाये  रेलवे  का  चलान  वाले  उनके  दिमाग  में  शान्ति  न  हो

 प्र  उनकी  शिकायतें  हों  ?
 इसलिये  में

 पुनर्गठन  तों  प्रभी तोआ पन तो  प्रापर  एक  ceca

 रिभ्ारगनाइज़ेंदान  कमिशन  पुनर्गठन  चाहता  हूं  कि  जब  इस  तरह  का  प्रस्ताव

 करते  हैं  तो  झ्रापको  इस  बारे  में में  सोचना की  रिपोर्ट  को  देखा  है  कि  उसकी

 रिपोर्टे  के  कारण  एक  अजीब  सी  हालत  मुल्क
 चाहिये  कि  इसका  आखिर  नतीजा  क्या  होगा  ।

 में  पैदा  हो  गई  तो  यह  जो  श्राप  सारी
 मैं  ऐसा  बिलकुल  किसी  विरोध  के  ख़याल  से

 नहीं  कहता  लेकिन  झ्रापको  यह  देखना  चाहिए रेलवे  का  पुनर्गठन  करना  चाहते  हैं  सनौर

 उसके  हेतु
 जो

 यह  कमेटी  बनी  तो  मैं  आपसे
 कि  कराया  इस  काम  को  राज  इस  मौके  पर

 कहता  हूं  कि  रेलवे  के  प्ल.न  में  ह  करन  से  फायदा  ज्यदा  at  उससे

 नकसान  होनेकी  डर  है  ।

 यह
 ज  हमारा  भ्र गला  पांच  साल  का  प्लान

 उसका उसका  ग्यात  सारा  काम  बिगड़  जाने
 वाला  है  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  feat  की  बाते

 ary  नई  नई  रेलवे  बनाने  के  मानी  क्या  हैं
 ?  महज़  एक  बिना  पर  करना  कि  चके  करप्शन

 नई  नई  रेलवे  बनाने  के  मानी  होंगे  नये  नये  (  यादा  बढ़  गया  में  कुछ

 हैडक्वाटर  )  बनाना  अर  लाखों  मनासिब  नहीं  समझता  }  ऐंटी  करप्शन

 रुपये  हमारे  इमारतों  के  नान  में  खर्चे  रायग  |  इनक्वायरीਂ  कमेटी  विरोधी  पूछ

 इसके  साथ  ही  हमारे  हज़ारों  स्टाफ़  ताछ  ने  एक  मान  में  इस  सवाल  पर

 के  लगों  को  एक  जगह  से  दूसरी
 अपनी

 राय  दी  कौर  ठीक  दी  लेकिन  समझता

 बदलना  उनके  लिये  क्वार्टरों  हू ंकि  करप्शन  का  रिग्ररपिंग  के  साथ  बहुत

 का  इन्तज़ाम  करन  का  मसला  हमारे  सामने
 नज़दीक  का  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  रि ग्र पिग  का

 पेश  जायेगा  कहीं  हमारे  काम  की अच्छाई पर  असर  तो  हो  सकता

 स्टाफ  के  परस  क्वार्टर  हूँ  ती  कहीं
 पर  जिज ज क्वाट्स  है  लेकिन  यह  कहना  कि  feta  ठोक  न  होन

 नहीं
 हूँ  प्रो

 जब  हम
 क्वाटर  वाले  स्टाफ़

 को  के  कारण  करप्शन  ज्यादा  बढ़  गया  में

 ऐसी  जगह  तबदील  करते हैं  जहां  उनके  लिये  ठीक  नहीं  कुछ  हद  तक  तो  उनकी

 क्वाटर  मौजूद नहीं  हैं  तो  क्वार्टर  देने  के  वास्ते  यह  बात  ठीक  हो  सकती  लेकिन  मैं  पूछना

 हमें  इन्तजाम  करना  पड़ेगा  और  सैकड़ों  और
 चाहता हूं  कि  क्या  रिमुर्पिंग से  पहले  करप्शन

 हजारों की  तादाद  में  हमें  क्वाटर  बनाने  नहीं था  ?  जरगर  करप्शन  रेलवे  में  है  या  था

 खडग  |  इस  तरह  के  भी  कितने  ही  तो  ag  पहले  भी  था  जब  कि  रिटरनिंग  नहीं

 सवाल  हमारे  सामन  उस  पेश  प्रायः  |  हुई  थी  at  wa  भी  मौजूद  साथर  हो  यह

 इसके  श्रलावा  स्टाफ़  की  सीनियारिटी  भी
 कहना  कि  पहले  करप्शन  का  श्रौसत  कम

 का  भी  सवाल  हमारे  सामने  बढ़  गया  ठीक  नहीं  करप्शन का

 होगा  ait  साथ  ही  जिस  काम  में  वे  अपनी  प्रतिशत  ऐसे  निकालना  ठीक  नहीं  होगा  ।

 मौजूदा  जगह  पर  लगे  हुये  हैं  वही  काम  दूसरे
 ऐंटी  करप्शन  इनक्वायरी  कमेटी  की
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 feat  से  नो  उन्होंने  हम  बहूत  है  वह  कई  कारणों से  बढ़ी थी  ।  इसी  ज़मान

 में  सारी  स्टार  रेलवे  रेलवे  ) सिफ़ारिशों  से  सहमत  उनसे  इत्तिफ़ाक

 करते  हैं  शौर  हम  उनको  जल्दी  से  जल्दी  मिल
 मिली है  और  इनके  मिलन  से  काफ़ी संख्या

 में  लाने की  कोदिदा कर रहे कर  रहे  लेकिन यह  एक  अफ़सर  की  are  दूसरे  लोगों  की  रेलवे  में

 गई  यह  भी  ध्यान  में  रखना  है  कि
 ऐसा  विषय  है  जिसमें  श्राम  तौर  पर  तो  मैं

 मानता  हूं  कि  ga  हमेशा  अपना  दिमांग  खुला  रेलवे  के  बढ़ते  हुये  काम  को  वजह  से  भी

 watt  चाहिये  ai  जाहिर  है  कि  अगर
 स्टाफ़  अ्रफ़्सरान  में  काफ़ी  नम्बर  बढ़ा

 रेलवे  का  काम  बढ़ता  जायेंगी  कौर  विस्तार  है  ।  इसके  अ्रलावा  मैं  यह  भी  निवेदन  करना

 न  तो  हम  नई  रेलवे  से  चाहता  हूं  कि  हमें  प्रभी  अरपन  अफ़  सरों  झर

 इंकार  नहीं  करेंगे  लेकिन  राज  यह  कहना  कि  काम  करने  वालों  की  तादाद  काफ़ी  बढ़ानी

 पड़गी  र  उनकी  तादाद  हर  साल  बढ़ती सीधे  करप्शन  के  से  चंकी  ag  alas

 जायंगी  क्योंकि  सगर  रेलवे  का  एक्सटेंशन
 इसलिये  नई  रेलवे  भर  नये  जोन्स  बनाये

 मेरी  राय  में  यह  बात  ठीक  नहीं  लगती
 |  होना  है  श्र  वह  होना ही

 है  उसमें  अगर

 हम  श्रफ़्सरान  )  भर  स्टाफ़
 कप्तान  के  सवाल  को  हर  हालत  में  सुधारना

 उसे  हमें  हल  करना  होगा  ।  ):  की  संख्या  न  बढ़ायें  तो

 जो  हमारा  काम  बढ़गा  उसकोਂ  कौन  करेगा  ।

 od  देखा  होगा  कि  हमन  सेकेंड  फाइव  ईयर

 एक  बातें  श्री  फ्रैंक  मन्थनी  ने  कहीं  के  सिलसिले  में  राज  से  भरती  करना

 में  उनसे  इंकार  नहीं  करता  .।  जहां  तक  शुरू  कर  दियाਂ है  और  लगभग  ६०  इंजीनियर

 बचें  कम  होने
 की

 बात  यह  बात  भी  मैं  हमन  भर्ती  किये  हैं  we  हमें  ही  में

 मानता  हूं  कि  थोड़ी  बहुत  दो  रेलव  में  शायद  €०  या  १००  इंजीनियर्स  तक  भर्ती

 रिग्रुपिंग  करने के  बाद  कुछ  कमी  हुई  है  करन  पडा  बल्कि  हो  सकता  है  कि  उससे  भी

 लेकिन  वह  नाम  मात्र  की  है  कौर  वह  भी  दो  ज्यादा  हमें  भर्ती  करन  की  आवश्यकता

 ही  तीन  रेलवे  में  हुई  है  ।  लेकिन  अराम  तौर  पर

 मैं  यह  मानता हूं  कि  कोई  ख़ास  कमी  जिसकी

 सुख हो  ।  जहां  जरूरत  राज  इस  बात  कह

 कि  हम  प्रगति  संख्या  बढ़ायें  कहां  प्राय  यह

 कि  झ्राक्मा जाती  कि  रियुरपिग  न  समझें  कि  मेरे  दिमाग  में  ag  बात  नहीं
 नहीं  हुई

 ।
 कहना  रिग्रुपिंग  कि  हमें  एकॉनोमी  ख़याल  नहीं  रखना

 की  वजह  से  अफसरों  की  तादाद  बढ़  गई  है  लेकिन  आज
 उसकी  तरफ़  ध्यान  रखते  हुये

 संख्या बढ़  गई  यह  बात  भी  ठीक  नहीं  है  ।
 हमारे  लिये  az  ज़रूरी  है  कि  हम  काम  की

 जो  सीनियर  डिप्टी  जनरल  मैनेजर  की  बात
 शर  विस्तार  की  तरफ़  ज्यादा  ध्यान  दें  |

 वह  मैं  मानता  वह  एक  पोस्ट है  जो  अब  ऐसी  सरत  में  ह  एतराज  करना  कि  साहब

 रीशूटिंग
 के

 बाद  बनाई  गई  है  लेकिन  मैं  यह  प  स्टाफ़  बढ़ा
 रहे  कुछ  नहीं  बनता

 भी  उन  से  कहना  चाहता  हं  कि  प्रत  भी  साउथ
 आपने  यह  बात  भी  कही  कि  अज  अफ़सरान

 ईस्टर्न  रेलवे  पर  हमने  कोई  सीनियर  डिप्टी
 शर

 जौ
 उनके  नीचे  स्टाफ़  काम  करता  है

 जनरल  मेनेजर नहीं  रखा  कौर  मुमकिन है
 उनके  बीच  में  सम्पकं  नहीं  है  ।  जो

 कि  हमारा  उस  पर  एसा  विचार  भी  हो  कि

 वहां  सीनियर  डिप्टी  जनरल  मैनेजर
 यह  बात  कह  रहे  मेरी  उससे  हमदर्दी  है

 मैं  चाहता  हूं  fH  हमारे  रेलवे  के उप  महाप्रबंधक )  कोई

 कायें  नहीं  है  तो  कोई  ass  नहीं  है  कि  ह्म
 अफ़सरान  उनके  साथ  जो  हमारे  स्टाफ़

 इसकी  ख़ामख़्वाह  TH  पोस्ट  बना  कर  रक्खें  |  के  दसरे  भाई  काम  करने  वाले  उनके

 यह  जो  श्रफ़ंसरान की  तादाद  रेलवे  में  बढ़ीं  बीच  में  आपस  में  एक  भाईचारे  की  भावसा
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 होनी  उन  में  सम्यक बना  रहना  के  अलग  अलग  स्वतन्त्र  श्राफिससे  रहते

 चाहिये  क्योंकि  मैं  स्वयं  इस  बात  को  बहुत  जब  हम  यह  कदम  उठाना  चाहते  हैं

 कि  जहां  रीजनल  सिस्टम  है  वहां  हम  छक मुनासिब  नहीं  समझता  fen  अफ़सरान  कुछ

 अपने  को  रख  कर  एक  निले  में भ्र पने  को  आदमी  को  इंचों  कर  दें  जो  कि  रीजनल

 बन्द  रखें  शर  दूसरे  जो  उनके  संध  स्टाफ़  में  gives  या

 काम  करने  बाले  वे  उनसे  रहें  ।  उसका  प्रौढ़  जो  चाहे  नाम  रख  लिया  जाय  |

 में  खुद  इस  अलगाव  में  विश्वास  नहीं  करता  wa  fedora  में  एक  डिवीजनल

 शर  मैं  हमेशा  इस  बात  पर  ज़ोर  पाया  रिन्टन्डन्ट  इंचाजें  होता  है  अन्तसंम्बन्ध

 हूं  कि  हमारे  अफ़सरान  कौर  स्टाफ़  में  सम्पकं  रखता  है  मैकेनिकल

 बढ़ना  चाहिये  ।  यह  ठीक  है  कि  जनरल  कौर  सिविल  शाखाश्रों  का  ।  इस  वक्त  तो

 मैनेजर  भ्र ौर  शेड्स  दी  डिपार्टमेंट  में  हम  फौरन यह  करने  जा  रहे  हैं  कि  रीजनल

 अगर  हम  रेलवे  की  जोन  छोटी  कर  दें  तो  सिस्टम  का  सुधार  लेकिन  इससे  मुझ

 उनका  सम्पर्क  हो  सकता है  ।  अज  उनका  सन्तोष  नहीं  ।  मैं  यह  चाहता  हं  कि  जल्दी

 से  जल्दी  रेलवे  में  डिवीजनल  संगठन  कायस
 सम्पर्क  बहुत  कम  हो  पाता  है

 ।
 छोट  छोट

 जोन्स  बनाने  से  ऊपर  के  लोगों  का  ह अथ ात द  जैसे  कि  ईस्टर्न  रेलवे  में  है  ।  ईस्टर्न  रेलवे

 जनरल  मैनेजर्स  भ्र ौर  हेडन  ग्राफ़  डिपार्टमेंट्स  में  तो  बह  है  सेन्ट्रल  tat  को  भी  हम

 जो  होते  हैं  उनका  कुछ  सम्पर्क  तो  ज़रूर  हो  पूरी  तरह  से  श्वीजनल  सिस्टम  घर  aga

 जायेगा  लेकिन  जितना  श्राप  चाहते  हैं
 कि  जल्दी  करने  जा  रहे  हैं  ।  इसकी  स्कीम

 बायुमण्डल  में  परिवर्तन हो  ak  सचमुच  तेयार  हो  रही  शायद  कुछ

 कुछ  भ सम्पक  हो  मिलना  जुलना  हो  थोड़  परिवर्तन  बाद  में  हों  ।  इसके  लिय

 तो  वह  तो  तभी  होगा  जब  हमारी  भावना  मकानों  की  जरूरत  जरूर  लेकिन  हमन

 श्रमका  के  इन्दर  की  मनोज  कहा  है  कि  हम  इसका  बहत  ज्यादा  इन्तजाम

 उनके  प्रकार  इस  बात
 का

 विचार  हो  इस  समय  नहीं  करेंग  |  हम  fan  एसी  इमारतें

 कि  हमें  लोगों के  साथ  मिल  उनसे  बनायेंगे  जो  कि  पन्द्रह  साल

 बातचीत  उनकी मदद  लेकर  काम  दे  जायें  |  उसके  बाद  जैसे  जसे  जरूरत

 के  काम  करना है  ।  geal  जायगी हम  बनाते  जायेंगे  |  इस  तरह

 हम  इम  रनों  पर  रुपया  ज्यादा  बचें  न  कर के
 में झा पसे  इतना  जरूर  कहना  चाहता

 हूं  कि  मूझे  एक  बात  बिल्कुल  ठीक  लगती  है
 रेलवे  को  सिस्टम  पर  जल्दी  से

 जल्दी ला  सकेंगे  |  हमारा  इरादा  यही  है  कि
 कि  जल्दी  से  जल्दी  हमको  रेलवे  को

 glam  तो  हम  इस  काम  को  लीन  वर्षों
 जनल  पद्धति  पर  संगठित  करना

 बानी  उनका  उस  दृष्टि  से  पुनर्गठन  हो
 ।  में  पुरा कर  हालांकि ठीक  समय  तो  मैं

 नहीं  बता  सकता  हूं
 ।

 आप  जानते हैं  कि  कई  tat में  रीजनल

 सिस्टम  डिवीजनल  इसी  तरह  से  हम  बोस्टन  नाथे

 ईस्टनें  रेलवे  में  सदन  रेलवे  को  भी सिस्टम  कुछ  जगहों  पर  डिस्ट्रिकट  सिस्टम

 इनकी  वजह  मेरे  ख्याल  ast  डिवीजनल  संगठन  पर  लाना  चाहते  हैं  |  सदन

 दिक्कत  पैदा  होती  है  कौर  रेलवेज  में  अलग  रेलवे  में  हम  इस  काम  को  जल्दी  उठाना

 gay  सिस्टम  के  काम  करने  खास  तौर
 चाहते  हैं  शर  हमने  सदन  रेलवे  से  कहा  है

 से  रीजनल  सिस्टम  श्रफ़्सरों  का  जो  कि  वह  जल्दी  से  जल्दी  प्रस्ताव  इस  बारे

 अन्तसेंग्बन्ध  होना  वह  नहीं  होता
 है

 ।
 में  भेजें  क्योंकि  सदनों  रेलवे  लम्बी  रेलवे

 सिविल  सब  कागद  छः  हजार  मील  मंसूर



 RoE  क  पनवर्गीकररण  २४  SeYY  क  बार  म  सकल्प  ६१००

 के  रिजर्व  बहुत  बड़े  हैं  ae  दूर
 दूर  हैं

 ।  लें  उसके  बाद  हमें  नई  रेलवे  बनानी

 हम  चाहते  हैं  कि  इस  काम  को  शुरू  करन
 डिवीजनों

 पड़ें  तो  उसमें  बहुत  सुविधा  हो  जायेंगी  कौर

 के  लिये  हम  पहले मैसूर  ax  हुगली  saya  इतनी  Gace  नहीं  पैदा  होंगी  |

 थर  विचार  क  कौर इस  तरह  से  धीरे  धीरे
 श्राप  कमेटी  को  बत  कहते  लेकिन

 डम  सा  सद ने  tara  के  डिवीजनल  संगठन
 हमन  ब्यूरो  भी

 बग  oy  द  |
 रेलवे  मिनिस्ट्री  ने  कायम  किया  है  1

 रेलवे  थोडे  ने  कहा  है  कि  शायद  मह  इस  एफिसिएंसी  ब्यूरो  विभाग )

 खारा  डिवीजनल  संगठन  जो  हम  ताथ  ईस्ट नें  की  सदा  जांच  पड़ताल  देख  भाल  रहती

 tad  में  करना  चाहते  हैं  बह  १९५८-५६  है  |  उसनें  काफी  अच्छा  काम  feat  है

 तक  पुरा  होगा  |  लेकिन  मेरी  राय  है  कि  इस  बह  इस  बात  को  देखती  है  कि  कहां  पर

 शर  जल्दी  करना  बाहिय  ।  नमकीन  है  afew  att  काम  का  बोझ  बढ़  रहा  है

 कुछ  - - afraet  कठिनाइयां  लेकिन  हम  wet  पर  किस  तरह  का  इन्तजाम  होना

 चाहते हूं  कि  Pays  से  पहले  ही  इस  चाहिये  ।  तो  झगर  aro  इस  बात  को  रैली

 रेलब  सें  डिवीजनल  संगठन  कायम  किया  बर  छोड़  तो  में  हाउस  से  यह  बात  कह

 शौर  डिवीजनल  सूपरिटेन्डन्ट  रख  सकता हं  कि  रेलव  के
 खयाल

 से
 कौर

 देश  के

 दिय  जायें  |  ag  करीब  करीब  जनरल  मनत नज़र  ख्याल से  कोई  नुकसान  नहीं  और  में

 ही  होता  है  जिस  तरह  से  जनरल  नज़र  area  कोर्स  के  खिलाफ  शिकायत का  मौका

 होता  है  उसी  तरह  से  डिवीजनल  नहीं  दंगा  ।  जैसे  हमन  ईरान  रेलवे  को

 न्यूट  भी  जो  कि  एक  छोटा  जनरल  मैनेजर  बांटने  नगर  हम  को  कौर  रेलवे  में  भी

 होता  काम  करता  है  ।  वह  वहीं  काम  करना  डा  तो  हम  पीछे  रहन  वाले  नहीं  हं  ।

 करता  है  जो  कि  जनरल  नज़र  हैडक्वाटर

 पर  करता है
 मरे  पास  ज्यादा  समय  नहीं  लेकिन

 मे  एक  चीज  कहना  चाहता  हुं  ।  जहां

 मेरा  आपसे  कहना  है  कि  यह  जो  तक  एफिसिएंसी  वर्गरह  की  बात  है  उस  में

 गिल  सिस्टम  में  तबादला होगा  उससे  प्रति  मो  श्राप न  श्रापरेशनल  रेशो

 काम  करने  की  योग्यता  भी  बढ़ेगी  पौर  काम  की  बात  कही  उस  के  बारे  में  इस

 में  आसानी  होगी  ।  में  age  कहना  चाहता  कुछ  कह  सकना  तो  बड़ा  मुशिकल है

 हू ंकि  अगर  आगे  चल  कर  रेलवे  का  क्योंकि  उस  के  ares  मेरे  पास  नहीं हैं  ।

 बिस्तार  करना  प्रौढ़  जेसा  मैंने  कहा  है  कि  श्रापरेशनल  एफिदशिएन्सी  तो  देखन  की  बात

 पांच  साल  में  हम  हजार  मील  की  लेकिन  मेरा  अपना  ख्याल  है  कि  यह

 डबलिंग att  नई  लाइनें  चाहते  कहना  कि  रेलवे  की  एफिशियंसी कम  हो

 हर  तो  उम्मीद  है  कि  काफ़ी  काम  बढ़ेगा  गई  यह  ठीक  बात  है  ।  हमारा  जो  सारा

 अगर  टिक  ४०,  ६०  फी  सदी  बढ़ा  तो  उसका  काम  है  बह  ट्रान्स्पोट्शन  का

 भी  इन्तजाम  करना  पड़गा  |  नगर  रेलवे  है  प्रौढ़  वह  बराबर  सुधरता  जा  रहा  है  |

 के  काम  का  बोझ  बढ़ा  तो  डस  में  श्राप  को  fae  दो  तीन  aires  बतलाना

 हालत  में  डिवीजनल  सिस्टम  ata  से  नई  चाहता हुं  ।  PeY¥  PEUY  के  नवम्बर

 रेलवे  के  बनान  में  आसानी  होंगी  ।  के  पहले  दस  दिन  के  जा  भ्रांति मेरे  पास  छात्र

 जनों  के  के  बाद  स्टाफ  की  जो  एक  बडी
 वह  तीन  रेलवे  के

 थ
 ब्राड

 गज
 मीटर

 समस्या  होती है  वह  भी  कुछ  कम  हो  जाये  TI  TH  दोनों  के  ।  सेन्ट्रल  tag

 wat  इस  डि  संगठन  को  में  १३  परसेन्ट  )  बढ़ा  al  बाइ  गज



 ६१०१  १९५५  के  बारे  में  संकल्प  ६१०२ रेलवे  के  पुर्व  करण

 एल०  बी०  शास्त्री |  का  जो  कि  उनकी  बगल  में  है  ११.१  रहा

 में  gat  १२  परसेन्ट  है  ।  तो  यह  एक  स्थिति  पैदा  हो  जाती  है  स्टाफ

 मीटर  गज  में  ।  वेस्ट  में  ey A में  २२  के  बारे  में  जिस  वक्त  कि  श्राप  यह  तमाम  चर्चा

 परसेन्ट  ज्यादा  के  अनुपात से  2eUv  I  रिग्रषिंग भ्छ्  वर्ग रह  की  करने  लगते  हैं  ।

 सने  रेलवे  में  प्रतिशत  ज्यादा  gal  ब्राड  मुझे  राज  सब  जरूरी  चीज़

 गेज  मैंग्रोव  ८  प्रतिष्ठित  मीटर  गेज  में  ।  तो  मालूम  होती  है  है  दूसरी

 में  श्राप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां
 तक  पंचवर्षीय  योजना  उसका  पूरा  करना

 हमारे  THAT  की  एफिसिएंसी  का  मैं  चाहता  हूं  कि  चाहे वह  प्लानिंग  कमिशन

 हो  चाहे  कोई  दूसरा  सब
 उस

 में  बराबर  तरक्की  होती  जाती  है
 |

 १  नवम्बर  तक  हमਂ  ने  कोशिश  की  कि  हम  इंस  बात  को  श्रतुभव  कि  राज  के

 अपनी  लाइनों  की  क्षमता  बढ़ाने  का  काम  में  रेलवे  की  कितनी  आवश्यकता  है  ।  जो

 wit  जिस  में  .२०  प्रतिशत  हमारी  दा  क्त  १४८०  करोड़  रुपये  की  बात  हम  ने
 कही  है

 बढ़  जाय  ।  वह  काम  हो  रहे  हैं  प्रौढ़  वहू  नवम्बर  उसके  बारे  में  श्रकसर  लोग  कहते  हूँ  कि  यह

 के  अन्त  पूरा हो  जाने  वाला है
 ।  बढ़ा  न  अनुमान है  मैं  एंटनी  साहब से

 सहमत  करता  हुं  कि  यह  बढ़ा  हुआ  नहीं  है पिछली बार  जब  कि  एक  सवाल  इस

 सदन  में  उठा  था  कौर  मिस्टर  मुकर्जी  दह  यह  तो  कमी  की  हो  सकता  है  ।  मैं  चाहता

 उठाया  उसमें  मैंने  कहा  कि  कलकत्ता  हूं  कि  इस  बात  को  समझ  लिया  जाए  कि  नगर

 पूरे  प्लान  ने  रेलवे  की  वजह  से
 अाफिस  में  नाथे  त  रेलवे  पर  दूसरी  ०५ (लवज्ञ

 के  मुकाबले  में  बहुत  कम  काम  सा  है
 |  नावें  या  ट्रांसपोर्ट  की  कमी  की  वजह  से  नुकसान

 रेलवे  सूब  से  इस  में  पीछ  रही  मैंने  कहा  उठाया  तो  एक  भ्रफपोस  की  बात  होगी  ।

 जसा  कि  यहां  पर  इंस  हाउस  में  कहा  गया  प्रौढ़
 था  कि  मुझे  अफ़सोस है  कि  यह  एसा  है

 |  लेकिन

 मेरी  इस  बात  पर  स्टाफ  ने  बहुत  ही  ज्यादा  में  भी  उसे  पूरी  ताक  से  कहना  चाहता  हूं

 विरोध  किया  भ्र ौर  नाराज़गी  का  इजिहार
 fe  जिस  बात  की  है  वह  यह  है  कि

 किया ॥  ।  इस  पर  में  ज्यादा  न  बोलते  हुए
 ट्रांसपोर्ट  को  अधिक  से  afar

 महत्व दिया  जाय
 इतना  ही  कहना  चाहता  कि  नाब  इस्टनें

 रेलवे  पर  एक  महीने  में  एक  प्राप्ति  द्वारा  यह  कहा  जाता  है  कि  बहुत  पुराने  इंजनों  से

 श्रांत  नम्बर  केस  पूरे  किये  वहं  काम  वेसे  ही  वैगन  से  काम  लें  पुरानी

 सिर्फ  पांचों  थे  PeYY—UY  में  ।
 इस  संख्या  लाइनें  बदलें  ।  जब  ऐसी  बात  होती है  तो

 का  झगर  श्राप  दूसरी  रेलवे  से  मिलान  करें  उसकी  वजह  से  मैं  यह  देखता हूं  कि  कभी  कभी

 तो  निकलने  में  ५  थे  ईस्टनें  पर  जो  किं  हमारे  प्लान  में  और  रेलवे  ars  के  काम  में

 ‘BAR  बगल  में  है  ११.  १,  बदन  पर  227%
 बड़ी  दिक्कत  पड़  जाती  है

 ।
 मैं  चाहता  हूं

 कि

 सैंपल  पर  १३.१  श्र  १५.४  वेस्ट  प्लानिंग  कमिशन  अपना  विचार  इस  सम्बन्ध

 रेलवे  पर  ।  नाथे  ईस्ट ने  रेलवे  का  स्टाफ  में  निइ  वय  करे  आखिर यह  सब  सवाल  इस

 कितना  में  विरोध  श्र  प्रदर्शन  करने  केसे. उठ उठ  सकते  हैं  ।  एक  तरफ  तो  हम  तेजी

 में श्राग  रहा  है  कौर  नतीजा  बढ़ाने  की  बात  करते  क्षमता  बढ़ाने  की  बात

 बह  निकलता रहा  है  कि  काम  पीछे  पड़ता  करते  हैं  साथ  ही  यह  कहते  हैं  कि  प्लान

 रहा है
 ।
 आंकड़े  हमारे  सामने  हैं

 ।
 में  इतना  दौर  बड़ा  होना  चाहिये  ak  दूसरी  तरफ

 भी  बतलाना  चाहता  हूं  कि  अगर  श्राप  केवल  रिम्रुपिंग के  सवाल  को  नगर  हम  उठाते  है  तो

 नाथे  इतने  रेलवे  के  कलकत्ता  श्रा,फेस  यह  ठीक  मालूम  नहीं  देता  ।  मेरा  निवेदन

 को  ही  लें
 तो

 वहां  का  औसत  है  कि  मेहरबानी कर  के  इस  सवाल  को  इस

 का  निकलता  है  wit  जब  कि  ईटन  tay
 भाप

 न
 उठायें

 ।
 जैसे  जेसे  ज़रूरत  होगी



 R08  क  VY  सितम्बर  FEAG  अयोग  के  बर  में  संकटा  द्य

 पर  हम  गौर  करेंग  ।  में  ग  दरख़्वास्त  समस्या  पर  विचार  करे  कौर  जो  हल  वह

 है  कि  राजा  राम  इस  प्रस्ताव  को  वापस  पुझ्ायेंग  qe  कहीं  अच्छा  गा  |  इस  लये

 जेलें  ।  मैं  उनको  विश्वास  दिलाता  हं  कि  मं  मं  अरब  भी  कहता  हं  कि  माननीय  मंत्री  इस

 इसके  खिलाफ  नहीं  हूं  लेकिन  वक्त  को  देखते  हुए  पर  जि  न  करें जो  कुछ  मैंनें  कहा  है  उस  को

 यही  मनासिब  है  कि  इसे  वापस  ले  लिया  जाय  चयन  में  रखती  हुय ेब्र  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 क्योंकि  हस  सवाल  को  इस  वक्त  उठान  से  कर ल  मेरा  पक्का  विश्वास हैं  कि  इस
 न  उनको  फायदा  होगा  कौर  न  रेलवे  को

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लेनें  से
 र
 किस्म

 ही  फायदा  होगा  |  को  रेले  की  व्यवस्था
 में  अड़चन  नहीं  पड़ेगी  |

 के
 दूसरा

 प्रस्ताव  पेक  होने  वाला

 श्री  राजा  राम  शास्त्री  :  विश्व में  मे  र  इसलिये  प  कौर  ज्यादा  न  कहते  हुये  इतना

 प्रस्ताव  का  खाप  उद्देश्य  यह  था  क  समस्या  ही  चाहता  हूं  कि  वह  इसे  जरूर  स्वीकार

 कौर  सरकार  का  ध्यान  दलाया  जाए  करले  |

 इसਂ  प्रस्ताव  का न  सिफ  विरोधी  पक्ष की
 श्री  डी०  सी०  दार्मा

 अर से  वल्क  कांग्रेस  की  दौर  भी  श्राप
 इसे

 विदा  करते  |

 समान  किया  गया  है  |  यह  देख  कर  मझे  कछ

 थोडा  सा  श्रामण्य  जरूर  हथ  है  कि  कांग्रेस के
 महोदय  ने  संकल्प  मतदान  के

 +  लिये  प्रस्तुत  किया  वह  अस्वीकृत  हु
 सदस्यों  नें  भी  इसका  समधन  किया  |

 न  fas  इन्क्वायरी  कमेटी

 और  उसके  तमाम  मेम्बरों  ने  बल्कि  भ्र

 औद्योगिक  सेवा  के  बारे

 म  सकल्प

 जितने  भी  मेम्बरों  के  यहां  पर  भाषण  हुये  हूं

 उन्होंने  भी  इस  प्रस्ताव  का  जो  सिद्धान्त  है
 थ्री  एम०  एल०  दावेदार  gare

 सब  से  vas  में  माननीय  मंत्री  जी
 उसका  समर्थन  किया  है

 ।
 मुझे  इस  बात  की

 भी  खुशी है  कि  माननीय  मंत्री  जी  ने  यह  कहा
 श्री  राजा  शास्त्री  को  इस  बात  के

 लिये  धन्यवाद देना  चाहता हूं  कि  उन्होंने कि  रिग प्र पिग  की  तरफ  उनका  ध्यान  है  |

 मेरा  उद्देश्य  केवल  यह  था
 कि

 दूसरी  पंचवर्षीय
 ज्यादा  न  बोल  कर  दूसरे  मेम्बरों  ने  जो

 योजना  की  सफलता  में  कोई  रुकावट  न  पड़े
 कि  इस  प्रस्ताव  पर  जो  कि  अभी  हाउस  के

 और  रिग्रपिंग भ्  की  समस्या  पर  अगर  एक्सपर्ट
 सामने  पेदा था  बोलना  चाहते  न  बोल

 कमेटी  विचार  करे  तो  उससे  इस  प्लान  को  मुझे  यह  दिया  कि  में  झपने  प्रस्ताव  का

 सफल  बनाने  में  मदद  मिल  सकेगी  ।  यहां  पर  पेश  कर  सक  ।  इससे  पुर्व  कि  में

 मंत्री  जी  के  इन  सेब  बातों  के  कहने  के  बावजूद  श्र  कुछ  कहूं  में  चाहता हूं  कि  पहले  झपने

 प्रस्ताव को  हाउस के  समने  प्रस्तुत  कर भी  मैं  चाहता  हुं  कि  श्राप  मेहरबानी  फेंके

 एक  एक् सं पट  कमेटी  द॑  ।  मेरा  प्रस्ताव  इसਂ  प्रकार  है

 बनायें  श्र  उसके  मेम्बरों  पर  भरोसा  सभा  की  यह  राय  है  कि  सरकारी

 उसकी  सदभावना  विश्वास  कारखानों  उद्योगों  सर  अ्रस्ब

 कीजिये  |  संस्थानों  के  लिये  योग्य उनका  उद्देश्य  यह  हर्गिज़  नहीं

 होगा  कि  रेलवे  की  व्यवस्था  में  गडबड़  पड़  ग्रस्त  व्यक्ति  भर्ती  करने  के  लिये

 जाये  इससे  भ्रापको  कोई  नहीं  यूनियन  पब्लिक  सर्विस  कमिशन

 होगी  ।  कमेटी  न  बना  कर  श्राप  समस्या  पर  लोक  सेवा  की  तरह

 श्र  केले  दी  दिमाग  लगायेंगे  श्र  में  समझता  एक  अभियोग  सेवा  कमीशन

 के  इससे  उ  बेहतर यह  होगा  कि  ज्यादा  लोग  पित  किया



 ६१०५४  श्रौद्यो।गक  सेवा  अ्रायोग  के  बारे  में  सं  बलम  ६१०६

 [  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  |
 बंगलौर  में  जो  कारखाने  खुले  शौर  जिनमें

 यह  प्रस्ताव  जैसा  कि  इसके  शब्दों  सरे  टेलीफोन  इन्डस्ट्रीज

 प्रकट  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  प्रस्ताव  है
 ।

 एक  हैਂ  वहां  पर  area  देखा  होगा  कि  मैनेजिंग

 हमारे  देश  में  भ्रौद्योगीकरण की  जो  प्रगति  डाइरेक्टर  ने  अपने  रिश्तेदारों  को  रख  कर

 दो  रही  है  वह  इतनी  विशाल  है  शौर  इतनी
 गड़बड़ी  पदा  की  alt  काम  की  प्रगति  में

 महत्वपूर्ण  है  कि  इस  wey  पर  ठंडे  हो  कर
 बाघा  डाली  ।  जो  प्रस्ताव  में  ने  पेश  fear

 रहना  शर  गड़बड़ी  पड़ने  का  मौका
 है  उस  पर  बड़े  ध्यान  से  गौर  करने को  TARA

 देना  उचित  नहीं  है  ।  air  हमारे  देश  में
 कता  है  MIT  इसको  मान  कर  सरकार  का

 राज्य  सरकारों  की  दौर  से  जो  कारखाने  जो  उद्यम  उद्योग  धंधों  को  चलाने  का  है

 कौर  उद्योग  चलाये  जा  रहे हैं  उन  में  दो  हजार  बह  पूरा  हो  सकता है  ।  हम  सब  चाहते दे

 करोड़ से  भी  ज्यादा  की  रकम  लगी  हुई  है  हमारे  देश  में  उत्पादन  बढ़े  भ्र ौर

 mit  जब  उन  उद्योग  घंटों  की  कौर  हम  देखते  खानों  का  इन्तजाम  दक्ष  लोगों  के  हाथों  में  ढा  ।

 &  वहां  पर  व्यवस्था  शौर  गडबड़ी  ही  पाते  हूं
 में  पूछता  हूं  कि  क्या  कारण  है  अनाज  जो

 कौर  इसका  एक  मुख्य  कारण  लोगों  में  दक्षता  सरकार  उद्योग  चलाती  वह  सफल  क्यों

 की  कमी  है  ।  यही  कारण  है  कि  प्रगति  नहीं  होते  हैं  प्रौढ़  क्या  कारण  है  कि  उनके

 wait  है  ।  में  कई  उदाहरण  दे  सकता हूं  सुकाघले  में  निजी  उद्योग  बंधे  सफलतापूर्वक

 कि  जहां  जहां  भी  कारखाने  खुले  हैं  वहां  चलते  हैं  ।  यह  जो  निजी  उद्योग  धंधों  ate

 बड़े  बड़े  स्कंडल्ज़  होने  की  घटनायें  सरकारी  उद्योग  धंधों  में  ग्रस्त  है  इसका  बणा

 हई
 द्य
 ए  मालूम  है  कि  हिन्दुस्तान  कारण है  ।  यह  निश्चित  है  कि  हमारे

 हाउसिंग  फैक्टरी  भवन  निर्माण
 उद्योगों  में  जो  लोग  रख  जाते  हैं  बह

 किस  तरह  शुरू  हुई
 ग्रोवर  काम  ठीक  तरह  से  नहीं  करते  हैं  पौर  yaw

 उसका  इन्तजाम  समय  समर्थ  पर  बदलता  भ्रष्टाचारी  ब्यक्ति रख  लिये  जाते  हैं  ।

 गया  पौर  राज  उसकी  क्या  प्रवीण  है  ।
 इस  वास्ते  आवश्यकता इस  बात  की  है  कि

 ह्ममारे  उत्पादन  मंत्री  जानते  हैं  के  उनको  हमारे  उद्योग  धंधों  का  नवीनीकरण  at

 उस  फैक्टरी  को  छोड़  कर  मिनिस्ट्री  ars  उन  में  दक्ष  श्र  योग्य  व्यक्ति  भरती

 हाउसिंग  एंड  सप्लाई  fet  जायें
 ।

 यदि  ऐसा  नहीं  होता  है  तो

 mara  ait  संभरण  के  सुपुर्द  इन
 उद्योग  धंधों  का  बहुत  बुरा  हाल  होगा

 करना  पड़ा  है  ।  आपको  मालूम  ही  है  कि  ait  झौर  हमारी  सरकार को  असफलता  का

 पिछली  बार  श्रम्बरनाथ  मशीन  टूल  फैक्टरी  सामना  करना  पड़ेगा  |

 के  सम्बन्ध  में  ही  यहां  पर  वाद  विवाद
 इसक  पश्चात  लोक-सभा  सोमवार

 हलना  था  ate  वहां  पर  कितनी  रही

 शर  उत्पादन समय  पर  शुरू  नहीं डो  सका  |

 २८  १९५५  ग्य/रह  बज  तक  क

 लिये  स्थागित  हुई  ।



 दैनिक  संडे  पिता
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ६०१५-१६

 ब्रेक  विवरण  के  सामने  दिखाये  गमे  सत्र  के  मंत्रियों  द्वारा  गये  विभिन्न

 बचनों  तथा  कार्यों  पर  सरकार  gra  किये  गये  कार्यों  का  विवरण  सभा  पटल

 खर  रख  गय ।

 संख्या  x  लोकसभा  2eXY  का  दसवां  सत्र १  )  अनुपूरक  विवरण

 २)  भ्रनुप्रक  विवरण  संख्या  G  लोक  PaUY  का  नवां  सत्र

 भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  १२  geuy  का  श्राठवां  सत्र

 ¥)  संख्या  १६  gay  का  सातवां  ay भ्रनपू रक >> ८६६  विवरण

 u )  अनूपूरक  विवरण  संख्या  २९  ae Of  का  छठा  सत्र

 ्  अनुपूरक  विवरण  संख्या  २७  2X3  का  पांचवां  सत्र

 )  श्रनुप्रक  विवरण  संख्या  2843.0  का  चौथा  सत्र

 (८)  अनुपूरक  विवरण  संख्या ३७  १५३  का  तीसरा  सत्र

 (  &  )  भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  2Y  १९५२  का  सत्र

 (१०)  श्रीपुर  विवरण Soe  संख्या  ३३  १९४५२  का  पहिला  सच
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 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकृत  ६०१६-२१

 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  सत्ताईसवां  प्रतिवेदन  निम्नलिखित  परिवतेंगों  कें  साथ  स्तंभकार

 गया  ——

 (१)  १६  दिसम्बर  स्वीकृत  हुये  ।  खंडवार  विचार  समाप्त  नहीं

 PeUY  के  दिन  गैर  सरकारो  सदस्यों  gar tt

 के  कार्य  को  स्थगित  नहों  किया  सरकारी  सदस्यों  को  विधेयकों

 जायेगा  ;  तथा  संकल्पों
 सम्बन्धी  समिति  का  .  प्रतिवेदन

 स्वीकृत
 (२)  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के

 उन्तालीसवां  प्रति  इत  स्वीकृत प्रतिवेदन  आयोग  की  चर्चा  को

 गेर  सरकारी  सदस्यों  का  प्रतिवेदन  अस्वीकृत दिये  गये  कुल  ५४  घंटों
 में  ढाई

 घंटे  की  कमी  को  समय  समय  पर  श्री  आधार  शिकार  शास्त्रो  हारा  १३

 अध्यक्ष  द्वारा  घोषित  दिनों  म  सभा  १९४५५  को  रेलवे  पुनवेरगाक्तिरग

 की  अ्रधघिक  देर  तकਂ  करके  के  बारे  में  रखें  गये  पर  चर्चा  दुई

 किया  जायेगा  तथा  संकल्प  अ्स्वीक्रत  डिग्री  |

 गेर  सरकारी  सदस्यो ंके  संकल्प  पर  चर्चा
 विधेयक  पर  विचार  ०  Q2---G 2 0G

 श्री  एस०  एल०  feta  द्वारा  औद्योगिक

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग पर  सेवा  के  बारे  संकल्प  रखा  गया

 बार  अग्रेतर  चर्चा  जारी  खंड  निथरे  १२  तथा  उनका  भाषण  असमाप्त ਂ  रहा  ।'
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